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¡Urgen las lluvias!

Desde el incendio en el bosque de la Primavera, el pasado 25 de abril, el aire de la zona 
metropolitana de Guadalajara registra altos niveles de contaminación. Especialistas 
universitarios consideran que por irónico que parezca, las tormentas que tantos estragos 
causan en la ciudad, serían la solución para que la polución disminuya. Las tormentas son 
esperadas para fines de mayo o principios de junio.

Desde el pasado 25 de abril el aire de la ZMG permanece contaminado
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“Cerillos” en 
penumbra

Casi todos los jóvenes 
empaquetadores (tres mil 
500 en la ZMG) cumplen con 
el requisito de la empresa, o 
sea, asistir a la escuela, pero 
existe un alto índice que son 
perjudicados en sus horas 
de sueño, alimentación y 
recreación 

REPORTAJE

Página 18

Una reforma integral de la Ley 
electoral de Jalisco es urgente, 
pues las modificaciones solo 
son parches, señala politólogo 
universitario. Los diputados lo-
cales advierten que en octubre 
harán reformas que permitirán 
mejorar el ambiente político. 

Elecciones 
parchadas 
en 2006

Rumores que cruzan el río 
Bravo, señalan que los estadu-
nidenses convencieron al go-
bierno mexicano de congelar el 
voto de migrantes mexicanos 
en Estados Unidos. 

Los riesgos 
del voto en el 
extranjero

En cultura

La política 
a escena

El grupo jalisciense de Teatro 
Ópera Joven AC,  retoma el 
tema de cabaret, para partici-
par en el Festival internacio-
nal de cabaret, en la ciudad de 
México, con la obra Cabaret, 
cabaret, que expone de ma-
nera sarcástica los momentos 
políticos que vive el país.
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El desafuero, ¿cortina de humo?

El caso del desafuero del jefe de gobierno 
del Distrito Federal, Andrés Manuel 
López Obrador, causó revuelo en todos los 
sectores de la sociedad mexicana.
 ¿No será que lo utilizaron para desviar 
la atención e ignorar la realidad política, 
económica y social que vive el país?
 La inseguridad, inestabilidad 
económica, los secuestros y ejecuciones 
son temas relevantes y merecedores de 
primeras planas y notas para cualquier 
noticiero, sin embargo, nos quisieron 
poner una venda en los ojos con el caso 
del desafuero, en el que todos los partidos 
y personajes políticos se pasaron la bolita. 
Ahora resulta que el complot es contra 
el PRI, por lo del caso Pemexgate, que 
la reunión en los Pinos que sostuvo el 
presidente Fox y el jefe de gobierno fue 
solo para establecer una buena estrategia 
electoral.
 ¿Ahora qué sigue? ¿Pretenderán cegar 
a una sociedad harta de tanta inseguridad, 
de que las promesas electorales no sean 
cumplidas, de que la política esté dividida, 
de que cada partido vele solo por sus 
intereses…? ¿Hasta cuándo unificarán 
el quehacer político en beneficio de una 
sociedad mexicana que desde hace muchos 
años lo está buscando? ¿Qué esperan para 
pagar con hechos ese voto de confianza 
que el pueblo les ofreció en las contiendas 
electorales, cuando se les extendió el poder 
de decisión como representantes de los 
mexicanos? ¿Hasta cuándo…? ■

Francisco Javier Cadena López,

estudiante de derecho.

El crimen de ser minoría

Tolerancia: respeto a las opiniones y 
prácticas de los demás, aunque no coincidan 
con las propias. Tal es la definición de un 
concepto de trascendencia universal, pero 
de poca valía en México. 
 La intolerancia abarca y está 
constituida de aspectos como el desprecio, 
la homofobia o el racismo. En la actualidad 
cabría esperar que tales prácticas fueran 
de otrora.
 Está presente en diferentes sectores, 
como en el catolicismo, una de las 
religiones más intolerantes, porque trata 
de convertir a todo profano a su fe. 
 Nuestro presidente dice que los 
mexicanos hacen “trabajos que ni 

siquiera los negros realizan en Estados 
Unidos”. Dichas palabras solo reflejan la 
cosmovisión de la cultura nacional. Quién 
no ha escuchado comentarios como “yo no 
voy hacia el otro lado de la calzada”.
 Es indignante que en nuestra región, 
sin ir más lejos, ocurran actos de 
vejación contra otros seres humanos, en 
especial, individuos que pertenecen a las 
minorías. 
 El caso más cercano: la intolerancia 
de los habitantes de Ciudad del sol a los 
sexoservidores, travestis y homosexuales 
en aquella zona, así como la infame 
agresión contra uno de ellos, algo que 
representa una doble moral, pues la 
sociedad niega y quiere ocultar aquello 
que consume.
 Este tipo de pensamiento tiene antece-
dentes: cuando quisieron quitar y/o reubi-
car a los limpiaparabrisas, porque daban 
una mala imagen.
 El hecho de que los operativos policíacos 
transcurran sobre todo en conciertos de 
rock y de que, al contrario, casi no ocurran 
en presentaciones de música de banda 
(por no decir que nunca); que jóvenes de 
aspecto dark y personas que cometieron 

el delito de “portar una cara sospechosa” 
sean detenidas de manera continua e 
infundada para “revisiones de rutina”, el 
multicitado atropello e intolerancia a los 
altermundistas o la falta de respeto a los 
derechos de los indígenas, son algunas 
de tantas y tantas violaciones en un país 
donde las autoridades se vanaglorian de 
la presencia del Estado de derecho y del 
respeto.
 Lo curioso es que la clase dominante 
(la que hace y está encima de la ley), es eso: 
una minoría poderosa que dicta cánones y 
se protege a sí misma.
 La ignorancia y la intolerancia 
prevalecen en personas acaudaladas 
que han recibido la “mejor” educación y 
en aquellas que nunca la han tenido, de 
manera que está presente en la religión, el 
gobierno y la sociedad.
 “Algo nefasto. Se hecha a perder a un 
joven con toda seguridad cuando se le 
enseña a apreciar más a los que piensan 
como él que a los que piensan lo contrario.” 
F. Nietzsche.■

Antonio Enrique Ramírez Mora,

estudiante de medicina, CUCS.

Contra la hepatitis A

En abril, a través de los medios nos 
enteramos de la existencia de algunos 
casos de hepatitis A en las universidades 
Cuauhtémoc y en el Tec Guadalajara. 
 Si bien no han reportado la presencia de 
esta enfermedad en nuestra casa de estudios, 
pregunto: ¿todos los que nos hemos visto 
en la necesidad de consumir alimentos 
fuera de nuestro hogar, por compromisos 
laborales y académicos, estamos en riesgo 
de padecer esta enfermedad?
 Fuera de las escuelas preparatorias y 
centros universitarios existen expendios de 
alimentos donde más del 80 por ciento de la 
comunidad universitaria hemos acudido en 
alguna ocasión. Sin embargo, ¿nos hemos 
interrogado cómo fueron preparados?
 El Departamento de Epidemiología, 
de la Secretaría de Salud, por medio de su 
boletín de prensa de fecha 28 de abril del 
presente, describe a la hepatitis A como una 
enfermedad viral, altamente infecciosa.
 “Es causada por un virus que afecta 
el hígado, lo que provoca su inflamación. 
Es transmitida principalmente de persona 
a persona por vía fecal-oral, es decir, al 
consumir alimentos y agua contaminados con 
excremento o polvo que contenga el virus.
 “La infección es más común en jóvenes 
y adolescentes. Se propaga más fácilmente 
en familias numerosas y en sitios de 
concentración humana.
 “Los síntomas iniciales pueden ser leves 
y no específicos, como cansancio, debilidad 
muscular, síntomas gastrointestinales 
(pérdida del apetito, diarrea y vómito) o 
parecidos a la gripa, como dolor de cabeza, 
escalofríos y fiebre. Sin embargo, los más 
llamativos son el cambio que se produce en 
el color de los ojos y la piel hacia un tono 
amarillo (a veces intenso), las heces pálidas 
y la coloración intensa de la orina”. 
 Por ello me permito recomendar algunas 
medidas para evitar dicha enfermedad: 
• Lavarnos las manos antes de comer, 
preparar alimentos, y después de ir al baño 
o cambiar pañales. 
• Beber agua purificada, hervida o clorada.
• Consumir frutas y verduras solo si fueron 
lavadas con agua y jabón y desinfectadas.
• Comer alimentos bien cocidos o fritos.
• Usar sanitarios que estén limpios. 
• En nuestro hogar lavar y clorar aljibes y 
tinacos.

Hilda Vidalia González Sandoval, 

maestra en ciencias de la educación 

ambiental y profesora del CUAAD.

Incendio la semana pasada en una fábrica de colchones
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Lunes 16 
En el marco del festejo nacional a los maestros, rea-
lizado en Monterrey, el Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Educación indicó que no es indispen-
sable que los maestros cuenten con una licenciatura 
terminada, ya que esto no afecta la calidad de la en-
señanza. Los docentes recibieron un aumento sala-
rial del siete por ciento: 4.3 directo al salario, 1.2 por 
retabulación y 1.5 para prestaciones.

Martes 17 
El canciller Luis Ernes-
to Derbez negó que la 
relación bilateral con 
Estados Unidos sea 
tensa, luego de lo dicho 
por el embajador de 
ese país, Tony Garza, 
sobre la seguridad y 
política económica de México, y las declaraciones 
del presidente Vicente Fox, acerca de lo vergonzoso 
que es la ampliación del muro fronterizo.  

Crece en Bolivia el conflicto social. Marchan 12 
mil personas en pro de la nacionalización del gas. 
La manifestación derivó en desórdenes y la policía 
tuvo que intervenir cuando los protestantes inten-
taron acercarse al Congreso.

Es “vergonzoso” que estén construyendo mu-
ros en la frontera con México, pues impiden el 
tránsito y ofenden la dignidad de los migran-
tes mexicanos, aseveró el presidente Vicente 
Fox.

Miércoles 18
Luis Posadas Carriles, 
el presunto terrorista 
cubano cuya aprehen-
sión es reclamada por 
los presidentes Fidel 
Castro y Hugo Chávez, 
apareció en Miami y 
confirmó que se intro-
dujo a Estados Unidos por la frontera mexicana en 
marzo pasado.

La Suprema Corte de Justicia declaró la nulidad 
parcial del presupuesto de egresos para 2005 y or-
denó convocar a un periodo de sesiones en la Cá-
mara de Diputados para revisar las 66 observacio-
nes planteadas por el presidente Vicente Fox en 
diciembre pasado. PRI y PRD descartan modificar 
el presupuesto.

Jueves 19
A mes y medio de la elección de gobernador, la 
crisis originada por la presunta corrupción en 
el Instituto Electoral del Estado de México 
(IEEM) culminó con la renuncia de los siete 
consejeros (por su presunto soborno), incluido 
el presidente, Juan José Gómez Urbina, obliga-
dos por el Congreso local, un caso inédito en 
nuestro país.

Estados Unidos examina una propuesta de la 
fuerza aérea para abrir las puertas a la militari-
zación del espacio, lo que según algunos analis-
tas supondría un golpe de timón a la política de 
EU y lanzaría una carrera armamentista espa-
cial.

LA CITA

No tiene la visión integral del desarrollo, no 
tiene las cifras, no tiene los antecedentes, 
no tiene los registros contables de lo que 
ha venido haciendo el país en cada rubro, 

no conoce dónde hay necesidades de 
inversión en educación o en otro lado. 

Es muy complicado estar con un Congreso 
que está tomando facultades y atribuciones 

que le corresponden al poder judicial

Vicente Fox, al criticar a la Cámara de Diputa-
dos, en una reunión que sostuvo con empresa-
rios nacionales y extranjeros el miércoles 18 de 
mayo, en Tijuana.

Otra vez Ciudad Juárez
Lunes 16 de mayo. Una niña de siete años fue 
encontrada muerta, cercenada, con huellas de 
haber sido violada y adentro de un tambo que 
fue rellenado con cemento luego de introducir a 

la menor. En lo que va del año, 13 mujeres han 
sido asesinadas y dos osamentas femeninas 
más fueron localizadas en Ciudad Juárez, fron-
tera en donde según las autoridades estatales se 

han cometido más de 300 crímenes de género 
de 1993 a la fecha.

FOTO: EFE

Un hispano gobernará en Los Ángeles
El político Antonio Villaraigosa, hijo de inmigrantes mexicanos,  se 
convirtió en el primer alcalde latino de la ciudad angelina. 

Luego de las controvertidas declaraciones de Fox acer-
ca de que los migrantes mexicanos hacen trabajos que 
los negros rechazan en Estados Unidos, la Presidencia 
dio a conocer que no hubo ni habrá disculpas por el 
comentario. El miércoles 18, el reverendo Jesse Jack-
son, líder de los derechos de los afroamericanos en el 
vecino país del norte, se reunió con Fox en la ciudad de 
México y dio por superado el incidente. 
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Jorge Ceja Martínez*

Como muchos de los que parti-
cipamos en la marcha unitaria 
del 28 de mayo, dispersados por 
el caos y la violencia que reinó 
en el centro de Guadalajara poco 
después de que ésta concluyó, 
me vi obligado a abandonar la 
avenida 16 de septiembre con el 
objetivo de abordar cualquier 
medio de transporte público 
que me alejara de la zona. 
 Durante más de media hora 
y acompañado por una tenue 
lluvia, permanecí en la calza-
da Independencia en espera del 
primer camión urbano o taxi 
que me sacara del lugar. Mien-
tras tanto, cientos de manifes-
tantes desconcertados y asus-
tados pasaron a mi lado, como 
también varias patrullas al ace-
cho de “sospechosos”. 
 También frente a nosotros, 
por el carril central de la ave-
nida, pasó un vehículo negro, 
escoltado por agentes de trán-
sito, seguro se trataba de algún 
mandatario extranjero rumbo 
al aeropuerto y quien, tras la 
clausura, se retiraba de la sede 
de la III Cumbre América Lati-
na, el Caribe y Unión Europea. 
Su firma quedó estampada en la 
Declaración de Guadalajara, en 
cuyo texto se lee “Los derechos 
humanos son universales, inter-
dependientes e indivisibles. Re-
conocemos que la promoción y 
la protección de estos derechos, 
inherentes a todos los seres hu-
manos, son responsabilidad de 
los Estados”.  
 La declaración, por lo me-
nos en este punto, nació muerta. 
Para estas horas había decenas 
de detenidos y golpeados por la 
policía. De acuerdo con el infor-
me de la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH), 
los cuerpos de seguridad inter-
vinieron en 19 casos de tortura, 
73 detenciones ilegales, 55 casos 
de trato cruel y degradante y 73 
personas fueron incomunica-

A un año de distancia
28 de mayo no se olvida

das. Fabricaron delitos y confe-
siones.  
 A un año de distancia, segui-
mos sin saber los motivos por 
los cuales la policía no detuvo 
in fraganti a quienes la agredie-
ron durante más de media hora 
en el cruce de la avenida 16 de 
septiembre y Pedro Moreno; o 
las razones por las que ésta tam-
poco reaccionó en el momento 
en que unos cuantos vándalos 
–luciéndose frente a cámaras y 
reporteros-  destruían y  alla-
naban locales comerciales del 
centro de la ciudad. 
 Esta permisividad, en sen-
tido contrario al trato que reci-
bieron las personas que en otros 
momentos y lugares fueron de-
tenidas, apunta hacia una po-
sible respuesta: la presencia de 

provocadores infiltrados cuyo 
propósito fue el de despresti-
giar a los manifestantes. Es de-
cir, a esas miles de personas de 
aquí como de varias partes de 
México y del mundo que duran-
te esos días participaron en di-
versas actividades culturales y 
académicas alternas y que, bajo 
múltiples  consignas, cerraban 
su jornada con una marcha pa-
cífica y festiva, y con un mitin 
que estaba programado para 
realizarse a un costado del tem-
plo de san Francisco.
 Los medios de difusión, sal-
vo honrosas excepciones1, se 
encargarían del resto: crimina-
lizar la protesta social, a través 
de la exhibición repetitiva de 
unas cuantas imágenes que para 
gran parte del auditorio –sobre 

todo el telespectador- se convir-
tieron en la historia de los acon-
tecimientos: “globalifóbicos” 
agrediendo a pacientes policías 
y allanando locales comerciales 
del centro de la ciudad. Todo a 
través de fotografías, crónicas 
e imágenes sesgadas y voces 
que permitieron a muchos una 
lectura maníquea del asunto: la 
anarquía contra el orden, la vio-
lencia contra la paz, el gobierno 
protector del Estado de derecho 
y del bienestar de los tapatíos 
contra los fuereños que vinie-
ron a “incendiar la ciudad”.  
 A pesar de ello, los hechos 
son inocultables. Las voces 
autorizadas dejaron de serlo 
cuando desde las mazmorras se 
empezaron a escuchar los testi-
monios de los detenidos.

 No deja de ser una pena que 
el nombre de Guadalajara haya 
quedado ligado a una fecha tan 
lamentable, como también su-
cedió con el nombre Tlatelolco: 
que se piense que la capital de 
la cultura sea también la capital 
de la tortura. 
 Ignorar los señalamientos 
de organismos como Amnistía 
Internacional, Humans Rig-
hts Watch, la Comisión Nacio-
nal de Derechos Humanos, la 
Comisión Estatal de Derechos 
Humanos-Jalisco, la Comisión 
permanente del Congreso de 
la Unión, el Centro de Dere-
chos Humanos Fray Francisco 
de Vitoria, de diputados del 
Parlamento Europeo, de la Liga 
Mexicana por la Defensa de los 
Derechos Humanos, así como 
de reconocidas personalidades, 
como Carlos Monsiváis, Paco 
Ignacio Taibo II, Emir Sader, 
José Saramago, y, entre otros, 
Adolfo Sánchez Vázquez, daña 
la imagen del estado y de sus 
habitantes.  
 A un año de distancia urge 
que los responsables sean san-
cionados, que absuelvan a los 
inocentes y que, como ciudada-
nos, no desistamos de ejercer 
nuestro derecho a manifestar-
nos y a pensar en la posibilidad 
de otro orden social. 
 En este tenor, se hace nece-
sario reconocer el esfuerzo des-
plegado por los miembros de la 
Coordinadora 28 de mayo, quie-
nes a pesar de la adversidad que 
a veces brinda encontrarse en la 
intemperie, se han mantenido 
en plantón durante largos me-
ses. ■

* Profesor investigador 

en el Departamento 

de Estudios Ibéricos y 

Latinoamericanos, CUCSH.

1 Como fue el caso de Radio 

Universidad de Guadalajara.

Especialista de la UdeG señala que hubo grupos de choque
 FOTO: FRANCISCO QUIRARTE | GACETA UNIVERSITARIA
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“El periodismo es una profesión amarga, pero de muy dulces recuerdos”.
Renato Leduc.

SIN PEDIR AUDIENCIA

El limbo

(Primera parte)

Carlos Martínez Macías

Con una apatía que no conoce color, 
los gobiernos en turno han ignorado 
los problemas limítrofes que enfrenta 
Jalisco con los vecinos estados de Na-
yarit y Colima.
 Las indefiniciones provocan pro-
blemas en la región y un desarraigo 
cada vez más marcado. En esta co-
lumna presentaré una serie donde 
haré un recuento sobre el despojo del 
territorio jalisciense.

El norte
Un delgado cuello de unos cuan-
tos centímetros, los une en los 
mapas oficiales al estado de Ja-
lisco.
 Una estrecha franja de tierra 
que se supone representa el jirón 
que lo comunica con la entidad, 
señalan que pese a los años de ol-
vido, siguen siendo jaliscienses.
 Pero en la práctica, ni los ma-
pas ni tierra alguna pueden evi-
tar el abandono.
 Se trata de los diez munici-
pios de la zona norte del estado, 
que hoy pese a los cambios de 
gobierno y proyectos regionales 
truncos, permanecen tan distan-
tes como hace décadas.
 Y no solamente eso. Ni los 
gobiernos priístas, ni panistas, 
avanzaron gran cosa en destra-
bar la indefinición de límites en-
tre Jalisco y Nayarit.
 Por este conflicto, el munici-
pio de Bolaños, por ejemplo, ape-
nas tiene un 30 por ciento de la 
superficie que en teoría debería 
tener.
 A fines de 1999, el entonces 
gobernador Alberto Cárdenas Ji-
ménez apoyado por el gobierno fe-
deral, entregó casi ocho mil hectá-
reas a huicholes de la comunidad 
de Mesa del Tirador, para resolver 
un añejo conflicto agrario.
 Pero la exitosa negociación 
que terminó con la invasión de 
ganaderos nayaritas a suelo ja-
lisciense, no fue suficiente para 
poner fin al verdadero despojo 
que sufre el estado desde su inte-
gración y que alcanzaría los 2000 
kilómetros cuadrados de superfi-
cie.
 Debido a esta invasión del 
vecino estado de Nayarit y que 
surgió virtualmente con su na-
cimiento, los municipios de Bo-
laños y San Martín de Bolaños 
fueron cercenados al grado que 
el mapa de Jalisco miente.
 De acuerdo con la cartografía 
oficial, comunidades como Cor-

tapico, Apozolco, La Hermandad 
y Puente de Camotlán, figuran 
dentro de los límites de la enti-
dad; en la práctica, todas esas po-
blaciones son nayaritas y hasta 
dicho estado es vecino de Zaca-
tecas.
 La vecindad de Nayarit y 
Zacatecas, significaría que los 
diez municipios de la zona norte 
estarían separados de los 114 res-
tantes de Jalisco.
 El desmembramiento del es-
tado es de sobra conocido por las 
autoridades, pero la marginación 
de décadas que ha vivido la zona 
norte de la entidad ha sido tam-
bién tradicionalmente ignorada 
por los gobiernos en turno.
 Aunque el problema inició 
en el siglo pasado, los goberna-
dores de Jalisco y Nayarit han 
evitado dar pasos firmes para 
buscar solucionar el conflicto li-
mítrofe, aunque no por eso deja 
de ser utilizado como oferta po-
lítica.
 Por ejemplo, en su toma de 
posesión como gobernador el 
primero de marzo de 1995, Al-
berto Cárdenas Jiménez dijo en 
el Congreso del Estado:
 “Giro instrucciones al secre-

tario general de gobierno para 
que a la brevedad posible, res-
petando los lazos de amistad 
con los estados vecinos, busque 
los mecanismos para resolver el 
problema de límites con Nayarit 
y Colima”.
 Casi cinco años después, el 
Gobierno de Jalisco emprendió 
un proceso jurídico que llevó a 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación para reclamar más de 
200 kilómetros cuadrados a Co-
lima; pero hasta la fecha no ha 
emprendido ningún proceso le-
gal para reclamar la superficie 
invadida por Nayarit, salvo el 
conflicto entre ganaderos y hui-
choles que abarcaba más de diez 
mil hectáreas y que era un pro-
blema agrario.
 La indefinición de límites 
entre Jalisco y Nayarit comenzó 
desde el mismo nacimiento de 
este último en el siglo pasado.
 La independencia de México 
había traído para Jalisco algunos 
contratiempos. De haber sido en 
la época de la colonia el Reino de 
la Nueva Galicia que abarcaba 
los hoy estados de Colima, Zaca-
tecas, Nayarit, Sinaloa y por su-
puesto Jalisco, pasó a convertirse 

en una entidad de dimensiones 
reducidas.
 El estado se formó a partir 
del territorio que en la época co-
lonial perteneció a la intendencia 
de Guadalajara y fue declara-
do estado libre el 16 de junio de 
1823. En ese entonces el Partido 
de Colima se separa de Jalisco y 
un año después es convertido en 
territorio.
 La primera división de Jalis-
co es realizada el 27 de marzo de 
1824 al conformarse 26 departa-
mentos. Meses más tarde al expe-
dirse la primera Constitución el 
18 de noviembre de 1824, se dis-
puso la formación de ocho can-
tones. El Séptimo correspondía 
al territorio que hoy comprende 
Nayarit mismo que estaba divi-
dido en cinco departamentos: 
Ahuacatlán, Tepic, Compostela, 
Sentispac y Acaponeta.
 En esa división, se especifi-
ca que en el Departamento de 
Ahuacatlán quedan comprendi-
dos Amatlán de Cañas, Real de 
la Yesca y Camotlán, poblaciones 
que hoy son parte de la disputa 
por Jalisco.
 Los vaivenes de la política en 
México en el siglo pasado, lleva-

ron al nuevo régimen centralista 
a realizar una nueva división te-
rritorial suprimiendo los Canto-
nes y estableciendo ocho distri-
tos y 19 partidos en 1837. Tepic 
quedó como cabecera del Sépti-
mo Distrito (en lugar de Cantón), 
pero La Yesca y Amatlán de Ca-
ñas quedaron dentro del Distrito 
de Etzatlán, Jalisco.
 Nueve años después por de-
creto del 22 de agosto de 1846 del 
general Mariano Salas y para res-
tituir el federalismo, se dispuso 
que una vez más rigiera al país la 
Constitución de 1824 por lo que 
La Yesca y Amatlán de Cañas re-
gresaron al Séptimo Cantón.
 Curiosamente el nacimiento 
de Nayarit como entidad tiene 
mucho que ver con la historia de 
un bandolero. Manuel Lozada, 
llamado “El Tigre de Alica”, pro-
vocó con una rebelión armada 
que el presidente Benito Juárez 
determinara el siete de agosto 
de 1867 la transformación del 
Séptimo Cantón de Jalisco en 
un distrito militar dependiente 
del gobierno federal, todo para 
poder combatir directamente al 
rijoso.
 Desde ese año y hasta la crea-
ción en 1884 del territorio de Te-
pic, el gobierno de Jalisco trató de 
reincorporar al estado lo que fue 
el Séptimo Cantón argumentan-
do como anticonstitucional (que 
de hecho lo fue) la creación del 
distrito militar.
 El doce de diciembre de 1884 
el Congreso de la Unión reformó 
el artículo 43 de la Constitución 
con lo que el distrito militar de 
Tepic pasó a ser un territorio fe-
deral con la superficie del Sépti-
mo Cantón de Jalisco.
 Finalmente, al promulgar-
se el cinco de febrero de 1917 la 
Constitución Federal vigente, 
se especificó en el artículo 47 el 
nacimiento de Nayarit como en-
tidad con la siguiente leyenda: 
“El estado de Nayarit tendrá la 
extensión territorial y límites que 
comprende actualmente el terri-
torio de Tepic”.
 Aunque originalmente los go-
biernos jaliscienses exigían como 
parte de su territorio la superficie 
que abarcaba el Séptimo Cantón 
de Tepic, a partir de 1885 los recla-
mos cambiaron y ahora no pedían 
el cantón, sino que aclaraban que 
Amatlán de Cañas y La Yesca a 
cuyo municipio pertenecía Puente 
de Camotlán, no formaban parte 
del Séptimo Cantón cuando éste 
se transformó en Tepic y luego en 
Nayarit.■

Huichol en Mesa del tirador FOTO: ARCHIVO
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Un jardín de mundos vagos

SALUD

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

Ya son las dos de la tarde. Como 
cualquier, parque domingue-
ro, el jardín frente a la entra-
da principal del Hospital Civil 
“Fray Antonio Alcalde” luce 
lleno de visitantes, con la dife-
rencia de que acá todos los días 
parecen fin de semana. 
 Es jueves. En una de las zo-
nas “pastosas” está un hombre 
recostado con la parte alta de la 
espalda y la cabeza recargadas 
sobre un árbol. Fuma un ciga-
rrillo. Su mirada, oculta tras 
unas gafas negras, parece con-
templar el vacío. Inhala nubes 
químicas.  
 El parque tiene banquetas 
que se bifurcan en cuatro, des-
de una estatua central dedicada 
a la familia. A los costados de 
cada acera peatonal hay bancas 
donde vagamundos chupan la 
sombra de los árboles enormes.
 Muchos de los visitantes al 
parque no están precisamente 
de paseo. Casi todos esperan a 
algún familiar o amigo enfermo 
hospitalizado.
 “Estoy pidiendo un peso 
para mi medicina”, alcanzo a 
entenderle a un hombre con 
rostro rojo e hinchado por el 
alcohol. Las greñas revueltas y 
la cremallera abierta de su pan-
talón grisáceo no disimulan su 
haraganería.  
 Hay otros tantos hombres 
y mujeres diseminados por los 
jardines: la mujer harapienta 
que boquiabierta deja caer un 
hilillo de baba o el que simple-
mente contesta una sopa de le-
tras sentado en el pasto.
 Esperar es quizá uno de los 
ejercicios más inquietantes de 
la humanidad. Bajo la arboleda, 
cada quien lo resuelve a su ma-
nera.
 En otra de las bancas hay 
una pareja. Toman su distancia. 
Cada uno ocupa un extremo. La 
mujer teje sus pensamientos con 
ayuda de un “bonche” de hilo 
blanco y aguja. Ya ha formado 
una especie de red que atrapa 
sus meditaciones. El hombre se 
lleva a la boca sus secretos.
 Tomo asiento entre ambos. 
“Buenas tardes”, digo. La mujer 

le suelta la mirada a la telaraña 
y voltea con una sonrisa a me-
dias, sin pronunciar palabra. El 
joven solo gira su cabeza, como 
pensando “¿y este?”.
 Logro cierta alianza comuni-
cativa con la mujer. Cuenta que 
viene desde Torreón, Coahuila. 
Hace ocho días su cuñada, ave-
cindada en Guadalajara, llamó 
a su casa para decir a la familia 
que “mi hermano había tenido 
una embolia y estaba grave en 
el hospital”.
 La llamada fue a eso de la 
una de la tarde, comenta la mu-
jer de aspecto pálido y labios 
blancuzcos. “En la madruga-
da del domingo ya estábamos 
aquí”.
 Al parecer su hermano tiene 
38 años. Es cargador de caleras 
por el rumbo de El vergel. Los 
médicos aún no les han infor-
mado qué ocasionó la embolia. 
Hasta ahora no mueve un brazo. 
Ni puede hablar. Suponen los 
galenos que “trae un coágulo en 
el cerebro”, termina por decir la 
empleada de una maquiladora 
de telas en Torreón.
 Un anciano medio corvado 
interrumpe sus pasos frente a 
nosotros: “Buenas tardes, jóve-
nes. Tengan mucha fuerza para 
seguir su camino. Que Dios los 

bendiga”. Es todo. Continúa 
en línea recta por la brecha 
de concreto.
 Al joven a mi izquierda le 
entran las ánimas de la ben-
dición. “¿Conoces San Gra-
biel?”, me pregunta. “Que-
da por Ciudad Guzmán”, le 
contesto, dudando de mis 
recuerdos geográficos. “Ey, 
mi hermano chocó allá. Le 
tronaron todos los huesos. 
Andaba pisteando”.
 Explica que es chofer de 
un camión de carga, aunque él 
no pistea. Piensa un momento 
y rectifica: “Bueno, a veces sí 
tomo, pero no cuando agarro 
el camión. Y además, manejo 
con cuidado. Si mi hermano 
se hubiera puesto el cinturón 
de seguridad, no estuviera a lo 
mejor aquí”.
 Desde la noche anterior 
duerme junto a su padre y 
madre en la camioneta que 
estacionan cerca del recinto 
hospitalario.
 Un pequeño cuadro de 
la ciudad, con una mezcla 
de plantas y concreto, es el 
punto de unión de hombres 
y mujeres solitarios, que solo 
tienen en común el dolor de 
algún pariente o conocido en 
el hospital.■

FOTO: MIGUEL SÁNCHEZ | GACETA UNIVERSITARIA

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

En 10 años, de 1989 a 1999, nacieron 
2,935 bebés con malformaciones, 
tan solo en cuatro hospitales 
de la zona metropolitana de 
Guadalajara, según estudios 
realizados por los doctores Noé 
Alfaro Alfaro e Isabel Valadez 
Figueroa, del Instituto Regional 
de Investigaciones en Salud 
Pública, de la UdeG.
 Las malformaciones fueron 
“desde un lunarcito”, hasta “los 
nacidos sin cerebro”, explicaron 
los especialistas. 
 “En el corte que hicimos 
en 1999, registramos 178,394 
nacimientos, entre los cuales 
detectamos 2,935 niños con 
malformaciones, es decir, hubo 
17 malformados por cada mil 
nacimientos”.
 El registro de los bebés 
malformados fue realizado entre 
la población sin seguridad social, 
es decir, en los dos hospitales 
civiles de Guadalajara (“Fray 
Antonio Alcalde” y “Juan I. 
Menchaca”), el General de 
Occidente o de Zoquipan, con 
excepción del Valentín Gómez 
Farías, perteneciente al ISSSTE, 
donde acuden los trabajadores del 
gobierno.
 Los bebés malformados 
nacieron con alguna anomalía 
en la piel o pigmento, el sistema 
nervioso o musculoesquelético.
 Noé Alfaro Alfaro, doctor 
en epidemiología, destacó que 
las deformaciones en el sistema 
nervioso “son las más graves y 
severas”, pero también “las más 
prevenibles” con el consumo de 
vegetales verdes.
 Por ejemplo, los casos de bebés 
con anancefalia o que nacen sin 
cráneo ni cerebro, pudieron ser 
prevenidos con el consumo de 

espinacas, lechuga, verdolagas, 
alfalfa y casi cualquier vegetal 
verde, por su alto contenido de 
ácido fólico, según los especialistas 
adscritos al CUCS.
 “Por cada 100 mil nacimientos 
hubo alrededor de seis niñas con 
anancefalia, mientras que niños, 
tres con esta malformación en 
particular”, explicó Alfaro Alfaro, 
también del área de salud materno 
infantil, del CUCS.
 Isabel Valadez Figueroa 
puntualizó que el ácido fólico 
contenido en la verdura 
contribuye a desarrollar el 
sistema nervioso, que suele 
gestarse durante las seis primeras 
semanas  del embarazo. Por ello 
la importancia de que las mujeres 
en edad fértil o con planes de 
tener una criatura, prevengan 
su salud y la de sus hijos con el 
consumo de verduras.
 “Promovemos que desde antes 
del embarazo las mujeres en edad 
de reproducirse ingieran vegetales 
verdes. Muchas veces comienzan 
a alimentarse bien cuando se dan 
cuenta que están embarazadas, 
pero para ese tiempo el bebé ya 
desarrolló parte de su sistema 
nervioso”, puntualizó la doctora 
en ciencias de la salud.
 Alfaro Alfaro agregó que 
las empresas farmacéuticas han 
aprovechado este conocimiento 
para poner a la venta cápsulas 
con ácido fólico, “pero nosotros 
consideramos que no es necesario 
llegar a eso. Hay que disminuir la 
comida chatarra que nos llega con 
la apertura de las fronteras, pero 
sobre todo retomar los alimentos 
que nos proporciona el campo. Las 
verduras previenen los defectos 
del tubo neural”.
 Otros factores que influyen 
en la malformación de los bebés 
son: la continua exposición a 
radiaciones, contaminación 
ambiental, algunos medicamentos 
ingeridos durante el embarazo, 
aspectos hereditarios, así como 
elementos químicos (plaguicidas) 
o simplemente productos tan 
familiares como el cloro o 
desinfectantes del hogar, artículos 
de belleza para la mujer (tintes 
para el cabello).■

17 de cada mil 
bebés nacen con 
malformaciones
Especialistas 
sugieren a las 
mujeres fértiles 
consumir alimentos 
verdes
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Desde el incendio en el bosque de 
la Primavera, el pasado 25 de abril, 
el aire de la zona metropolitana 
de Guadalajara (ZMG) permanece 
contaminado.
 Sin embargo, solo han moni-
toreado aspectos químicos, factor 
que repercute en una falta de ac-
ciones para evitar un aumento en 
los niveles de contaminación y de 
los riesgos a la salud de sus habi-
tantes.
 En opinión de los investigado-
res del Instituto de Astronomía y 
Meteorología (IAM), de la Univer-
sidad de Guadalajara, Víctor Cor-
nejo López y Mario García Guada-
lupe, la contaminación ha sido alta 
en estas últimas semanas, pues su-
pera los niveles no satisfactorios y 
malos, situación agravada por las 
actuales condiciones atmosféricas.
 Para los especialistas, las prin-
cipales causas de la concentración 
excesiva de contaminantes (humos 
y brumas) en la atmósfera de la 
ciudad y zonas periféricas, son las 
quemas agrícolas, los incendios fo-
restales y las emisiones propias de 
la ciudad (industrias y transporte), 
factores asociados con las inversio-
nes térmicas, que en la metrópoli 
ocurren 300 días del año.
 “No basta con saber que exis-
ten inversiones térmicas, porque 
también resulta necesario conocer 
datos acerca del espesor, inten-
sidad, altura y momento en que 
puedan romperse, a fin de estable-
cer acciones preventivas dos o tres 
días antes”.
 Cornejo López expresó que las 
características de las inversiones 
térmicas presentan algunas varia-
ciones marcadas en cuanto a nive-
les de imecas, de un día para otro. 
Pareciera que en la ciudad, de la 
noche a la mañana, hubiera mil ca-
miones más en circulación o cien 
complejos industriales nuevos.
 La Red automática de monito-
reo atmosférico está diseñada para 
que trabaje en dos áreas: la quími-
ca, con el resultado de imecas, y la 
meteorológica. 
 En la actualidad detectan nada 
más el primer factor, de manera 
que solo hay un manejo estadístico 
de la información climatológica. 
En consecuencia, las autoridades 
aplican las medidas de contingen-
cia luego del daño.
 Desde 1996 el IAM ha insistido 
a la Secretaría del Medio Ambien-
te para el Desarrollo Sustentable, 
que tenga su propia oficina meteo-
rológica, algo que no ha ocurrido.
 Por esto los planes de contin-

¡Urgen las lluvias!
Especialistas universitarios consideran que faltan acciones 
para disminuir la contaminación en la zona metropolitana de 
Guadalajara, que en las últimas semanas llegó a niveles no 
satisfactorios para la salud de sus habitantes

La contaminación continuerá hasta que aparezcan las primeras tormentas 
FOTO: MIGUEL SÁNCHEZ | GACETA UNIVERSITARIA

gencia, que están bien diseñados, 
son aplicados cuando el problema 
ya está presente, agregó el encar-
gado del laboratorio de química, 
del IAM, García Guadalupe.
 “Las autoridades no han to-
mado las medidas necesarias para 
prevenir un mayor impacto, como 
dar aviso con tiempo a las insti-
tuciones educativas para que sus-
pendan clases o para que la pobla-
ción no use de manera excesiva el 
automóvil”.
 Los especialistas dijeron que 
a consecuencia de la dirección de 
los vientos, estos han traído a la 
ZMG los contaminantes ocasiona-
dos por incendios forestales. “En 
otros años ha ocurrido lo mismo, 
pero las direcciones de los vientos 
han hecho que los humos lleguen 
a otros lados, de manera que no 
captamos este fenómeno”.
 De acuerdo con Cornejo Ló-
pez, es posible que el humo de 
los últimos días no provenga de 
incendios cercanos, sino que sea 
contaminación ya presente en la 
ciudad, atrapada por un sistema 
anticiclón (movimiento horizontal 
y circular del viento en el occiden-
te del país), que impide su salida 
de la zona metropolitana.
 Pronosticaron que la contami-
nación continuará hasta que apa-
rezcan las primeras tormentas y 
movimientos de aire, eventos que 
provocarán que caiga a la super-
ficie. Esto podría ser a finales de 
mayo o principios de junio.
 En palabras de García Guada-
lupe, los dos contaminantes que de 
manera más frecuente rebasan la 
norma son las partículas menores a 
10 micras (PM10) y el ozono (O3).
 Tan solo para el 17 de mayo, en 
Miravalle, a las 9:00 horas, había 
308 imecas; en Tlaquepaque, 123; 
en Las águilas, 102, y en Vallarta, 
98, mientras que Atemajac, a las 
6:00 horas, tenía 114.
 En opinión del especialista 
Mario García Guadalupe, los datos 
históricos de la primera tabla son 
promedios que abarcan un perio-
do de 24 horas, mientras que los 
segundos, máximos promediados 
en una hora.
 “Sabemos que la manera en 
que reportan estos datos no es co-
rrecta. En mi opinión, lo adecuado 
sería mostrar el nivel más alto en 
el periodo de mayor riesgo para la 
población, que es por la mañana. 
 “Los habitantes no respiramos 
promedios ni los contaminantes 
por separado, ni tampoco solo los 
seis elementos que miden, sino 
una enorme variedad de sustan-
cias con efectos directos en la sa-
lud”.■

Niveles de calidad del aire en la zona metropolitana 
de Guadalajara (del 24 al 30 de abril de 2005) 

Primera tabla

24/04/05 25/04/05 26/04/05 27/04/05 28/04/05 29/04/05 30/04/05
Estación O3 PM10 O3 PM10 O3 PM10 O3 PM10 O3 PM10 O3 PM10 O3 PM10

Águilas 64 51 44 49 48 67 74 66 117 49 106 52 69 49
Atemajac 48 61 38 48 52 112 58 112 60 71 75 75 44 63
Centro 64 67 53 56 71 83 84 83 115 59 115 64 66 62
Loma dorada 69 76 62 76 92 103 125 98 186 78 178 88 121 82
Miravalle 49 75 45 59 62 99 79 99 136 95 128 96 87 94
Tlaquepaque - - 37 93 64 66 70 63 99 51 74 57 64 58
Vallarta 23 71 37 115 37 121 38 118 63 79 45 86 35 74

Índice 
metropolitano 
de la calidad 

del aire (imeca)

De 0 a 50 Bueno
De 51 a 100 Satisfactorio
De 101 a 200 No satisfactorio
De 201 a 300 Malo
De 301 a 500 Muy malo

1, 17 y 18 de mayo de 2005

Segunda tabla

01/05/2005 17/05/2005 18/05/2005
Estación O3 PM10 O3 PM10 O3 PM10

Águilas 53 37 108 8 109
Atemajac 54 52 114 31 80
Centro 86 55 95 11 115
Loma dorada 75 75 109 77 135
Miravalle 51 64 105 308 5 147
Tlaquepaque 58 136 123 16 107
Vallarta 54 64 117 27 108

Observación: La estación Oblatos no está generando información

FUENTE: Semades

ECOLOGÍA
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La posibilidad de que los mexicanos que 
viven en el extranjero puedan votar para 
elegir al próximo presidente de la república 
en 2006 es cada vez más remota, sobre todo 
ahora que terminó el periodo ordinario de 
sesiones del Congreso de la Unión y la pro-
puesta entró a la “congeladora”, advierte el 
exdiputado federal Alberto Marcos Carri-
llo Armenta y coordinador del diplomado 
sobre análisis político estratégico, en el Ins-
tituto Tecnológico y de Estudios Superiores 
de Occidente (ITESO).
 Explica que el Senado rechazó la minuta 
original que le envió la Cámara de Diputa-
dos, y lo que aprobó (el 27 de abril de 2005) 
fue una iniciativa distinta, que consentía 
el voto de los mexicanos en el extranjero, 
“pero solo por vía postal”. 
 “Al proponer una nueva iniciativa, el Se-
nado se convirtió en cámara de origen, por 
lo que ahora toca a los diputados resolverla 
y aprobarla, pero el problema es que ya ter-
minó el periodo ordinario de sesiones”.
 Para aprobar la iniciativa o modificarla, 
tendría que aprobarse un periodo extraor-
dinario, “el cual solo puede ser convocado 
por el presidente de la república, con la 
aprobación de la comisión permanente (del 
Congreso), que se reúne todos los miérco-
les”. 
 Los legisladores, comenta, sesionan en 
dos periodos: el que acaba de concluir en 
mayo y el que inicia en septiembre con el 
informe del ejecutivo. Si no se convoca a 
otro periodo, sería hasta septiembre cuan-
do los diputados volverían a discutir el 
asunto, “por lo que parece difícil que los 
mexicanos en el extranjero puedan votar 
para elegir al próximo presidente”.

¿Qué dicen los norteamericanos?
Carrillo Armenta señala que los rumo-
res apuntan a que en el trasfondo de este 
bloqueo a la iniciativa está el gobierno de 
Estados Unidos: si permiten que los mexi-
canos voten en su país, se verían obligados 
a dejar que los candidatos hagan campaña 
en su territorio, instalen casillas y una serie 
de requisitos, “que es lo que no quieren”.
 “Un fuerte rumor indica que son los 
norteamericanos quienes convencieron al 
secretario de Relaciones Exteriores, Luis 
Ernesto Derbez, de cambiar su discurso 
en torno al tema: en un principio dijo que 
era lo mejor para la patria y luego declaró 
que no se podía, pues el proyecto resultaba 
oneroso, difícil y no le convenía a México.
 “De ser Vicente Fox, Santiago Creel Mi-
randa y Luis Ernesto Derbez los principa-
les promotores de la iniciativa, de repente, 
luego de la visita de Condoleezza Rice, to-
dos dijeron que siempre no. Esto apunta a 

Lejano el voto en el extranjero

una nueva forma de ‘mapachismo’ electo-
ral es mayor?
–Tendría que crearse una instancia para-
lela al IFE, que brindara la certeza de que 
el proceso será llevado a cabo conforme a 
derecho y no habrá acciones fraudulentas 
que pongan en duda una elección que de 
por sí ya viene complicada, reñida, áspera 
y se avizora compleja.
 “El Servicio postal mexicano es otra 
limitante que deberán sortear. Habrá que 
analizar de qué manera es posible volverlo 
más eficiente, pues tiene poca credibilidad 
y funcionalidad. ¿Quién confía en el correo 
oficial? 
 “La tarea podría ser encomendada a 
una compañía privada, pero eso también 
implicaría un enorme riesgo”.
 En el mundo, añade, 64 países permiten 
el voto en el extranjero, sin embargo, de los 
27 países que utilizan el correo (la mayoría 
europeos) ninguno es de la América more-
na, con excepción de Puerto Rico, colonia 
de Estados Unidos. 
Más problemas
Carrillo Armenta indica que una corriente 
de analistas considera que permitir el voto 
de los mexicanos en el extranjero “es un 
verdadero riesgo para el país”, porque   lo 
emitirián quienes ya no radican en nuestro 
territorio:
 “El riesgo es que el cargo máximo de la 
república lo decidiría gente que ya no vive 
en México, gente que probablemente ya ad-
quirió su cultura y formación política en el 
extranjero, que vive y piensa de acuerdo 
con las peculiaridades del sistema norte-
americano y quizá muchos de ellos estén 
hasta resentidos porque dejaron a sus fa-
milias y viven en condiciones difíciles”.
 No obstante, en opinión del maestro 

Testimonios
A Antonio Gaxiola, dueño de una empresa de 
fotografía y diseño digital, “por supuesto” 
que le parece bien que los mexicanos en 
el extranjero participen en las elecciones, 
“ya que ellos no han perdido sus derechos, 
a menos que cambien su nacionalidad, 
porque entonces ya le deberían fidelidad al 
país donde radican”.
 “Lo importante es que deberían 
afinarse los mecanismos propios para que 
puedan emitir su voto desde el país donde 
viven. Creo que es una tarea titánica del 
IFE hacer eso y sobre todo evitar que se 
preste para hacer un fraude”. 

•
“No estoy de acuerdo en que los 
mexicanos que viven en el extranjero 
voten para elegir gobernantes en nuestro 
país, porque a ellos no les repercuten 
esas decisiones. Por algo se fueron, ¿no? 
Qué bonito. Viven en otro lado y ellos 
deciden quién nos debe gobernar. No, no 
estoy de acuerdo”.
 Ana María Oñate, quien funge como 
asesora de mercadotecnia en una empresa 
de lácteos, subraya que los mexicanos en 
el extranjero son “harina de otro costal”. 
Además, esa decisión tiene visos de 
beneficiar a algún candidato.
–¿Cómo a quién?
–No sé. Pero a alguien favorecerá.

No es confiable el voto por vía postal FOTO: ARCHIVO | GACETA UNIVERSITARIA
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que lo del voto en el extranjero por correo 
es una forma de salvar la imagen y dar lar-
gas al asunto”.
 El sufragio por la vía postal implicaría 
problemas constitucionales: no garantiza-
ría la independencia, la certeza ni la confia-
bilidad del voto.
 El maestro Andrés Valdez Zepeda, pro-
fesor investigador del Departamento de 
Mercadotecnia, de la Universidad de Gua-
dalajara, coincide en los riesgos: las discu-
siones sobre esta ley girarían en torno a 
cómo instrumentar en tiempo y forma los 
comicios para que 11 millones de potencia-
les electores (la mayoría en Estados Unidos) 
pudieran emitir su voto sin poner en trance 
la poca credibilidad que con tanto esfuerzo 
ha comenzado a existir en materia electoral 
en nuestro país.
 “No es un asunto sencillo. Es una ca-
rrera contra el tiempo, porque para prin-
cipios de 2006 tendría que estar todo listo. 
Lo más importante es construir ese padrón 
electoral en el extranjero, hacer la difusión 
y analizar una forma que garantice que el 
servicio de correo sea eficiente. Habría ries-
gos importantes que estarían jugándose en 
este proceso”.
 Agrega que muchos mexicanos que vi-
ven en Estados Unidos son ilegales y el he-
cho de dar a conocer su domicilio los haría 
vulnerables ante las autoridades migrato-
rias. 
 “Hay que recordar, además, que una 
vez el IFE tuvo una base de datos que ‘al-
guien’ vendió a una organización interna-
cional con fines comerciales, por lo que el 
migrante mexicano podría no mandar sus 
datos por miedo a salir perjudicado”.
–Con un servicio postal en crisis y casi 
obsoleto, ¿el riesgo de que pueda surgir 

Jorge Alberto Alatorre Flores, coordinador 
de la maestría en gestión pública y profesor 
investigador del Centro Universitario de 
Ciencias Económico Administrativas (CU-
CEA), de la UdeG, el migrante no pierde sus 
derechos al salir de su patria. “Es mexicano 
y sigue siéndolo donde quiera que esté”.
 “Aunque es cierto que viven en un país 
extranjero y muchos pensarían que ya per-
dieron sus derechos como ciudadanos de 
aquí, también es verdad que sus remesas 
son la segunda vía más importante que 
poseemos para recabar divisas del exterior, 
luego de las exportaciones petroleras, por 
lo que su aportación como mexicanos no es 
poca”.
 El investigador universitario señala 
que no es cuestión de decir si el voto de 
los mexicanos en el extranjero es “bueno 
o malo”, sino determinar “si es o no fac-
tible que lo hagan y si no terminará por 
cuestionar la legitimidad del proceso en 
2006”.■
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estatal no incluía las precam-
pañas como parte del proceso 
electoral, por lo que con la re-
ciente normatividad los parti-
dos estarán obligados a revisar 
el origen, aplicación y monto de 
los recursos, así como los tiem-
pos de proselitismo interno.
 El diputado perredista y vo-
cal de dicha comisión, Roberto 
Hernández González, comen-
tó que las reformas permitirán 
fortalecer la vida institucional 
de los partidos políticos, pero 
sobre todo darán mayor certi-
dumbre a los ciudadanos.
 “El interés del Congreso es 
actualizar los mecanismos para 
que en 2006 tengamos comicios 
apegados a derecho, con mayor 
legalidad, certidumbre y trans-
parencia, que propicien la con-
fianza de la población”.
 Subrayó que la idea de conver-
tir el Consejo Estatal Electoral en 
instituto busca favorecer la pro-
fesionalización de sus miembros 
y la conformación de un “órgano 
apegado a derecho que garantice 
el respeto al voto ciudadano”.

IFE fiscalizará precampa-
ñas internas
El consejero presidente del Insti-
tuto Federal Electoral, Luis Carlos 
Ugalde, informó que para las elec-
ciones de 2006, por primera vez el 
IFE sí fiscalizará las contiendas 
internas de los partidos políticos.
 Durante una conferencia en 
la UdeG, Ugalde destacó que en 
el proceso democrático de Méxi-
co hay logros: mayor pluralismo 
y competencia política, gracias a 
las reformas electorales. La ley vi-
gente en esta materia fue aproba-
da en 1996. Cuando la crearon se 
buscó garantizar la legalidad del 
proceso. Sin embargo, algunos te-
mas quedaron relegados.
 Dijo que los retos para lograr 
una mayor democracia en nuestro 
país son: la regulación de las pre-
campañas dirigidas a la opinión 
pública, en las que se evite usar 
recursos públicos para la pro-
moción política personal; mode-
rar los costos para hacer política, 
aumentar la transparencia en las 
campañas, y el voto de los mexi-
canos en el extranjero.■

Rumbo a las 
elecciones de 2006 

En octubre próximo los legisladores 
pretenden hacer una revisión a fondo de 
la Ley electoral, con el fin de modificar las 
normas relacionadas con temas como la 
cantidad de diputados en el Congreso, 
la mecánica para elegir diputados 
plurinominales, los orígenes y fiscalización 
de los recursos utilizados en campaña, así 
como el procedimiento para impugnar los 
procesos electorales

La reforma a la Ley electoral del estado de 
Jalisco incluye:

1. Eleva del 1.5 al 3.5 por ciento el mínimo de votos requeridos para 
que un partido conserve su registro.

2. Incrementa de 2 a 3.5 por ciento la votación mínima para que un 
partido pueda obtener un lugar en el Congreso y los cabildos.

3. Convierte en instituto al Consejo Estatal Electoral y lo dota de 
mayores atribuciones.

4. Obliga a los partidos a regular sus estatutos y normatividad en lo 
relativo a las precampañas internas.

Las modificaciones 
recientes

Convertir el consejo en instituto favorece la profesionalización de sus miembros 
FOTO: FRANCISCO QUIRARTE | GACETA UNIVERSITARIA

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Las legislaciones en materia 
electoral, tanto en los estados 
como en el ámbito federal, han 
sido modificadas más de una 
vez con el propósito de hacerlas 
más acordes con la realidad po-
lítica de México.
 El Instituto Federal Electoral 
(IFE), así como los consejos e ins-
titutos electorales, han ganado 
nuevas atribuciones con miras a 
mejorar su credibilidad y asegurar 
la transparencia en los comicios.
 Jalisco no podía ser la ex-
cepción y hace unas semanas 
el Congreso del estado efectuó 
una serie de reformas a su legis-
lación en la materia.
 Uno de los mayores logros 
de estas modificaciones es la 
regulación de las precampañas, 
que antes no figuraban en la 

normatividad jalisciense, dijo 
el politólogo de la UdeG, Óscar 
Constantino Gutiérrez.
 No obstante, opinó que es 
necesario hacer una reforma in-
tegral de la ley, “porque la actual 
está muy parchada”. Esta debería 
incluir mayores acciones en mate-
ria de educación cívica y consoli-
dar un servicio profesional elec-
toral de calidad, como sucede en 
el ámbito federal.
 Para el diputado del Parti-
do Verde Ecologista de Méxi-
co, Luis Alejandro Rodríguez, 
los cambios recientes a la Ley 
electoral son un precedente de 
aquellos que el Congreso busca 
consolidar.
 Los legisladores pretenden 
hacer una revisión a fondo de 
la Ley electoral, con el afán de 
modificar las normas relaciona-
das con temas como la cantidad 
de diputados en el Congreso, la 

mecánica para elegir diputados 
plurinominales, los orígenes y 
fiscalización de los recursos uti-
lizados en campaña, así como el 
procedimiento para impugnar 
los procesos electorales.
 Reformas de esta naturale-
za, consideró Rodríguez, mejo-
rarían el ambiente político rum-
bo a las elecciones de 2006 para 
gobernador de Jalisco.
 El integrante de la comisión 
de asuntos electorales del congre-
so local explicó que los cambios 
hechos hace unos días están en-
focados a implementar una nueva 
visión en el ahora Instituto Esta-
tal Electoral, así como a regular 
las precampañas y la inclusión de 
nuevos partidos políticos.
 Consideró que estas nuevas nor-
mas responden a “un reclamo que la 
ciudadanía nos hace de tener insti-
tuciones políticas más confiables”.
 El político explicó que la ley 
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Julia Lozano, su hermana y una vecina, 
fueron el miércoles 11 de mayo al ayunta-
miento, con el objetivo de tramitar el per-
miso para poner un pequeño puesto de ju-
gos, chocomiles, biónicos y yogures, cerca 
del lugar donde viven. 
 Pensaban que por vivir en un coto pri-
vado en la colonia San Rafael, a un lado del 
club Jalisco, no requerían ningún permiso, 
“pero las autoridades dijeron que necesitá-
bamos las firmas de la mayoría de los ve-
cinos de nuestra colonia para obtener los 
papeles”.
 “Los inspectores del ayuntamiento, 
cuando fueron a nuestra colonia, dijeron 
que los miércoles nos podían asesorar me-
jor, que era más conveniente venir aquí a 
tramitar el permiso”.
 Con 24 firmas obtenidas de los vecinos 
del edificio donde viven, las mujeres ten-
drán que regresar de nuevo, porque “ahora 
resulta que ocupábamos la firma de todos 
los habitantes de todos los edificios de los 
departamentos. Ni modo, tendremos que 
volver el próximo miércoles”.
 Que las autoridades de gobierno y de 
diversas dependencias salgan a las colo-
nias a atender las quejas de los ciudadanos 
o los reciban en las ventanillas del palacio 
de gobierno, “es un reconocimiento tácito 
de que la administración pública no fun-
ciona”, considera el maestro Mario Alber-
to Ramos González, profesor de política y 
gestión pública, del Centro Universitario 
de la Ciénega (CUCiénega).
 “Si la atención a los ciudadanos fuera 
eficiente y oportuna, el presidente munici-
pal o los funcionarios de gobierno no ten-
drían que recibir a la gente en las oficinas 
de gobierno o visitarlas en sus colonias”.
 Agrega que el papel de los funcionarios 
públicos de primer nivel no consiste en ha-
cerla de “empleados de ventanilla”, pues 
con esta estructura los ciudadanos tienen 
que ir a denunciar asuntos que no han po-
dido resolver.
 “Si las oficinas de un municipio fun-
cionaran con eficiencia, cuando hubiera 
un problema con la basura o el alumbra-
do público podrían llamar por teléfono o 
presentar su queja vía electrónica, y asunto 
arreglado. Pero no, los funcionarios deben 
salir un día a la semana para resolver este 
tipo de quejas”.

Neopopulismo
Ramos González asevera que, por supues-

Programas de atención 
ciudadana: ¿neopopulismo?

to, los ciudadanos tienen todo el derecho 
de que las autoridades los reciban. Hasta 
cierto punto es bueno que éstas conozcan 
de primera mano las necesidades e inquie-
tudes de la población; sin embargo, pueden 
ser implementados otros mecanismos, para 
no caer en una especie de “neopopulismo”.
 “Está claro que las autoridades buscan 
montar una carpa y organizar un evento 
masivo para presentarse como los grandes 
‘solucionadores’ de los problemas de los 
habitantes, a la usanza del viejo paterna-
lismo, que con su varita mágica pretendía 
resolver todos los problemas de México”.
 El presidente municipal o gobernador 
del estado —acompañado de su comitiva— 
encabeza este tipo de programas, diseñados 
para buscar soluciones a los diversos proble-
mas, aunque si en ese momento no pueden 
lograr esto, derivan los asuntos a alguno de 
sus funcionarios de primer nivel.
 En su opinión sale bastante caro al 
municipio que un funcionario de primer 
nivel o un presidente municipal esté en la 
ventanilla y reciba demandas o quejas so-
bre multas y licencias, entre otros asuntos, 
pues se supone que existe una estructura 
administrativa que los atiende”.

Miércoles ciudadano
“Es primordial atender al ciudadano de 
forma personal, porque está deseoso de ser 
escuchado. Este sería el principal objetivo 
del programa Miércoles ciudadano”, expli-
can en entrevista conjunta el director de 

Contacto ciudadano, del ayuntamiento de 
Guadalajara, licenciado Juan Felipe Macías 
González, y el coordinador del Miércoles 
ciudadano, licenciado José Luis Gamboa 
Villar.
 Agregan que la gente desea ser aten-
dida, escuchada y tomada en cuenta, pero 
“no en las urnas, sino los 365 días del año”.
 “En algunas situaciones los ciudadanos, 
aun cuando sabían que venían a pedir un 
imposible o que nadie iba a solucionar sus 
problemas, regresan contentos, pues dicen 
que cuando menos alguien los escuchó”.
—Concentrar la información, resolución y 
atención de personas el miércoles, ¿no sería 
reconocer una ineficiencia del ayuntamien-
to?
—No, porque hay cosas rápidas que pode-
mos atender el miércoles, y que de otra ma-
nera, para ser desahogadas en otros días, 
sería necesario que las personas hicieran 
una cita. A veces es una simple multa, en-
tonces, ¿para qué hacer una cita si el licen-
ciado Tomás Coronado, que es el secretario 
del ayuntamiento, en dos minutos la puede 
solucionar aquí?
—¿Por qué no pueden solucionar este asun-
to otro día, en dos minutos?
—Porque solo él tiene facultades para arre-
glarlo. No es posible que los secretarios es-
tén al pendiente solo de ese asunto todos 
los días, pues tienen otros puntos que re-
solver. Lo pueden solucionar igual de rápi-
do cuando vengan, solo que deberán espe-
rar a tener una cita otro día.

Política panista
Macías González y Gamboa Villar expli-
can que desde el trienio pasado, en la ad-
ministración del ingeniero Fernando Gar-
za, el ayuntamiento iba a las colonias para 
atender a los ciudadanos y ofrecer sus ser-
vicios. Emilio González Márquez “decidió 
organizar el Miércoles ciudadano en las 
propias instalaciones del ayuntamiento 
para dar oportunidad a las personas que 
viven en las diferentes zonas, ya que es 
más fácil venir aquí”.
 Explicaron que este tipo de progra-
mas es “propio de la administración pa-
nista”, de ahí que haya surgido el Lunes 
municipal, implementado por el gobier-
no del estado y que invita un lunes de 
cada mes a un ayuntamiento diferente 
(Zapopan, Tlaquepaque, Tonalá y Gua-
dalajara), para resolver problemas en 
diversas colonias, con los principales 
funcionarios. 
 “Esto es parte del proyecto del Partido 
Accionan Nacional (PAN), porque si usted 
va a Tránsito, o a otras dependencias como 
la Secretaría de Educación o la Procuradu-
ría, ahí también tienen este programa de 
Miércoles ciudadano”.■

Miércoles ciudadano 
en Guadalajara

(en lo que va de la administración 
de Emilio González Márquez)

Total de asuntos recibidos: 20,494

Desgloce: 

casos resueltos 15,749

casos nuevos 2,245

casos en proceso 1,206

casos no resueltos 1,294

Casos resueltos por áreas

Zona 4, Oblatos: 2,119

Zona 6, Tetlán: 2,171

Zona 5, Olímpica: 2,380

Zona 1, centro: 3,810

Zona 3, Huentitán: 2,463

Zona 2, Minerva: 1,042

Zona 7, Cruz del sur: 3,071

Sin zona (gente que vive 
en otros sitios, pero tiene 
negocios en Guadalajara) 

3,438

Servicios más solicitados

Apoyo legal y diversos 3,585

Descuentos de multas 8,663

Licencias municipales 1,020

Permisos para puestos o locales 1,196

Este tipo de programas es propio de la administración panista 
FOTO: ABEL HERNÁNDEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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bien no acudió a ninguna terapia 
psicológica. Solo aprendió a vivir 
con ello. 
 Su hijo se encargó de la nego-
ciación “larga, difícil, pedían mu-
chísimo dinero. Creían que yo es-
taba sentado en un barril de oro”.
 La banda que lo secuestró era 
foránea, apoyada por gente de 
Guadalajara. Nunca supo cuál. Lo 
único que lamenta es “que la to-
lerancia a la criminalidad sea en 
México como una tradición nacio-
nal”. 
 Después del forzoso retiro, 
le llovieron las ofertas de equipo 
de seguridad, automóvil blinda-
do, guardaespaldas, “toda una 
parafernalia que ni Fox tiene. No 
la quise porque está muy por en-
cima de mis posibilidades. Es un 
gasto tremendo ese tipo de pro-
tección”. 
 Platica con serenidad. Está 
consciente de que este evento lo 
ha sabido superar. Y en forma 
ocurrente, como siempre ha sido 
él, aconseja: “traer un maletín con 
tus enseres de baño y una muda 
de ropa en el auto, porque uno 
nunca sabe”.
 En Jalisco se ha disparado en 
un 80 por ciento el crecimiento de 
empresas que venden protección 
a consumidores que, aparte de 
dinero, tienen miedo, comenta el 
especialista en seguridad, Marco 
Tulio León. 
 Sin embargo, la Procuraduría 
General de Justicia en la entidad 
reporta apenas cinco secuestros 
en lo que va del año, cifra que se 
antoja conservadora, pues en con-
traposición, simplemente la Se-
cretaría de Seguridad Pública de 
Jalisco posee comisionados para 
la custodia personal de funciona-
rios públicos y empresarios “que 
han tenido algún tipo de proble-
ma”. 
 Tan solo una muestra: el 2 de 
mayo murió un agente de la po-
licía investigadora y dos secues-
tradores. Tres muertos en total es 
el resultado del secuestro de Tere-
sita del Carmen Divez Curiel por 
un rescate de 65 mil pesos. 

México, primer lugar en 
secuestros en el mundo
De acuerdo con el investigador 
en criminalística Max Morales, 
México ocupa el primer lugar en 
el mundo en cuanto a “secuestros 
económicos”, es decir, aquellos 

cuyo fin esencial es el cobro de un 
rescate. 
 Pero también es suyo el primer 
lugar en secuestros express, en 
pagos por una sola víctima –más 
de 37 millones de dólares por un 
banquero, e incluso hay quienes 
afirman que se pagaron 50 millo-
nes de dólares por el dueño de una 
tienda de autoservicio–, en pagos 
de secuestro a un solo delincuen-
te (Daniel Arizmendi López), en 
violencia en este tipo de delitos y 
sadismo (Arizmendi mutiló a 21 
personas). 
 Por si fuera poco, afirma que 
en México la intervención de ex 
policías deshonestos en la comi-
sión de estos crímenes también se 
sitúa en el primer lugar: profesio-
nales que pertenecen a bandas de 
secuestradores, más que en nin-
guna otra parte del mundo.

En total indefensión
Una total indefensión. Los minu-
tos se hacen días y los días, eter-
nos. Una incertidumbre de saber 
si saldrá uno con vida o no, señala 
el notario público Samuel Fernán-
dez Ávila, quien fue secuestrado 
el 24 de enero de 2002 por cinco 
encapuchados cuando regresaba 
a su casa por la noche. Exigían 10 
millones de pesos como rescate. 
La banda conocía muy bien a su 
víctima.
 Lo recuerda con claridad: “Me 
golpearon con una pistola, se de-
dicaron a buscar armas o dine-
ro en la casa y me empezaron a 
preguntar por mis familiares, el 
domicilio y las propiedades que 
yo contaba, mi rancho y mis ca-
ballos. Me empezaron a sacar una 
lista de todos los bienes que tenía 
y yo no pude echarles mentiras”. 
 Amarrado se lo llevaron has-
ta el cerro del Colli en su propio 
auto, un Jaguar. Lo mantuvieron 
nueve días entre piedras, debajo 
de un árbol. “Yo no sabía si me 
iban a matar enseguida, porque el 
trato fue hecho con autoritarismo. 
Mi cobija eran unos sacos de basu-
ra hasta la cintura; mi almohada, 
un tenis. Comía pan Bimbo con 
atún y para no perder energías 
lo que hice fue empezar a comer 
pan sin atún. Hasta la fecha no lo 
pruebo”.
 El rescate fue pedido a través 
de su teléfono celular y la inter-
vención del aparato ayudó a loca-
lizar al notario. Las negociaciones 

entre su familia y los secuestrado-
res eran angustiosas. Por instruc-
ciones de la Procuraduría de Jus-
ticia estatal, la familia ofreció 184 
mil pesos. Nada más. Esto irritó 
a los secuestradores. “Yo traté de 
negociar con ellos. Luego como 
buen abogado empecé a litigar y 
quedamos en un millón y medio 
de pesos”.
 Cuando sale uno de esos 
eventos, queda tan lastimado 
emocionalmente que es difícil la 
recuperación, confiesa el recono-
cido abogado y exdiputado local 
y federal. Son lesiones que solo el 
tiempo cura. “No hay medicina. 
Yo no acudí a tratamientos psico-
lógicos. Mis actividades deporti-
vas me ayudaron a salir”. 
 Se sabe con suerte: al hombre 
secuestrado por la misma banda 
antes que a él, lo asesinaron en el 
sitio donde él estuvo confinado. 
Una banda con ramificaciones en 
Hostotipaquillo. 
 Su rescate fue peliculesco. 
“A las siete de la mañana vi un 
helicóptero y me quise levantar 
a observar, luego pasó otro. A 
los cinco minutos escuché a al-
guien que dijo ‘entréguense, ca-
brones, ya nos llevó la chingada’. 
Era el jefe de la banda. Estaban 
rodeados por 37 policías antise-
cuestros. Yo les digo que soy el 
secuestrado y un policía judicial 
me saca del lugar e inicia la per-
secución. En ese momento uno 
de los que estaban cuidándome 
hace fuego contra uno de los he-
licópteros y un francotirador lo 
mata en el instante. De los tres 
que me cuidaban, a uno lo detu-
vieron, a otro lo mataron y otro 
escapó. Luego vinieron las de-
más detenciones”. ■

Secuestro, “una condena a muerte”

María Antonieta Flores 
Astorga

“Ese día seguí mi camino de ru-
tina hacia la oficina. Al salir de 
la avenida Lázaro Cárdenas una 
camioneta con placas del Estado 
de México y un auto me impidie-
ron el paso. Dos individuos con 
gruesas chamarras se apostaron 
en la ventana de mi auto y me 
obligaron a moverme de asiento, 
a golpes, cada uno con sendas 
pistolas. Me pusieron una capu-
cha negra en la cabeza. Fue la pri-
mera vez en mis 65 años que me 
sucedía un evento violento como 
este. Me encerraron en una casita 
de seguridad, en prolongación de 
avenida Guadalupe, con los ojos 
siempre cubiertos. Adelgacé 14 
kilos. Es la única dieta que sí me 
hizo efecto”.
 Sin querer ahondar en más 
detalles, el expresidente de la 
Cámara Nacional de Comercio 
de Guadalajara, un próspero em-
presario, narra cómo fue sacado 
de su vida normal para llegar a 
casa el 17 de octubre de 1997, sano 
y salvo, luego de 44 días de haber 

sido secuestrado por una banda 
que a cambio de su liberación re-
cibió un pago. 
 “En el momento que te secues-
tran ya estás condenado a muerte. 
Que se lleve a cabo o no depende 
de las circunstancias”. 
 No quiere más publicidad. 
Por eso prefiere no decir su nom-
bre, sin embargo, el hombre de 
negocios comparte algo de lo 
que vivió durante esas seis se-
manas.
 “Experiencia terrible, una pre-
sión e incertidumbre permanen-
tes”. Encerrado en un cuarto de 
dos metros por dos, dormía en un 
colchón ruinoso y sucio. La fe en 
Dios lo guió en todo momento.
 Lo amedrentaron con una pis-
tola en la frente, hiriéndolo, gol-
peándolo, sin detallar dónde. Sin 
embargo, aun cuando sabe que el 
riesgo es permanente –ser secues-
trado una vez no es ninguna va-
cuna para la próxima–, no quiere 
andar custodiado: “si se apodera-
ron de mi dinero, no quiero que se 
apoderen de mi intimidad”.
 Salió limpio de la trifulca. Lo 
ha superado emocionalmente, si 

La PGJ reporta apenas cinco secuestros en 2005 FOTO: ARCHIVO

Secuestros 
en Jalisco

No solo los ricos y famosos, 
políticos y familiares de estos 
pueden ser las víctimas.

1997 112
1998 49
1999 31
2000 27

2001 14
2002 16
2003 13
2004 5

En lo que va del año 5
1997 a la fecha 267

SOCIEDAD
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Martha Eva Loera

La obsesión del Banco de México 
por controlar la inflación ahoga 
el poder adquisitivo de los 
mexicanos y frena la generación 
de empleos y de riqueza nacional, 
por lo que el país debe hacer a 
un lado las recomendaciones del 
Fondo Monetario Internacional 
(FMI) y el Banco Mundial –para 
apostar más a la inversión de 
empresarios mexicanos– y tolerar 
tasas de inflación más altas, 
afirmó Bernardo Jaén Jiménez, 
profesor investigador del Centro 
Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas 
(CUCEA).
 En opinión del investigador, 
el país requiere un crecimiento 
acelerado en su producto interno 
bruto (PIB), lo que significa una 
mayor inversión por parte de 
las empresas, un incremento 
en la demanda y generación de 
empleos. Sin embargo, desarrollar 
una política que propicie estos 
efectos implicaría que el Banco de 
México pusiera menor énfasis en 
el control a la inflación.
 La salida para Jaén Jiménez 
es una: “el gobierno debe buscar 
incrementar la producción, los 
ingresos de los mexicanos y el 
número de empleos para los 
ciudadanos”.
 Luego se refirió al caso de Chile, 
al que calificó de paradigmático: 
una inflación cerca al 10 por ciento 
o 15 por ciento anual, pero con 
tasas  de crecimiento productivo 
también altas, del seis al 7 por 
ciento, superiores a las de México, 
el que según estimaciones del 
Centro de Estudios Económicos 
del Sector Privado (CEESP), este 
año el crecimiento del PIB ronda 
el 3.1 por ciento , mientras que el 
año pasado fue de 4.4 por ciento. 
 En los años 70, detalló, solo 
el 10 por ciento de la población 
mexicana era pobre, mientras que 
en la actualidad dicha condición 
ha alcanzado a cerca del 50 por 
ciento. Así pues, para reducir la 
pobreza y alcanzar los niveles 
que poseía México en la década de 
los 70, el PIB nacional necesitaría 
crecer de un cinco a un siete por 
ciento de manera ininterrumpida 
durante los próximos 10 años. 

Un cambio de esquemas
Reducir la importancia dada a 

Controlar la inflación frena el empleo

la inflación implica cambiar los 
esquemas: que México no apueste 
tanto a la inversión extranjera, 
la cual no siempre beneficia al 
país. Con frecuencia las empresas 
extranjeras no vienen para 
quedarse, sino que, abandonan 
fácilmente el territorio nacional 
si les ofrecen mayores ventajas en 
otro sitio.
 El cambio que requiere el 
país no se dará con este gobierno, 
sentenció el investigador. “Es 
como pedirle peras al olmo”.
 El gobierno, dijo, ha descui-
dado sectores ya arraigados en el 
país y que generan efectos positi-
vos en la economía a largo plazo, 
“como la industria alimenticia, 
del calzado y la textil”.
 La inflación es una variable 
económica vigilada por los or-
ganismos financieros internacio-
nales, por el Banco Mundial y el 
Fondo Monetario Internacional. 
“Ellos envían recomendaciones 
muy claras a los gobiernos de 
América latina para que contro-
len esta variable en sus países”, 
y México, por desgracia, muestra 
un afán excesivo en cumplir di-
chas indicaciones, a fin de que su 
inflación sea equivalente a la de 

Estados Unidos. 
 No obstante, aun cuando ha 
avanzado en este objetivo, no lo 
ha logrado: la tasa en la Unión 
Americana está en alrededor de 
un tres por ciento al año, mientras 
que en México es de cinco por 
ciento.

Aumentar las tasas de 
interés
Jaén Jiménez señala que el reciente 
incremento en las tasas de interés 
es producto de esa política de 
controlar la inflación. 
 En ello coincide Abelino Torres 
Montes de Oca, quien comenta 
que la tasa de interés sube ante 
una burbuja inflacionaria. “Esto 
ocurre porque la tasa de interés 
real es la diferencia entre la 
tasa de inflación y la de interés 
nominal. Entonces para volver 
atractiva la inversión en bonos y 
valores gubernamentales debe 
garantizarse a los inversionistas 
una tasa real y estable”.
 Cuando en Estados Unidos 
aumentan las tasas de interés, 
México tiene que subir la suya 
para continuar siendo atractivo 
a los capitales que persiguen 
la compra de valores y bonos 

conllevan un riesgo. “Con la 
globalización de los mercados 
financieros, los gobiernos, en 
vez de solicitar un préstamo a 
los bancos privados, acuden a la 
emisión de bonos. Esto tiene como 
desventaja que los vencimientos 
son a corto plazo. Y ¿cómo hacerle 
para que ese capital cuando venza 
en tres meses vuelva a quedarse? 
Pues aumentando la tasa de 
interés”.

Los mexicanos salen 
perdiendo
El 10 de mayo la tasa de 
rendimiento de los certificados 
de la tesorería de la federación 
(cetes) a 28 días llegó a un 9.81 por 
ciento, cerca de la barrera del 10 
por ciento.
        Los cetes a 28 días registraron 
su nivel más alto en junio de 2001, 
cuando dieron un rendimiento 
de 10.39 por ciento, cifra que 
parece acercarse ahora, luego de 
que vayan por su tercer aumento 
semanal consecutivo.
 Este incremento ocasionó que 
la tasa interna de equilibrio, la que 
toman en cuenta los bancos para 
conceder créditos hipotecarios, 
subiera a más de nueve por ciento 
en los últimos 15 días. “La tasa de 
los cetes está al doble de su valor 
en mayo de 2004”.
 Dicho comportamiento, dijo, 
podría ocasionar una baja en la 
obtención de créditos hipotecarios 
o para la compra de automóviles, 
así como en el uso de tarjetas 
de crédito. En otras palabras, 
es probable que disminuya el 
consumo. Así, al menguar la 
demanda, los precios bajan y 
la inflación es mantenida bajo 
control.■

Inflación y PIB-2005
México

1.14% La inflación al concluir abril

3 % Es la meta del Banco de México al concluir el año 

5% Es el pronóstico de especialistas a diciembre de 
2005

 3.1% Es el crecimiento del PIB en lo que va del año*

4.4% Fue el crecimiento del PIB en 2004*

** Estimaciones del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP)

gubernamentales, así como para 
retener a los que ya han puesto 
aquí su dinero. 
 Supongamos que un 
inversionista compra bonos 
gubernamentales del gobierno 
federal a 11 pesos, pero a la hora 
de cambiarlos a dólares si el peso 
es devaluado, va a recuperar 
menos dólares, por lo que el 
gobierno debe garantizarle tasas  
redituables de interés.
 Explicó que todos los países 
requieren de fondos externos 
y todos los financiamientos 

Podría haber una baja en la obtención de créditos hipotecarios 
FOTO: MAYRA CANTÚ | GACETA UNIVERSITARIA



23 de mayo de 2005 |  13

Juan Roa Vidal (derecha) encabeza el grupo de científicos 
FOTO: CRÉDITO | AGENCIA

Mariana González

La Universidad de Guadalajara produjo el 
primer embrión bovino sin la intervención 
de espermatozoides, al manipular el óvulo 
in vitro, lo que pone a esta casa de estudios 
a la vanguardia de la investigación genéti-
ca en México.
 El equipo de científicos encabezado por 
el académico Juan Roa Vidal logró que el 
embrión se mantuviera en el útero de una 
vaca nodriza por 45 días, es decir, 20 días 
más que el experimento realizado por sus 
colegas italianos.
 Para efectuar la reproducción, los in-
vestigadores tomaron óvulos de vacas, los 
cuales fueron madurados in vitro, micro-
manipulados, desarrollados in vitro hasta 
la etapa de mórulas tardías y criopreserva-
dos. Los embriones una vez descongelados 
fueron transferidos a dos hembras nodri-
zas: una de ellas resultó preñada y la se-
gunda no presentó signos de implantación 
embrionaria.
 “Logramos reprogramar al óvulo en 
sus componentes nucleares, con la idea de 
prescindir del espermatozoide. En condi-
ciones naturales el óvulo bloquea su pro-
ceso de maduración hasta ser fecundado. 
Nosotros aprovechamos ese tiempo para 
hacer la manipulación y activación del 
óvulo al reprogramar su núcleo y simular 
de manera artificial la fecundación”, expli-
có Roa Vidal.
 En los últimos cinco años la idea de la 
reproducción ha cambiado. En opinión del 
investigador la clonación y la partenogéne-
sis (en la que el macho no contribuye a la 
fecundación) son dos herramientas impor-
tantes para la especie humana. La Univer-

sidad de Guadalajara, dijo, tiene claros los 
principios morales para desarrollar y saber 
a quién transmitir ese paquete tecnológico.
 Los científicos universitarios pretenden 
perfeccionar esta técnica, la cual podría 
mejorar las especies bovinas y por tanto la 
calidad de la leche y carne elaboradas en 
Jalisco. “Podemos congelar miles de em-
briones especializados en la producción 
láctea, en beneficio de la industria, pues 
Jalisco es uno de los mayores productores 
de este alimento”.
 La tecnología también podría ser em-
pleada en la industria farmacéutica, la 
reconstrucción de órganos para geno-
trasplantes y terapia génica en animales, 
señaló el también jefe del laboratorio de 
embriología experimental, del Centro 
Universitario de Ciencias Biológicas y 
Agropecuarias.
 La producción de animales transgéni-
cos a partir de embriones clonados impli-
caría un gasto de un millón de dólares. En 
cambio, el uso de técnicas como la parteno-
génesis permite reducir los costos hasta en 
un 70 por ciento. 
 Al ser cuestionado sobre los riesgos del 
procedimiento, Roa Vidal respondió que 
existe la posibilidad de que surjan proble-
mas en el desarrollo del feto, de que éste sea 
abortado en el primer o el último trimestre 
de gestación, por fallas en la formación de 
sus órganos, o bien de que desarrolle afec-
ciones metabólicas y cardiopulmonares.
 El investigador no descartó que el pro-
ceso pueda ser empleado en humanos en 
el futuro. Por lo pronto, España ha previs-
to ya tal escenario y ha prohibido la pro-
ducción de embriones partenogenéticos 
humanos.■

UdeG a la vanguardia 
en investigación

Se descubrió     ue...
Luis González de Alba*

Cómo hacer un cerebro 
de un sexo específico

Las hormonas sexuales influyen en 
el desarrollo cerebral y así establecen 
diferencias entre cerebros macho y 
hembra. Hacen esto pidiendo a las 
neuronas en ciertas regiones cerebrales 
que se maten a sí mismas, según nuevo 
estudio que encontró cómo cerebros 
macho y hembra son más similares que 
lo usual si falta un gen para el suicidio 
celular, la llamada apoptosis. Durante 
el desarrollo mamífero, la testosterona 
y sus primas químicas dan a los machos 
más neuronas en ciertas regiones 
cerebrales y más a las hembras en otras 
regiones.
 Trabajos previos encontraron que 
la testosterona realiza esto disparando 
muerte celular programada, apoptosis, 
en ciertas regiones y evitándola en 
otras. Sin embargo, otros mecanismos, 
tales como tasas de nacimiento celular, 
migración o maduración, no habían 
sido descartados.
 Para investigar el rol de la apoptosis, 
la neurobióloga Nancy Forger, de la 
Universidad de Massachussets, en 
Amherst, y sus colegas, examinaron 
los cerebros de ratones a los que 
faltaba el gen Bax. Estudios previos 
habían descubierto que arrancando 
el Bax se erradicaba por completo 
la muerte celular. El equipo contó 
células en dos regiones anteriores del 
cerebro que normalmente difieren en 
ratones machos y hembras: el núcleo 
principal del núcleo de origen de la 
stria terminalis, donde los machos 
normalmente poseen más neuronas, y 
el núcleo anteroventral periventricular 
(AVPV), donde las hembras tienen más 
neuronas.
 El borrado del gen Bax eliminó por 
completo esas diferencias, aun cuando 
los niveles de hormona fueran normales, 
según reportaron los investigadores 
en agosto de 2004, en los Proceedings 
of the National Academy of Sciences. 
Cada una de estas áreas debe tener un 
diferente suitch molecular, dice Forger, 
de manera que la testosterona activa 
apoptosis (muerte celular) en el núcleo 
AVPV, pero evita la muerte en el núcleo 
de la stria terminalis. Remover el Bax 
no elimina todas las diferencias entre 
los sexos, sin embargo, hembras sin Bax, 
como sus contrapartes genéticamente 
normales, todavía tuvieron una mayor 
proporción de neuronas productoras 
de dopamina en el núcleo AVPV que 
los machos.
 El estudio es una elegante 
confirmación de lo que algunos de 

nosotros habíamos planteado acerca 
de cómo la apoptosis podría regular 
estructuras cerebrales con diferencia 
sexual, dice Roger Gorski (con décadas 
de tradición en ese tipo de estudios).

Phillips, Melissa para ScienceNow, 30 
de agosto de 2004.

Genes en la orientación 
sexual masculina

En el primer estudio que alguna vez 
haya combinado el genoma humano 
completo para buscar determinantes 
genéticas de la orientación sexual 
masculina, un equipo de la Universidad 
de Illinois en Chicago ha identificado 
varias áreas que parecen influir en que 
un hombre sea heterosexual o gay.
 Brian Mustanski y colegas de los 
National Institutes of Health (entre 
ellos Dean Hammer, famoso por 
sus estudios sobre determinación 
homosexual) encontraron segmentos 
de ADN que parecían relacionados con 
la orientación sexual en tres diferentes 
cromosomas en los núcleos de células 
del macho humano.
 No hay un gen Œgay. La orientación 
sexual es un rasgo complejo. Por eso no 
es sorprendente que encontráramos 
varias regiones del ADN involucradas 
en su expresión, dice Mustanski, autor 
principal del estudio. Nuestro mejor 
supuesto es que múltiples genes, 
potencialmente interactuando con 
influencias del medio, explican las 
diferencias en la orientación sexual.
 Analizaron los genomas de 456 
hombres de 146 familias con dos o 
más hermanos gays. Se encontró que 
cerca de un 60 por ciento compartía 
idénticas porciones de ADN en tres 
cromosomas: 7, 8 y 10. La región en el 
cromosoma 10 se correlacionaba con la 
orientación sexual solo si era heredada 
de la madre.
 Nuestro estudio ayuda a establecer 
que los genes juegan un rol importante 
en determinar si un hombre es gay o 
heterosexual, dice Mustanski. Los 
siguientes pasos serán ver si estos 
hallazgos pueden ser confirmados 
e identificar los genes particulares 
dentro de estas recién descubiertas 
secuencias cromosómicas relacionadas 
con la orientación sexual.

Mustanski, Brian, Dean Hammer y 
colaboradores. Human genetics, marzo 
de 2005 (en línea desde el 27 de enero de 
2005, como Genetic regions influencing 
male sexual orientation identified).

CIENCIA Y TECNOLOGÍA
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Estrechan relaciones UdeG y 
Costa Rica
La Universidad de Guadalajara y la 
Universidad Heredia de Costa Rica firmaron 
un convenio general de colaboración y un 
acuerdo de movilidad para estudiantes de 
posgrado, dentro del marco de la Red de 
macrouniversidades, a la cual pertenecen 
ambas instituciones.
 El Rector general de esta casa de estudios, 
José Trinidad Padilla López, expresó que 
este convenio permitirá ampliar las líneas 
de vinculación y retroalimentación con 
Centroamérica.
 La Universidad Heredia de Costa Rica es 
una institución sólida que tiene una dirigencia 
consciente de las relaciones internacionales 
con otras redes de conocimiento de América 
latina e Iberoamérica.
 Ambas instituciones laboran en el 
área del sistema virtual de universidades 
y desarrollan una serie de trabajos en 
conjunto, en cuestiones que tienen que 
ver con la movilidad de profesores y 
estudiantes.

Enseñanza del chino y el español
El Rector general de la Universidad de 
Guadalajara, José Trinidad Padilla López, 
y el rector de la Universidad de Estudios 
Internacionales de Shanghai (SISU, por sus 
siglas en inglés), Dai Weidong, firmaron 
en la Secretaría de Educación Jalisco un 
convenio de cooperación que permitirá el 
intercambio de académicos para el estudio 
del idioma chino y el español.
 El convenio general sienta las bases 
para numerosas acciones de colaboración 
académica y de cooperación científica. 
Esta es la primera ocasión en que el rector 
de la SISU visita Jalisco, si bien existe un 
acuerdo previo celebrado en julio de 2002 
entre dicha universidad y la Secretaría 
de Educación Jalisco, durante una gira de 
trabajo de las autoridades estatales por 
Asia.
 La Universidad de Estudios Interna-
cionales de Shanghai, además de destacar 
en la enseñanza del idioma español, lo ha 
hecho en los campos de la “lingüística, 
literatura, periodismo, administración, 
derecho internacional”.
 El rector de la Universidad de Estudios 
Internacionales de Shanghai dijo que la 
presencia china está creciendo en la región 
latinoamericana, de ahí el interés por el 
idioma español. De hecho, la SISU cuenta 
con un departamento para la impartición 
de esta lengua desde hace 40 años.
 La firma del convenio con la 
Universidad de Guadalajara “significa 
un paso importante para ampliar las 
relaciones de cooperación en el terreno de 
la enseñanza del chino y el español, pero 
no deben limitarse a la impartición del 
idioma, sino incluir la investigación de la 
historia, la cultura y la sociedad”.■

CONVENIOS

Mauricio Ferrer

La Universidad de Guadalajara y la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
así como los tribunales Electoral y de lo 
Administrativo, el Consejo de la judicatura, 
el Consejo general del poder judicial y 
el Supremo Tribunal de Justicia, los dos 
últimos del estado de Jalisco, firmaron un 
convenio de colaboración en el que dichas 
instituciones se comprometen a realizar 
en conjunto acciones de investigación y 
difusión del derecho.
 La firma fue el lunes 16 del presente, en 
la Casa de la cultura jurídica del estado de 
Jalisco “Ministro Mariano Azuela Rivera”.
 La rúbrica del convenio fue hecha por 
el Rector general de la Universidad de 
Guadalajara, José Trinidad Padilla López y la 
ministra de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, Margarita Beatriz Luna Ramos.
 También asistieron el magistrado 
presidente del Supremo Tribunal de Justicia 
del estado, Manuel Higinio Ramiro Ramos, 
y el secretario general de la UdeG, Carlos 
Jorge Briseño Torres.
 El Rector general José Trinidad Padilla 
López dijo que “con este convenio, la 
casa de estudios se verá beneficiada 
con la información especializada que se 
encuentra en la biblioteca, hemeroteca y 
archivo histórico de la Casa de la cultura 
jurídica de Jalisco”.
 Dentro de las cláusulas de este convenio 
destacan las áreas de colaboración. Éstas 

Investigación y difusión 
del derecho

son: desarrollo de jornadas de estudio e 
investigación y desarrollo de seminarios, 
congresos y foros. 
 También destaca la prestación 
del servicio social, así como el uso de 
herramientas de cómputo, educación a 
distancia, videoconferencias y becas para 
seminarios, entre otros puntos.
 El magistrado presidente del Supremo 
Tribunal de Justicia del Estado de Jalisco, 
Manuel Higinio Ramos, dijo que  en el 
poder judicial del estado de Jalisco “existe 
un pleno convencimiento de la importancia 

de mantener un nivel profesional, ético y 
académico en el personal que labora en 
los distintos órganos que lo conforman”. 
 En tanto, la ministra de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Margarita 
Beatriz Luna, señaló que “en el umbral 
del siglo XXI, los impartidores de justicia 
consideramos que es momento oportuno 
para sostener, replantear y mejorar la vida 
jurisdiccional e institucional de un país 
que con la finalidad de obtener el bien 
común, se torna debutante en el escenario 
democrático”.■

El Rector general de la Universidad de 
Guadalajara, José Trinidad Padilla López, 
cuenta con una página electrónica propia.
 Con ella la UdeG busca fortalecer la 
cultura de la transparencia y rendición 
de cuentas. El objetivo es que el sitio 
electrónico sirva de enlace entre Rectoría 
y la comunidad universitaria, así como la 
sociedad en general, que podrá estar en 
contacto permanente con Padilla López.
 En las ligas es posible consultar 
documentos como la Ley orgánica y 
los estatutos de esta casa de estudios, 
el plan general de trabajo de la presente 
administración, el discurso pronunciado 
por Padilla López en su toma de posesión, 
así como el contenido de los acuerdos 
suscritos durante su gestión.
 Los interesados pueden consultar 
información como esta en la página 
electrónica www.rector.udg.mx, o en el 
portal universitario www.udg.mx.

Información del rector de la UdeG en línea

La firma del convenio fue el 16 de mayo FOTO: ABEL HERNÁNDEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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GENTE UDEG

Clementina Gómez

UNIVERSIDAD

Luis Eduardo Carrillo

“Seguiré tocando puertas”. Prepararse, aten-
der su hogar e hijos, y trabajar. En opinión 
de Clementina esas son las mejores vías 
para alcanzar una mayor calidad de vida.
 Originaria de Colotlán, Jalisco, Cle-
mentina labora en la biblioteca del Centro 
Universitario del Norte. Con 18 años en la 
UdeG, sus funciones han sido variadas. 
Empezó como intendente, ocupó el puesto 
de secretaria y ahora atiende la biblioteca.
 Ya empleada en esta casa de estudios, 
cursó el bachillerato en la Preparatoria re-
gional de Colotlán. En enero pasado se ti-
tuló de la carrera de derecho, lo que la tiene 
feliz, pues la suya fue la primera genera-
ción de abogados en la zona, así como en el 
campus.
 De momento busca terminar un curso 
de inglés y anda a la caza de una oportu-
nidad para colaborar en el área de referen-
cias de la biblioteca, donde puede asesorar 
a estudiantes y académicos en el desarrollo 
de sus investigaciones. Otros proyectos son 
cursar una maestría en ciencias sociales y 
ser docente e investigadora.
 Atiende a cerca de 150 jóvenes a diario. 
Conoce bien su lugar de trabajo, con 26 mil 
ejemplares. “Tengo 12 años desempeñando 
estas actividades, las me dejan mucho co-
nocimiento”.
 Satisfecha con la vida, con la UdeG y 
sus dos hijos, Clementina Gómez busca 
superarse para servir de ejemplo a sus 
críos.
 Es feliz de ser madre soltera. “No me 
considero atada a ciertas reglas, como el 
matrimonio. Creo ser independiente, aun-
que a veces sea difícil. Hay momentos en 
que me dan ganas de llorar, pero con la 
misma fortaleza me levanto”.
 Entre sus pasatiempos está la lectura: 
narración, ensayo, periódicos... Y como 
buena lectora, le gusta escribir. “Dar ima-
gen a las ideas es una forma de concretar lo 
que deseas”.■

ACCESS
del 06 al 10 de Junio
de 10:00 a 12:00 hrs.

LENGUAJE HTML
del 30 de Mayo al 03 de Junio

de 08:00 a 10:00 hrs

AUTOCAD AVANZADO
del 30 de Mayo al 17 de Junio

de 08:00 a 10:00 hrs.

FLASH AVANZADO
del 06 al 17 de Junio
de 18:00 a 20:00 hrs.

ASP.NET
del 30 de Mayo al 17 de Junio

de 18:00 a 20:00 hrs.

REDACCION
del 30 de Mayo al 10 de Junio

de 10:00 a 12:00 hrs.

FIREWORKS MX
del 28 de Mayo al 11 de Junio

de 08:00 a 13:00 hrs.
(sabatino)

DREAMWEAVER 2004 MX
del 06 al 16 de Junio
de 08:00 a 10:00 hrs.

LENGUAJE C
del 06 al 10 de Junio
de 16:00 a 18:00 hrs.

Seguro el sistema 
de pensiones 
en la UdeG

Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

Un saldo total de mil 18 millones 473 
mil 47 pesos ha obtenido el sistema de 
pensiones de la Universidad de Gua-
dalajara hasta el 30 de abril de 2005, 
informó la titular de la Unidad de pen-
siones, jubilaciones y prestaciones de 
seguridad social de la UdeG, Celina 
Díaz Michel.
 Añadió que con estos recursos el 
sistema de pensiones y jubilaciones es 
viable en el tiempo. Si este fondo sigue 
fortaleciéndose, dará certeza a las pre-
sentes y futuras generaciones de traba-
jadores universitarios.
 Hay que recordar que esta casa de 
estudios, a fin de garantizar el buen 
manejo de los recursos patrimonio del 
régimen de pensiones y jubilaciones, 
constituyó un fideicomiso de admi-
nistración e inversión, que administra 
BBVA Bancomer y el cual arrancó el 1 
de diciembre de 2003.
 Este fideicomiso lleva tres subcuen-
tas, las cuales de acuerdo a un balance 
de saldo al 30 de abril del presente, re-
flejan los siguientes saldos: 
 La primer subcuenta (capital semi-
lla otorgado por la UdeG para el arran-
que del régimen) inició con un capital 

de 467 millones pesos y hoy registra 
520 millones 604 mil 884.55 pesos.
 La segunda son recursos aporta-
dos por trabajadores y la UdeG (en 
igual cantidad cada una de las partes) 
de manera quincenal (el primer año 
aportaron tres por ciento, en este se-
gundo año de operación cuatro puntos 
porcentuales). Esta cuenta empezó en 
ceros y al último día de abril registra 
202 millones 727 mil 812.60 pesos.
 La tercer subcuenta tiene un saldo 
de 295 millones 140 mil 350.72 pesos. 
Está compuesta por las aportaciones 
federales realizadas por conducto de 
la Secretaría de Educación Pública, 
mediante concursos, en los que parti-
cipan instituciones de educación pú-
blica que hayan hecho reformas a sus 
sistemas de pensiones.
 Hasta el momento la UdeG ha par-
ticipado en dos concursos, con bolsas 
de mil millones el primer año y la se-
gunda de 500 millones.
 La funcionaria agregó: podemos 
decir que somos la institución que más 
recursos ha ganado. Así lo han exter-
nado las autoridades, porque nuestro 
sistema estuvo bien diseñado y sus-
tentado jurídicamente, además de ad-
ministrado de manera eficaz. Nos han 
practicado dos auditorías y dos estu-
dios actuariales desde que arrancó 
este esquema, y todo está bien.
 El primer año asignó el gobierno 
federal 200 millones de pesos y el se-
gundo, en febrero, 74 millones. En los 
dos años la UdeG ha obtenido casi el 
20 por ciento de los recursos que con-
cursa la administración federal entre 
cerca de 29 universidades.

 “Algo interesante es que al año cua-
tro meses de que la Universidad tiene 
este fondo, ya superamos la barrera 
de los mil millones. Si no hubiéramos 
reformado este esquema en 2004, ha-
bríamos quebrado, por lo que no ten-
dríamos recursos para pagar a más 
personal que requiriera estas presta-
ciones”.
 Celina Díaz Michel destacó que por 
tal motivo es importante que el fondo 
sea administrado de manera adecuada. 
Los estudios actuariales (que determi-
nan la viabilidad financiera) marcan 
“que debemos obtener 3.5 de tasa real 
(por arriba de la inflación) para que 
sea viable”.
 “Hoy podemos decir que hemos ob-
tenido un promedio de tasa real arriba 
de cuatro puntos, lo cual es bueno. El 
sistema va bien. En cuanto a recursos 
económicos es administrado con efi-
ciencia”.
 Para mantener a los trabajadores 
informados y para la transparencia 
del proceso, las instancias que admi-
nistran el recurso llevan cuentas indi-
viduales de los 19 mil trabajadores que 
están en el régimen.
 Es posible tener acceso a tales da-
tos por medio de la página de internet: 
www.pensiones.udg.mx. Este sitio con-
tiene información relativa al fideico-
miso, normatividad y procedimientos. 
Es posible ingresar con solo teclear el 
código del trabajador.
 Para mayores datos y solución de 
dudas, comunicarse a la Unidad de 
pensiones, jubilaciones y prestaciones 
de seguridad social de la UdeG, a los 
teléfonos 38 25 79 29, 38 25 51 06.■

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El Centro Universitario de 
Ciencias Exactas e Ingenierías 

se une a la pena que embarga al doctor

Víctor González Álvarez 
Rector del CUCEI

por el sensible fallecimiento de su tío 

Manuel Álvarez González 

acaecido el pasado 4 de mayo 
en la ciudad de Los Ángeles, California. 

 
Descanse en paz
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MEMORIA ABIERTA

Catalina Gutiérrez
Juan Carrillo Armenta

Escribir una nota relacionada con las expe-
riencias de quien durante más de 30 años 
dio clases de redacción, literatura, didácti-
ca, lengua española, introducción al arte y 
trabajo editorial y medios, no es fácil.
 Gutiérrez Fonseca impartió cursos (de 
abril de 1973 a julio de 2003), en el Centro 
vocacional de actividades humanísticas, 
administrativas, pedagogía e idiomas (Cv-
ahapi) y en la Preparatoria 10. Tuvo como 
alumnos a quienes hoy destacan en varias 
materias que impartió, como los doctores 
Efraín Franco, Rosa Yáñez y Carlos Sedano.
 Cuando estudió la maestría en la ense-
ñanza de la lengua y la literatura —además 
cursó en España un posgrado en literatura 
española—, tuvo “la gran experiencia de 
encontrar como profesores a quienes ha-
bían sido mis alumnos”.
 “Las materias que impartí en la prepa-
ratoria estaban basadas en los conocimien-
tos adquiridos por mi cuenta. Antes no ha-
bía tanta oportunidad de estudiar, así que 
fue grato ver cómo habían avanzado mis 
alumnos, pues hicieron su doctorado y lue-
go me tocó ser su alumna”.
 El placer por la vida sale de los poros de 
esta dinámica exmaestra de la Universidad 
de Guadalajara, pues dice tener “mucho 
gusto por la vida y las actividades cultura-
les. Me gusta viajar y estar abierta a nuevas 
posibilidades.”.
 “Había días que daba 10 u 11 horas de 
clases, y como si nada. Tan fresca como una 
lechuga, y eso que en el centro vocacional 
llegué a tener más de 20 grupos, con 60, 70 
o más alumnos en cada uno”.
 Ríe ante la petición de algún consejo 
para redactar mejor. Sin embargo, después 
de pensar un poco, dice: “Bueno, pues que 
tengan un conocimiento profundo del idio-
ma, el hábito de la lectura, sensibilidad y lo 
básico: que dominen la ortografía, sintaxis 
y todo lo que ustedes ya saben, ¿o no?”■

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Alumna de la Universidad de Guadalajara y 
Escuelas incorporadas:
Te invitamos a prestar tu servicio social como 
asistente de protocolo en la Rectoría General.
Tendrás grandes oportunidades como:

• Desarrollo personal.
• Participar en eventos culturales, sociales, 

deportivos, etc.
• Cursos de capacitación.
• Asignación de uniforme.

No lo pienses más y forma parte de nuestro equipo.

Mayores informes comunicarte con la 

Lic. Ana Cristina sánchez, al teléfono 3134-1663 

o envíale correo a pikahamer@redudg.udg.mx

RECTORÍA GENERAL

Gaceta Universitaria

Homologar criterios generales en torno a 
los sistemas de créditos, evaluación, acre-
ditación y programas de movilidad de cada 
país son algunas de las tareas primordiales 
para consolidar un espacio común ibero-
americano de educación superior e inves-
tigación, destacó el Rector general de la 
Universidad de Guadalajara, José Trinidad 
Padilla López, durante su participación en 
el primer Encuentro internacional de rec-
tores de Universia, celebrado la semana 
pasada (18 y 19 de mayo), en la Escuela de 
Ingenieros de la Universidad de Sevilla, 
España, que reunió a 400 rectores de 21 
países.
 Padilla López señaló que tales tareas 
han sido identificadas a partir de las rela-
torías del foro “6 x 4, Unión Europea, Amé-
rica latina y el Caribe. Seis profesiones en 
cuatro ejes: un diálogo universitario”, que 
tuvo lugar en la Universidad de Guadalaja-
ra en abril de este año.
 En su ponencia “La universidad ibero-
americana en la sociedad del conocimien-
to”, recordó que el propósito de dicha re-
unión consistió en analizar seis programas 
académicos a partir de cuatro aspectos: 
competencias profesionales, sistema de 
créditos académicos, evaluación y acredi-
tación, y estrategias de formación para la 
innovación e investigación.
 De momento, los resultados de las se-
siones de trabajo están siendo examina-
dos. No obstante, aclaró, de las primeras 
relatorías que han consultado, se des-
prende que existen grandes disparida-
des entre los sistemas educativos de Ibe-
roamérica, por lo que resulta necesario 
elaborar un diagnóstico para avanzar en 
la conformación de una propuesta co-
mún.
 Padilla López dejó claro que la meta es 
evolucionar hacia la consolidación de sis-
temas nacionales de créditos que permitan 
homologar la aplicación de estos entre las 
universidades de un país, para más tarde 
crear criterios de comparación con las otras 
naciones que conforman el espacio ibero-
americano.

Por un espacio común 
iberoamericano
El Rector general de la Universidad de Guadalajara participó en el primer 
Encuentro internacional de rectores de Universia, en Sevilla, España. 
Dijo que es necesario trabajar en la construcción de un marco de referencia 
común para la titulación, que permita a los egresados universitarios ejercer en 
cualquier país iberoamericano

 El Rector general de esta casa de estu-
dios dijo que al igual que han hecho las 
universidades europeas, se requiere tra-
bajar en la construcción de un marco de 
referencia común para la titulación, que 
permita comparar los diversos grados aca-
démicos, a fin de que los egresados de las 
universidades puedan ejercer sus compe-
tencias y habilidades en cualquier país de 
Iberoamérica.
 Es necesario crear grados generales en 
dos ciclos: licenciatura y posgrado; estable-
cer un sistema de créditos compatibles, si-
milar al Sistema Europeo de Transferencia 
de Créditos (ECTS), y promover proyectos 
que aseguren la calidad para fomentar la 
movilidad estudiantil y académica.
 Durante su participación destacó que 
ya existen las condiciones para construir 
un espacio virtual de encuentro e inter-
cambio universitario.
 Un avance en este sentido, dijo, lo cons-
tituye el portal Universia, patrocinado por 
el Grupo Santander, el cual ha permitido el 
contacto con más de 843 universidades de 
la región. 
 El Rector general de la UdeG aprovechó 
su estancia en el país ibérico para entablar 
un diálogo con estudiantes de posgrado, 

becarios de la UdeG en la Universidad 
Autónoma de Barcelona (UAB).
 A esta reunión acudieron también José 
Sarukhán Kermess, exrector de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), el escritor mexicano Sealtiel 
Alatriste y el cónsul general de México en 
Barcelona, Alejandro Pedraza Cortés.
 Alatriste fungió como moderador 
en una charla entre Padilla López y José 
Sarukhán Kermess sobre la migración 
catalana a México.■

Estuvo en la Escuela de Ingenieros de la Universidad de Sevilla 
FOTO: ADRIANA GONZÁLEZ | GACETA UNIVERSITARIA

UNIVERSIDAD
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Liliana Anguiano 
Rodríguez* 

Para celebrar el día del trabaja-
dor académico, el pasado 14 de 
mayo tuvo lugar, en el club Villa 
Primavera, la segunda edición de 
los Juegos deportivos estatales de 
académicos universitarios, con el 
lema Encendamos la llama del 
deporte. 
 Casi mil académicos parti-
ciparon en las diversas discipli-
nas. Deportistas como la clava-

dista olímpica Laura Sánchez y 
la triatleta Claudia Rivas dieron 
exhibiciones durante la jornada. 
No pudo faltar la lucha libre, con 
Pepe Aguayo, Furia negra, Demo-
nio y Mr. Increíble, además de las 
presentaciones de esgrima y es-
crima, esta con alumnos del Cen-
tro Universitario del Sur. 
 La inauguración estuvo a car-
go del secretario general Carlos 
Orozco Santillán, para dar paso 
a los torneos de natación, atletis-
mo, beisbol, ajedrez, basquetbol, 

En el día del trabajador académico 
se encendió la llama del deporte 

volibol, dominó y frontón, cuyos 
responsables fueron consumados 
iconos, como Donato Barbosa, 
Martha Lara, Enrique Zúñiga, 
Jorge Lara, Gerardo Franco Jaime, 
Juan Rodríguez Degollado, Lour-
des Mora y Luis Mejía, lo que ga-
rantizó el excelente nivel de parti-
cipación.
 El primer lugar en ajedrez fue 
para José López Garza, de la pre-
pa 2. En dominó obtuvo esta po-
sición Teodosio Castañeda Meza, 
de la prepa de Autlán (individual), 
así como Raymundo Bautista y 
Víctor Manuel Legorreta, de la 
Preparatoria 2 (parejas). 
 En volibol categoría femenil 
ganó la Preparatoria de Tonalá, 
mientras que en varonil, el bachi-
llerato de Jocotepec. En balonces-
to triunfó la prepa 2 (femenil) y la 
Preparatoria Regional de Jocope-
tec (varonil). 
 En frontenis, Gabriela Álva-
rez (prepa de El Salto) obtuvo la 
victoria en singles femenil, en 
tanto que Ignacio Anzures (prepa 
10) consiguió el primer sitio en 
singles varonil. En dobles varo-
nil triunfaron Ignacio Anzures y 
Juan Manuel Hernández (Prepa-
ratoria 10).

ATLETISMO 5000 METROS PLANOS

1 lugar Alicia Villa Alcalá Vocacional 28”28 Femenil 30-39
1 lugar Irma Martínez Vocacional 41”21 Femenil 40-49

1 lugar Fernando Flores
Prepa San Martín 
Hidalgo. 27”45 Varonil 40-49

1 lugar J. Natividad Gerónimo
Prepa San Martín 
Hidalgo. 31”42 Varonil 50 y más

ATLETISMO 200 METROS PLANOS

1 lugar Lucila Venegas Vocacional 33”06 Femenil 20-24
1 lugar Alicia Villa Alcalá Vocacional 35”43 Femenil 30-39
1 lugar Martha Rivas Vocacional 37”36 Femenil 40-49
1 lugar Luis Antonio Medellín Prepa de Autlán 32”70 Varonil 20-29
1 lugar José Antonio Navarro Vocacional 29”18 Varonil 40-49
1 lugar Rigoberto Zermeño Vocacional 29”57 Varonil 50 y más

ATLETISMO 3000 METROS CAMINATA FEMENIL

1 lugar Martha Rivas Vocacional 17”35 Única

NATACIÓN 50 METROS

1 lugar Renate Winternts CUCS 36.34 Libres femenil 
1 lugar César Ramírez CUCS 29.99 Libres varonil 
1 lugar Renate Winternts CUCS 47.04 Dorso femenil
1 lugar César Ramírez CUCS 42.76 Dorso varonil
1 lugar Renate Winternts CUCS 47.72 Pecho femenil
1 lugar César Ramírez CUCS 47.83 Pecho varonil

 En frontón a mano, el primer 
lugar en singles femenil corres-
pondió a Gabriela Álvarez López, 
de la prepa de El Salto, mientras 
que en varonil, a Rafael Rosas, de 

la Escuela Politécnica.■
*Jefe de la Unidad de 
comunicación social

Visite nuestra página 
www.staudg.org

Carlos Cervantes Leaños*

Hoy los mexicanos vivimos una 
nueva encrucijada: la de creer o 
no creer, confiar o no confiar. Es-
tas son las interrogantes que nos 
causan los conflictos que todos 
conocemos entre el poder ejecuti-
vo y el legislativo. 
 Dichas instancias hablan de 
confianza, esperanza, diálogo, de 
gobernabilidad y de paz social, 
pero por desgracia los mexicanos 
hemos entrado a una etapa de 
desconfianza e incertidumbre al 
darnos cuenta de que el discurso 
de nuestros políticos es una cosa 
y la realidad otra.
 Por ejemplo, la toma de protes-
ta de Vicente Fox Quesada como 
presidente de los Estados Unidos 

Mexicanos, inició con esta frase: 
“El ejecutivo propone y el legisla-
tivo dispone”, pero al mandatario 
se le olvidó aclarar que el poder 
judicial, a través de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), impone.
 La poca claridad del gobierno 
y la falta de acuerdos políticos a 
través del diálogo, propició recu-
rrir a la controversia constitucio-
nal que el ejecutivo presentó ante 
el máximo órgano de justicia de la 
nación para vetar el presupuesto 
que la Cámara de Diputados mo-
dificó para el ejercicio 2005.
 Tuvieron que pasar más de se-
tenta años para darnos cuenta de 
que existe en nuestra constitución 
una figura legal llamada contro-
versia constitucional. 

 En la actualidad la pluralidad 
existe en el poder legislativo, lo 
que evita las decisiones unilatera-
les por parte del poder ejecutivo, 
acostumbrado a contar con una 
mayoría absoluta en el Congreso 
de la Unión, a través de su parti-
do. 
 Hoy vivimos una democracia 
más confiable gracias a la auto-
nomía del Instituto Federal Elec-
toral (IFE) y a la diversidad de 
plataformas e ideales más acor-
des con nuestros tiempos. Hoy los 
partidos políticos debidamente 
registrados, deciden por cuenta 
propia con respecto al ejercicio 
presupuestario a ejercer por parte 
del gobierno federal.
 El constituyente del 17, que por 
cierto no contaba con maestrías y 

doctorados de Harvard, con mu-
cha visión y objetividad supuso 
que era factible que surgieran di-
ferencias entre dos o más estados, 
entre los poderes de un estado y 
entre la federación y los estados 
acerca de la constitucionalidad 
de sus actos, por lo que previó la 
existencia de un juicio ordinario 
planteado ante la SCJN en pleno, 
la que debe emitir una resolución 
que declare el acto impugnado 
como inconstitucional y por lo 
tanto, nulo.
 Estuvimos en espera de que 
la decisión que emitiera la SCJN 
respecto al presupuesto 2005, 
fuese la correcta y apegada a de-
recho, con el propósito de que la 
Universidad de Guadalajara no 
se viera afectada en sus proyectos 

académicos, ni detuviese su mar-
cha en el camino de la educación 
de los jóvenes bachilleres que no 
podrán ingresar al bachillerato 
por carecer de preparatorias en la 
zona metropolitana.
 Ahora esperamos confiar y 
creer en nuestras instituciones, y 
sobre todo, en quienes dirigen a 
esta nación.■

* Es licenciado y asesor de 
la secretaría del trabajo.

Inscríbete y participa en los dife-
rentes eventos que con motivo del 
Día del trabajador universitario 
tendrán lugar en junio. 

Visita tu página 
www.sutudeg.org.mx.

Controversia constitucional: ¿solución a los conflictos?

Participaron casi mil académicos FOTO: STAUDEG

SINDICATOS
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Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

“Fernando” tiene 11 años. Es moreno y del-
gado. Trae puesto un pantalón azul, camisa 
blanca y mandil, como el resto de los niños 
‘cerillo’ de la tienda de autoservicios Gi-
gante Tránsito. Las niñas llevan falda.
 De lunes a viernes, “Fernando”, como 
pidió ser nombrado, se levanta a eso de las 
siete de la mañana. Entra a la escuela a las 
ocho, y sale a las dos de la tarde. A las cua-
tro debe estar uniformado y listo para em-
bolsar las compras de los consumidores de 
Gigante, tarea que termina hasta las ocho 
de la noche, y a veces más tarde.
 A pesar de tener horario para entrar a la 
tienda y que debe cumplir ciertas reglas, como 
portar el uniforme, mostrar buena conducta y 
soportar regaños y sanciones de los emplea-
dos de la empresa, no es considerado por las 
leyes mexicanas como un trabajador formal.

 Por lo mismo, los gigantescos almace-
nes de la zona metropolitana de Guada-
lajara, como los del resto del país, quedan 
exentos de cualquier obligación legal con 
los empaquetadores.
 En total hay 75 mil “cerillos” en toda 
la república que no reciben un salario fijo 
por parte de las empresas. Ya sea Gigante, 
Aurrerá, Comercial Mexicana, Wal-Mart, 
Sam’s Club o Chedraui, ninguna ofrece 
prestaciones como seguridad social, pri-
mas vacacionales o días de descanso.
 Y no solo eso. Los 30 mil empaquetado-
res del Distrito Federal, así como los tres 
mil 500 “cerillos” de Tonalá, Tlaquepaque, 
Zapopan y Guadalajara, deben laborar 
como subordinados para, en ocasiones, re-
cibir los miserables 10 centavos que suelen 
dejar algunos consumidores “marros”.

Los primeros “cerillos”
Hacia la década de los sesenta comenzaron 

a invadir el centro de México las enton-
ces monstruosas tiendas de autoservicio 
Aurrerá. Era común ver a niños afuera de 
los depósitos comerciales. Ayudaban a los 
compradores a cargar las bolsas repletas 
de múltiples productos para el hogar. A 
cambio del favor, los clientes daban a los 
pequeños unas monedas. 
 Había unos empresarios vascos, de 
apellido Arando, según describe la inves-
tigadora del CUCSH, María Rita Chávez, 
que aprovecharon la voluntad instintiva de 
los infantes, para incorporarlos a las cajas 
del establecimiento. Les colocaron una boi-
na tipo vasco, color rojo, y desde entonces 
nació la analogía humana del cerillo.
 Hasta 1995, los “cerillos” solo recibían 
las propinas del cliente por empaquetar 
sus compras y, en ocasiones, acarrearlas 
hasta el auto. 
 El gobierno de Cuauhtémoc Cárdenas, 
en el DF, logró ese año un convenio con las 

empresas, por medio de la Asociación na-
cional de tiendas de autoservicio (Antad). 
 El gobierno asumía el compromiso de 
proporcionar servicios de salud a los me-
nores, mientras que las comercializadoras 
otorgaban desde becas a los “cerillos” con 
mejor promedio escolar, hasta despensas.
 Este fue un caso exclusivo del centro del 
país, porque en el resto de los estados han 
carecido de cualquier tipo de goce laboral: 
no existe ningún convenio y viven las con-
diciones de un trabajador informal.
 
La “informalidad” del “cerillo”
El empleo formal o informal de los menores 
está establecido en la Ley federal del tra-
bajo. Según el capítulo 14, los “cerillos” no 
reúnen los requisitos para ser considerados 
empleados formales y recibir las prestacio-
nes obligatorias.
 En este sentido, deberían cubrir tres as-
pectos: tener un trabajo personal, o sea, que 
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participen de manera física en las labores; 
estar subordinados a la empresa y recibir 
un salario.
 Rita Chávez explicó: “En el caso de los 
‘cerillos’, aparecen los dos elementos pri-
marios: un trabajo personal y la subordi-
nación, ya que existe una relación entre las 
empresas, por medio de los coordinadores 
de los menores, pues como cualquier tra-
bajador formal, tienen horario de entrada, 
actividades obligatorias, les exigen uni-
forme y les establecen sanciones. Es decir, 
existen elementos de subordinación”, de 
manera que solo falta el pago del salario 
para entrar en la formalidad de las leyes 
nacionales.

Responsabilidad sin alimentos
Según Genaro Galicia, subgerente de la su-
cursal de Gigante, en la calzada Indepen-
dencia, los menores “cerillos” solo están 
cuatro horas en la tienda, lo que no repre-
senta un esfuerzo excesivo.
 Quizá los responsables de dichos es-
tablecimientos no consideran que niños 
como “Fernando” están embolsando pro-
ductos, muchas veces sin comer, porque de 
otra manera no alcanzan a llegar puntua-
les a su hora de ingreso.
 Como ejemplo, el estudio que realizó la 
maestra Rita Chávez en los cuatro munici-
pios de la zona metropolitana, revela que 
en Tonalá el 81 por ciento de los menores 
empaquetadores acuden al trabajo cuando 
salen de la escuela.
 “Este dato confirma que los niños y ni-
ñas están tomando una responsabilidad 
bastante pesada. Tal vez no coman antes de 
llegar a su trabajo, y si lo hacen, es en la 
calle”.
 Otro cuadro que reveló el estudio de la 
investigadora fue que 34 de cada 100 “ce-
rillos” salen de la tienda y van directo a la 
escuela, como es el caso de los alumnos del 
turno vespertino.
 Aunque “Fernando” llega a su casa 
antes de correr al Gigante, asegura que en 
ocasiones su madre aún no tiene listos los 
alimentos, de manera que compra “algo” 
en el camino.
 El trabajo como “cerillo” sí afecta a los 
menores, confrontó Rita Chávez. “Casi to-
dos cumplen con el requisito de la empresa, 
o sea, asistir a la escuela, pero existe un alto 
índice de pequeños perjudicados en sus 
horas de sueño o de recreación”.
 “Consideramos que estar sujeto a 
una responsabilidad afecta su desarrollo 
biopsicosocial. A esa edad podrían tener 
otras responsabilidades, como estudiar 
y no estar atado a un horario, a dar una 
buena atención al cliente y no comer”.
 La Comisión Económica para América 
latina ha planteado que en México el 20 por 
ciento de los menores trabajadores en edad 
escolar pierden cuando menos dos años de 
estudio.
 El análisis de Rita Chávez mostró que 
20 por ciento tiene problemas con sus es-
tudios, mientras que otro 15 por ciento 
no alcanza a hacer la tarea, reprueba o se 

duerme en clases.

“Cerillos” sin combustible
Otro estudio, realizado por investigadoras 
del CUCS, asevera que 35 por ciento de los 
jóvenes empaquetadores tiene algún nivel 
de desnutrición.
 Las investigaciones fueron realizadas 
en Gigante Tránsito, Sauz, Oblatos, Circun-
valación, Juárez, calzada Independencia 
y Niños héroes, así como en la Comercial 
Mexicana localizada en Américas. Aurrerá 
no aceptó colaborar en este trabajo. 
 De un universo cercano a los 300 “ceri-
llos”, las investigadoras del laboratorio de 
salud pública identificaron a algunos con 
desnutrición leve (20 por ciento), con cua-
dro moderado (10) y con desnutrición gra-
ve (cuatro). 
 Según Laura Báez Báez, del CUCS, los 
“cerillos” tienen mayor nivel de desnutri-
ción en relación con los menores que solo 
estudian, es decir, que no tienen activida-
des después de acudir a la escuela.
 “La mayoría de los empaquetadores 
son escolares. Nuestros estudios dicen 
que hay pequeños en edad escolar, incluso 
provenientes de las mismas zonas que los 
“cerillos”, con mejor nivel de alimentación. 

O sea, infantes con las mismas condiciones 
socioeconómicas, pero con diferencias ali-
menticias. Ahí notamos que la tarea como 
‘cerillo’ sí constituye un desgaste para el 
menor”. 
 Investigaciones previas de las académi-
cas del CUCS revelan que los menores tra-
bajadores con mayor desnutrición laboran 
en la industria del calzado, textil o artesa-
nal.
  “Muchos cerillos no comían”, de ma-
nera que compraban algunas papas en el 
camino, y al almacén. “Solo en la noche, 
cuando llegaban a sus casas, ingerían al-
gún alimento. 
 “Ahí está el problema: no consumen ali-
mento adecuado y dejan mucho espacio sin 
comer. Salen a la escuela en la mañana, in-
gieren algún lonche y de ahí van a trabajar. 
En el trayecto compran algo, y solo vuelven 
a tomar bocado hasta la noche, pues aun-
que no estén desempeñando actividades 
dentro de la tienda, tienen prohibido co-
mer. Esto genera desnutrición por déficit 
de alimentos”. 

Asunto de sobrevivencia
A pesar de que solo 11 por ciento de los “ce-
rillos” de la zona metropolitana aseguró 

a Rita Chávez que destinaba su dinero de 
manera íntegra a los gastos de casa, otro 
porcentaje afirmó que parte de sus ganan-
cias era entregada a sus padres.
 No es que los papás sean irresponsa-
bles, “aunque algunos lo son”, puntualizó 
Rogelio Padilla, quien durante más de 15 
años ha dirigido el Movimiento de apoyo 
a menores abandonados (Mamá, AC), sino 
que “hay una ley más fuerte que las leyes 
mexicanas: la sobrevivencia”.
 “La pobreza resulta más fuerte que 
cualquier ley. No es que los padres sean 
irresponsables, sino que, en muchas oca-
siones, las familias sobreviven gracias a 
que laboran todo el día. 
 “La ley podrá prohibir que los menores 
trabajen, pero hay una ley superior: el ins-
tinto de sobrevivencia. Más allá de la ley, 
quien te da derecho a laborar y sobrevivir 
es la misma vida. 
 “Si el sistema no ofrece estabilidad, ¿de 
qué sirve que el artículo tal o el político fu-
lano esté en contra del trabajo infantil? Si 
toman esta postura, pues que den recursos 
para que las familias puedan cubrir”.

Teoría de la situación irregular
En América latina prevalece la teoría “de la 
situación irregular”, subrayó Rita Chávez, 
del Departamento de Desarrollo Social, de 
la UdeG. Esto es, “las condiciones de preca-
riedad de los menores resultan de tal nivel, 
que las familias ven como algo normal que 
los niños trabajen, cuando en otros países 
esta situación no existe”.  
 Determinó que legalizar la condición 
laboral de los niños “cerillos” sería regu-
larizar “algo ilegal e inhumano, que va en 
contra de los derechos del pequeño”. 
“Pretenden solucionar un problema de la 
forma más ‘comodina’: como ya está el tra-
bajo de los menores, llevemos a cabo su re-
conocimiento legal, aunque eso implicaría 
la violación de normas y derechos interna-
cionales.
 “Es más difícil pensar en una alterna-
tiva para que esos menores no utilicen el 
tiempo en trabajar, porque implica mayor 
trabajo para los adultos. Por esto resulta 
más fácil decir: hay que reconocerlos como 
trabajadores legales y recortar la edad re-
querida para esto, de manera que pasaría 
de 16 a 12 años, como proponen algunos 
sectores. 
 “Es necesario sensibilizar a los padres, 
porque de cierta manera explotan a sus 
hijos. En teoría, ellos tienen la obligación 
de sufragar sus gastos y atenderlos, si no 
¿para qué los traen al mundo? ¿Para poner-
los a trabajar? Qué fácil es pedir a los niños 
que dejen de serlo e integrarlos a una obli-
gación de adultos”.
 Propuso que las instituciones de salud, 
educación, desarrollo social y humano, así 
como las universidades e incluso organis-
mos privados, fomenten un programa en 
favor de los niños.
 “Si ofrecen a los pequeños alternativas 
para aprovechar su tiempo, no optarían 
por trabajar”. ■

En América latina prevalece la teoría “de la situación 
irregular”, subrayó la especialista Rita Chávez, del 
Departamento de Desarrollo Social, de la UdeG. Esto es, 
“las condiciones de precariedad de los menores resulta 
de tal nivel, que las familias ven como algo normal que los 
niños trabajen, cuando en otros países esta situación no 
existe”

México, una caja de cerillos
75 mil en todo el país
30 mil en el Distrito Federal
3 mil 500 en la zona metropolitana de Guadalajara
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“Fernando” tiene 11 años. Es moreno y del-
gado. Trae puesto un pantalón azul, camisa 
blanca y mandil, como el resto de los niños 
‘cerillo’ de la tienda de autoservicios Gi-
gante Tránsito. Las niñas llevan falda.
 De lunes a viernes, “Fernando”, como 
pidió ser nombrado, se levanta a eso de las 
siete de la mañana. Entra a la escuela a las 
ocho, y sale a las dos de la tarde. A las cua-
tro debe estar uniformado y listo para em-
bolsar las compras de los consumidores de 
Gigante, tarea que termina hasta las ocho 
de la noche, y a veces más tarde.
 A pesar de tener horario para entrar a la 
tienda y que debe cumplir ciertas reglas, como 
portar el uniforme, mostrar buena conducta y 
soportar regaños y sanciones de los emplea-
dos de la empresa, no es considerado por las 
leyes mexicanas como un trabajador formal.

 Por lo mismo, los gigantescos almace-
nes de la zona metropolitana de Guada-
lajara, como los del resto del país, quedan 
exentos de cualquier obligación legal con 
los empaquetadores.
 En total hay 75 mil “cerillos” en toda 
la república que no reciben un salario fijo 
por parte de las empresas. Ya sea Gigante, 
Aurrerá, Comercial Mexicana, Wal-Mart, 
Sam’s Club o Chedraui, ninguna ofrece 
prestaciones como seguridad social, pri-
mas vacacionales o días de descanso.
 Y no solo eso. Los 30 mil empaquetado-
res del Distrito Federal, así como los tres 
mil 500 “cerillos” de Tonalá, Tlaquepaque, 
Zapopan y Guadalajara, deben laborar 
como subordinados para, en ocasiones, re-
cibir los miserables 10 centavos que suelen 
dejar algunos consumidores “marros”.

Los primeros “cerillos”
Hacia la década de los sesenta comenzaron 

a invadir el centro de México las enton-
ces monstruosas tiendas de autoservicio 
Aurrerá. Era común ver a niños afuera de 
los depósitos comerciales. Ayudaban a los 
compradores a cargar las bolsas repletas 
de múltiples productos para el hogar. A 
cambio del favor, los clientes daban a los 
pequeños unas monedas. 
 Había unos empresarios vascos, de 
apellido Arando, según describe la inves-
tigadora del CUCSH, María Rita Chávez, 
que aprovecharon la voluntad instintiva de 
los infantes, para incorporarlos a las cajas 
del establecimiento. Les colocaron una boi-
na tipo vasco, color rojo, y desde entonces 
nació la analogía humana del cerillo.
 Hasta 1995, los “cerillos” solo recibían 
las propinas del cliente por empaquetar 
sus compras y, en ocasiones, acarrearlas 
hasta el auto. 
 El gobierno de Cuauhtémoc Cárdenas, 
en el DF, logró ese año un convenio con las 

empresas, por medio de la Asociación na-
cional de tiendas de autoservicio (Antad). 
 El gobierno asumía el compromiso de 
proporcionar servicios de salud a los me-
nores, mientras que las comercializadoras 
otorgaban desde becas a los “cerillos” con 
mejor promedio escolar, hasta despensas.
 Este fue un caso exclusivo del centro del 
país, porque en el resto de los estados han 
carecido de cualquier tipo de goce laboral: 
no existe ningún convenio y viven las con-
diciones de un trabajador informal.
 
La “informalidad” del “cerillo”
El empleo formal o informal de los menores 
está establecido en la Ley federal del tra-
bajo. Según el capítulo 14, los “cerillos” no 
reúnen los requisitos para ser considerados 
empleados formales y recibir las prestacio-
nes obligatorias.
 En este sentido, deberían cubrir tres as-
pectos: tener un trabajo personal, o sea, que 
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participen de manera física en las labores; 
estar subordinados a la empresa y recibir 
un salario.
 Rita Chávez explicó: “En el caso de los 
‘cerillos’, aparecen los dos elementos pri-
marios: un trabajo personal y la subordi-
nación, ya que existe una relación entre las 
empresas, por medio de los coordinadores 
de los menores, pues como cualquier tra-
bajador formal, tienen horario de entrada, 
actividades obligatorias, les exigen uni-
forme y les establecen sanciones. Es decir, 
existen elementos de subordinación”, de 
manera que solo falta el pago del salario 
para entrar en la formalidad de las leyes 
nacionales.

Responsabilidad sin alimentos
Según Genaro Galicia, subgerente de la su-
cursal de Gigante, en la calzada Indepen-
dencia, los menores “cerillos” solo están 
cuatro horas en la tienda, lo que no repre-
senta un esfuerzo excesivo.
 Quizá los responsables de dichos es-
tablecimientos no consideran que niños 
como “Fernando” están embolsando pro-
ductos, muchas veces sin comer, porque de 
otra manera no alcanzan a llegar puntua-
les a su hora de ingreso.
 Como ejemplo, el estudio que realizó la 
maestra Rita Chávez en los cuatro munici-
pios de la zona metropolitana, revela que 
en Tonalá el 81 por ciento de los menores 
empaquetadores acuden al trabajo cuando 
salen de la escuela.
 “Este dato confirma que los niños y ni-
ñas están tomando una responsabilidad 
bastante pesada. Tal vez no coman antes de 
llegar a su trabajo, y si lo hacen, es en la 
calle”.
 Otro cuadro que reveló el estudio de la 
investigadora fue que 34 de cada 100 “ce-
rillos” salen de la tienda y van directo a la 
escuela, como es el caso de los alumnos del 
turno vespertino.
 Aunque “Fernando” llega a su casa 
antes de correr al Gigante, asegura que en 
ocasiones su madre aún no tiene listos los 
alimentos, de manera que compra “algo” 
en el camino.
 El trabajo como “cerillo” sí afecta a los 
menores, confrontó Rita Chávez. “Casi to-
dos cumplen con el requisito de la empresa, 
o sea, asistir a la escuela, pero existe un alto 
índice de pequeños perjudicados en sus 
horas de sueño o de recreación”.
 “Consideramos que estar sujeto a 
una responsabilidad afecta su desarrollo 
biopsicosocial. A esa edad podrían tener 
otras responsabilidades, como estudiar 
y no estar atado a un horario, a dar una 
buena atención al cliente y no comer”.
 La Comisión Económica para América 
latina ha planteado que en México el 20 por 
ciento de los menores trabajadores en edad 
escolar pierden cuando menos dos años de 
estudio.
 El análisis de Rita Chávez mostró que 
20 por ciento tiene problemas con sus es-
tudios, mientras que otro 15 por ciento 
no alcanza a hacer la tarea, reprueba o se 

duerme en clases.

“Cerillos” sin combustible
Otro estudio, realizado por investigadoras 
del CUCS, asevera que 35 por ciento de los 
jóvenes empaquetadores tiene algún nivel 
de desnutrición.
 Las investigaciones fueron realizadas 
en Gigante Tránsito, Sauz, Oblatos, Circun-
valación, Juárez, calzada Independencia 
y Niños héroes, así como en la Comercial 
Mexicana localizada en Américas. Aurrerá 
no aceptó colaborar en este trabajo. 
 De un universo cercano a los 300 “ceri-
llos”, las investigadoras del laboratorio de 
salud pública identificaron a algunos con 
desnutrición leve (20 por ciento), con cua-
dro moderado (10) y con desnutrición gra-
ve (cuatro). 
 Según Laura Báez Báez, del CUCS, los 
“cerillos” tienen mayor nivel de desnutri-
ción en relación con los menores que solo 
estudian, es decir, que no tienen activida-
des después de acudir a la escuela.
 “La mayoría de los empaquetadores 
son escolares. Nuestros estudios dicen 
que hay pequeños en edad escolar, incluso 
provenientes de las mismas zonas que los 
“cerillos”, con mejor nivel de alimentación. 

O sea, infantes con las mismas condiciones 
socioeconómicas, pero con diferencias ali-
menticias. Ahí notamos que la tarea como 
‘cerillo’ sí constituye un desgaste para el 
menor”. 
 Investigaciones previas de las académi-
cas del CUCS revelan que los menores tra-
bajadores con mayor desnutrición laboran 
en la industria del calzado, textil o artesa-
nal.
  “Muchos cerillos no comían”, de ma-
nera que compraban algunas papas en el 
camino, y al almacén. “Solo en la noche, 
cuando llegaban a sus casas, ingerían al-
gún alimento. 
 “Ahí está el problema: no consumen ali-
mento adecuado y dejan mucho espacio sin 
comer. Salen a la escuela en la mañana, in-
gieren algún lonche y de ahí van a trabajar. 
En el trayecto compran algo, y solo vuelven 
a tomar bocado hasta la noche, pues aun-
que no estén desempeñando actividades 
dentro de la tienda, tienen prohibido co-
mer. Esto genera desnutrición por déficit 
de alimentos”. 

Asunto de sobrevivencia
A pesar de que solo 11 por ciento de los “ce-
rillos” de la zona metropolitana aseguró 

a Rita Chávez que destinaba su dinero de 
manera íntegra a los gastos de casa, otro 
porcentaje afirmó que parte de sus ganan-
cias era entregada a sus padres.
 No es que los papás sean irresponsa-
bles, “aunque algunos lo son”, puntualizó 
Rogelio Padilla, quien durante más de 15 
años ha dirigido el Movimiento de apoyo 
a menores abandonados (Mamá, AC), sino 
que “hay una ley más fuerte que las leyes 
mexicanas: la sobrevivencia”.
 “La pobreza resulta más fuerte que 
cualquier ley. No es que los padres sean 
irresponsables, sino que, en muchas oca-
siones, las familias sobreviven gracias a 
que laboran todo el día. 
 “La ley podrá prohibir que los menores 
trabajen, pero hay una ley superior: el ins-
tinto de sobrevivencia. Más allá de la ley, 
quien te da derecho a laborar y sobrevivir 
es la misma vida. 
 “Si el sistema no ofrece estabilidad, ¿de 
qué sirve que el artículo tal o el político fu-
lano esté en contra del trabajo infantil? Si 
toman esta postura, pues que den recursos 
para que las familias puedan cubrir”.

Teoría de la situación irregular
En América latina prevalece la teoría “de la 
situación irregular”, subrayó Rita Chávez, 
del Departamento de Desarrollo Social, de 
la UdeG. Esto es, “las condiciones de preca-
riedad de los menores resultan de tal nivel, 
que las familias ven como algo normal que 
los niños trabajen, cuando en otros países 
esta situación no existe”.  
 Determinó que legalizar la condición 
laboral de los niños “cerillos” sería regu-
larizar “algo ilegal e inhumano, que va en 
contra de los derechos del pequeño”. 
“Pretenden solucionar un problema de la 
forma más ‘comodina’: como ya está el tra-
bajo de los menores, llevemos a cabo su re-
conocimiento legal, aunque eso implicaría 
la violación de normas y derechos interna-
cionales.
 “Es más difícil pensar en una alterna-
tiva para que esos menores no utilicen el 
tiempo en trabajar, porque implica mayor 
trabajo para los adultos. Por esto resulta 
más fácil decir: hay que reconocerlos como 
trabajadores legales y recortar la edad re-
querida para esto, de manera que pasaría 
de 16 a 12 años, como proponen algunos 
sectores. 
 “Es necesario sensibilizar a los padres, 
porque de cierta manera explotan a sus 
hijos. En teoría, ellos tienen la obligación 
de sufragar sus gastos y atenderlos, si no 
¿para qué los traen al mundo? ¿Para poner-
los a trabajar? Qué fácil es pedir a los niños 
que dejen de serlo e integrarlos a una obli-
gación de adultos”.
 Propuso que las instituciones de salud, 
educación, desarrollo social y humano, así 
como las universidades e incluso organis-
mos privados, fomenten un programa en 
favor de los niños.
 “Si ofrecen a los pequeños alternativas 
para aprovechar su tiempo, no optarían 
por trabajar”. ■

En América latina prevalece la teoría “de la situación 
irregular”, subrayó la especialista Rita Chávez, del 
Departamento de Desarrollo Social, de la UdeG. Esto es, 
“las condiciones de precariedad de los menores resulta 
de tal nivel, que las familias ven como algo normal que los 
niños trabajen, cuando en otros países esta situación no 
existe”

México, una caja de cerillos
75 mil en todo el país
30 mil en el Distrito Federal
3 mil 500 en la zona metropolitana de Guadalajara
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Así pensamos los 
mexicanos: FEU

Carlos Corona*

México se encuentra entre los 
países con más “altos contenidos 
de discriminación”, informo re-
cientemente el Consejo nacional 
para prevenir la discriminación, 
y la Sedesol.
 Para la Federación de Estu-
diantes Universitarios es alar-
mante que un buen porcentaje 
de mexicanos(as) discrimine a 
importantes sectores de la socie-
dad, y por ende, darnos cuenta de 
que los graves problemas sociales 
que vivimos derivan de la “idio-
sincrasia mexicana”, reflejada en 
las actitudes y acciones que reali-
zamos en nuestra vida cotidiana, 
lo que se traduce en retroceso en 
el desarrollo del país.
 Es increíble darnos cuenta 
cómo los mexicanos tenemos una 
mentalidad errónea sobre temas 
de trascendencia para la agenda 
política nacional. Discriminamos 
a homosexuales, a personas que 
profesan una religión distinta a 
la nuestra, a los extranjeros, dro-
gadictos, indígenas, a las mujeres, 
a los y las de la tercera edad, a los 
enfermos de sida y a los pobres, 
entre otros núcleos. Cabe pregun-
tar: ¿quién se salva de la discrimi-
nación?, ¿por qué somos víctimas 
y victimarios?
 Como ejemplo podemos ver 
que uno de cada cuatro hombres 
le pide un examen de embarazo 
a una mujer que solicita empleo 
(24.4 por ciento) y prácticamente 
uno de cada cuatro mexicanos(as) 

está de acuerdo con la violación 
contra mujeres, porque “estas 
provocan a los hombres” (23.1 por 
ciento), uno de cada cinco consi-
dera natural que a las mujeres se 
les prohíban más cosas que a los 
hombres; casi 15 por ciento opina 
que no hay que gastar tanto en 
la educación de las hijas, porque 
luego se casan; cerca de la mitad 
de la población dice que los hijos 
deben tener más libertades que 
las hijas, y un gran sector sufre la 
diferencia de salarios ante igual 
trabajo.
 Al problema de la discrimi-
nación y las actitudes de segre-
gación social, podemos agregar 
la falta de oportunidades para los 
ciudadanos, ya que el país en pro-
medio ha generado en los últimos 
años 400 mil empleos anuales, in-
suficientes para el millón de per-
sonas que esperan emplearse año 
con año. 
 La Agencia Central de Inte-
ligencia de Estados Unidos cal-
cula que México expulsa al año 
alrededor de 450 mil personas, lo 
que significa una válvula de esca-
pe que amortigua una explosión 
social en el país. Sin embargo, los 
pocos empleos generados en el 
país no son bien remunerados, y 
las personas que no logran obte-
ner trabajo son orilladas a delin-
quir.
 Analizar estos datos es fun-
damental para entender los pro-
blemas sociales derivados de esta 
cultura, de la falta de formación 
educativa en el país y de la ausen-

cia de una política de Estado que 
ofrezca más oportunidades a los 
mexicanos.
 Si deseamos un mejor ma-
ñana para todos, debemos tener 
presente que en “un promedio de 
25 años dejaremos de ser un país 
de jóvenes, para constituir otro 
de personas de la tercera edad”. 
 Es tiempo de que los gober-
nantes, las instituciones educa-
tivas, las ong ś y los legisladores 
analicen estos datos duros que 
muestran la realidad social en 
la que nos desenvolvemos, para 
implementar no solo propuestas, 
sino acciones concretas que per-
mitan disminuir estos altos índi-
ces de discriminación que afectan 
a los sectores más desprotegidos 
de la sociedad.■

* Presidente de la Federación 

de Estudiantes Universitarios.

UNIVERSIDAD DE 
GUADALAJARA

El Centro Universitario 
de los Valles 

se une a la pena que embarga 
a nuestro compañero

Juan Carlos Ibarra Torres 

por el sensible fallecimiento 
de su señora madre 

María Carmen 
Torres Becerra   

acaecido el pasado 
10 de mayo. 

Descanse en paz

Gaceta Universitaria

El 17 de mayo de 1990, la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS) 
eliminó la homosexualidad de su 
lista de trastornos mentales, y re-
conoció que la orientación sexual 
no es algo elegido y tampoco debe 
intentarse modificarla. 
 Por ello la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) propuso 
ese día para luchar contra la ho-
mofobia. 
 Este año más de 30 países fes-
tejaron por primera vez el Día in-
ternacional contra la homofobia, 
iniciativa impulsada por grupos 
políticos socialistas de Europa, 
en una búsqueda por reivindicar 
los derechos de homosexuales, bi-
sexuales, transexuales, travestis y 
lesbianas. 
 La discriminación hacia per-
sonas cuya preferencia sexual se 
inclina por el propio género conti-
núa siendo denunciada en todo el 
mundo.
 México llegó a este día con el 
segundo lugar en América (el pri-
mero lo ocupa Brasil y el tercero, 
Estados Unidos) en asesinatos por 
homofobia, según un informe de 
la Comisión ciudadana contra crí-
menes de odio. 
 De 1995 a 2003 se han contabi-
lizado un total de 290 asesinatos 
de personas homosexuales por el 
mero hecho de serlo (275 hombres 
y 15 mujeres).
 Las entidades con mayor inci-
dencia de casos son: Distrito Fe-
deral (126), Estado de México (62), 
Veracruz (37) y Michoacán (15). 
Con frecuencia el rango de edad 
de las personas asesinadas oscila 
entre los 21 y 30 años, con un acu-
mulado de 61 casos. 
 Las autoridades mexicanas  
hacen hincapié en el avance legis-
lativo en la materia. En 2001 una 

reforma constitucional permitió 
incluir en el artículo primero la 
prohibición de que cualquier ciu-
dadano sea discriminado por su 
preferencia sexual. 
 Dicha política recibió una con-
tinuación dos años más tarde con 
la Ley federal para prevenir y eli-
minar la discriminación, en la cual 
había una referencia explícita a la 
discriminación por preferencia 
sexual. 
 A pesar de ello, la Comisión 
ciudadana contra crímenes de 
odio denuncia que los crímenes 
por homofobia no son “una moda-
lidad tipificada en las leyes pena-
les mexicanas y tampoco se consi-
dera un agravante, como en otros 
países”. 
 Aún así, existen lugares como 
Líbano, Argelia, Senegal, Puerto 
Rico o Nicaragua, en donde la 
homosexualidad es perseguida 
por la ley; otros en los que equi-
vale a una condena a prisión, 
como Nigeria, Cuba o la India; 
un puñado más en los que el cas-
tigo es la cadena perpetua, y en 
los menos, Arabia Saudita, Irán y 
Afganistán, se recibe la pena de 
muerte.
 Amnistía Internacional lamen-
tó que las preferencias sexuales 
de gays y lesbianas sigan conside-
rándose en algunos países como 
un acto pecaminoso o quienes la 
practican sean calificados de en-
fermos o desviados.
 El organismo confió en que 
la celebración del Día contra la 
homofobia sea “el andamiaje que 
permite la generación de una con-
ciencia mayor, donde el derecho a 
decidir y a expresar la orientación 
sexual y la identidad de género 
cobre vigencia, y pueda hacerse 
en condiciones de igualdad, libres 
de temor a represalias y sin actos o 
leyes discriminatorias”.■

Jornada contra la homofobia
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Figuras humanas con rostros y formas feme-
ninas se entrelazan en una reunión de cuer-
pos, en la que las líneas adoptan un vaivén 
confuso. En sus expresiones está delimitada la 
felicidad y la tristeza: parecen descansar en 
una pesadilla o en un sueño placentero. 
 Es el mundo de Expresiones, exposición 
de la pintora tapatía Beatriz Castañeda Ro-
bledo, inaugurada el 20 de mayo en el centro 
cultural Casa Vallarta.
 La exhibición está compuesta por 18 
cuadros: 14 en torno a la figura humana y 
cuatro retratos, una categoría novedosa en 
las pinturas de la artista. 
 Al respecto comenta: “no busco que esté 
bien hecho o perfecto. Trato de captar la ex-

presión del rostro, del alma. Por eso la expo-
sición se llama Expresiones”.
 Con la muestra, Beatriz Castañeda ha 
intentado seguir el rumbo de la abstracción 
dentro de la figura humana, que el color pre-
domine y la figura no aparezca tan detallada. 
 El blanco, negro, sepia y azul son las to-
nalidades que destacan en esta nueva colec-
ción de pinturas. 
 Algo característico de su obra es el dibu-
jo a partir de líneas y colores que dan vida 
y movimiento a sus creaciones. En esta oca-
sión empleó la técnica del carboncillo sobre 
tela y papel, y óleo sobre tela.  
 Expresiones fue un trabajo de ocho me-
ses, en los que la pintora considera que hubo 

una evolución para dar origen a una pro-
puesta nueva, con la inclusión del retrato. 
 Beatriz Castañeda (Guadalajara, 1951) 
estudió acrílico y dibujo de figura humana 
con David Birks (1992-2000) y óleo con Car-
los Vargas Pons (1993-1998). Sus exposicio-
nes recientes, a título individual, son: Ca-
tarsis (Universidad de Guadalajara, campus 
Puerto Vallarta, 2004) y La piel (mezanine 
cultural de La petite France, Puerto Vallar-
ta), así como las colectivas: Luz y color de 
Guadalajara (City Hall Ciudades Hermanas, 
Portland, Oregon) e International Art Expo 
(Jacob K. Javis Convention Center).  
 Página electrónica de la autora: www.
beatrizcastaneda.com.■

Expresiones, 
de Beatriz Castañeda
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Antonieta Rivas Mercado, 
primera mecenas del siglo XX, 
hija del arquitecto Antonio 
Rivas Mercado (creador del 
Ángel de la independencia), 
una mujer que logró penetrar en 
las raíces culturales de México 
y en los grupos que realzaron el 
nivel artístico, literario, político 
y filosófico del país, recibirá 
un homenaje organizado por 
el Centro Universitario de 
Arte, Arquitectura y Diseño 
(CUAAD) y el Instituto de 
Cultura de Zapopan.
 Adriana Ruiz Razura, 
una de las coordinadoras del 
evento, a celebrarse el 27 de 
mayo a las 21:00 horas, en el 
Museo de Arte de Zapopan, 
explicó que la idea provino 
de las sobrinas de Antonieta, 
quienes buscan rescatar la 
imagen de su tía benefactora.
 “Antonieta nace en 1900 
y se suicida en 1931. Durante 
el tiempo que vivió, después 
de heredar la fortuna de su 
padre, apoya la creación de 
la Orquesta sinfónica de la 
ciudad de México, funda el 
teatro Ulises, financia la revista 
Ulises y empieza a ayudar a 
mucha gente. Incluso le pagaba 
la renta a Diego Rivera cuando 
vivía en París.
 “Su nuera, Kathryn S. 
Blair, con su libro A la sombra 
del ángel, la dio a conocer. La 
publicación causó polémica. 
Las sobrinas decidieron crear 
una fundación y han invitado 
a muchas personas a que 
colaboren. Nosotros recibimos 
la invitación por parte de las 
autoridades zapopanas”.
 Para realizar este 
homenaje, viajaron a la ciudad 
de México a fin de conocer la 
que fuera la casa de Antonieta, 
finca abandonada, pero que 
pretenden convertir en un 
centro cultural.
 “Durante el homenaje 
analizaremos su trayectoria 
desde todos los aspectos, como 

Homenaje a la 
primera mecenas 
del siglo XX

el hecho de que fue ella quien 
apoyó a José Vasconcelos en el 
último año de su campaña y le 
escribió muchos de sus discursos, 
lo que causó revuelo en la época. 
Además, la actriz Angélica Aragón 
leerá algunas cartas de amor.“ 
 Tras el fracaso de Vasconcelos 
en las elecciones, Antonieta decide 
viajar a Europa, con lo que pierde 
la patria potestad de su hijo, al 
que más tarde roba y lleva al viejo 
continente, donde termina por 
quitarse la vida.
 Con motivo de este homenaje 
serán traídas una escultura suya, 
así como una serie de fotografías 
y algunas de sus pertenencias, 
para montar una exposición en 
torno a la vida de esta mujer.
 “Nos acercamos a la Lotería 
Nacional y les interesó el proyecto. 
Sacaron un billete con la imagen 
de la mecenas, ya que la idea es 
darla a conocer en todo el país. 
 “Al evento asistirá su nuera, 
así como algunos especialistas 
que conocen su vida, como el ex 
regidor Carlos Lara. Además, será 
presentada la fundación que han 
creado sus sobrinas”.
 A 74 años de su muerte ha 
inspirado una película de Carlos 
Saura (Antonieta), con guión 
de Andrés Henestrosa; varias 
biografías, como A la sombra del ángel 
y la escrita por Fabienne Bradu; 
la obra teatral El destierro, de Juan 
Tovar; Obras completas de Antonieta 
Rivas Mercado, compilación de Luis 
Mario Schneider, que incluye el 
diario de la escritora, y 87 cartas de 
amor y otros papeles, de Isaac Rojas 
Rosillo.■

Gaceta Universitaria

El lenguaje comenzó siendo oral, so-
nido puro. Ahora se ha convertido 
en algo visual, al grado de que hay 
autores que consideran a la vista 
como el único sentido indispensable 
para leer. 
 Esta es una de las tantas re-
flexiones de la escritora alemana, 
nacionalizada mexicana, Margit 
Frenk, que dictó la Cátedra Julio 
Cortázar y trató el conflicto entre la 
cultura oral y la escrita a partir de 
la lírica popular española del Siglo 
de oro. 
 El verbo ‘leer’ significó duran-
te muchos años “leer en voz alta”. 
En 1611, Sebastián Covarrubias, en 
El tesoro de la lengua castellana, daba 
como significado al verbo leer: pro-
nunciar con palabras “lo que por le-
tras” está escrito.
 En el siglo XVIII El diccionario de 
autoridades decía que leer es pronun-
ciar lo que está escrito o repasarlo 
con los ojos, pero es hasta épocas 
más recientes cuando la definición 
pierde esa connotación de lo oral. 
El Larousse ilustrado indica que leer 
es “repasar con la vista” lo escrito o 
impreso para enterarse de ello.
 Ante todos estos conceptos, la 
Premio nacional de ciencias y artes 
en el ramo de lingüística y litera-
tura señaló que las culturas orales 
carecen de diccionario porque no 
les interesan las definiciones. El há-
bitat de sus palabras lo constituye 
el entorno humano. Es así como “el 
pensamiento situacional excluye el 
pensamiento lógico formal. Un silo-
gismo no les dice nada a los analfa-
betas”.
 Comentó que al principio la lec-
tura era una actividad colectiva en 
voz alta: un narrador y varios escu-
chas. Con el surgimiento de la im-
prenta, la lectura cada vez se volvió 
más callada y personal, más solita-
ria y visual. 
 “Estamos tan inmersos en una 
cultura escrita que tendemos a olvi-
dar que el ser humano piensa y se 
expresa en lenguaje oral. Vivimos 
una época escritocéntrica, porque 
está basada en la palabra escrita y 
no en la palabra dicha”, indicó la 
autora de publicaciones como Nuevo 
corpus de la antigua lírica popular his-
pánica siglos XV y XVII.
 La lectura en silencio se ha vuel-
to costumbre, aunque tiene sus pros 
y contras. Permite ir a mayor veloci-
dad y abarcar más, atar cosas entre 
sí y establecer jerarquías que lo oral 
no admite, pero también propicia la 
pérdida de la “sensorialidad” y la 
afectividad. “Ahora no se oye con 
los oídos, sino con los ojos”.  
 Al respecto, la integrante de la 

Entre la cultura 
oral y la escrita
Estamos tan inmersos en una cultura 
escrita, que tendemos a olvidar que el ser 
humano piensa y se expresa en lenguaje 
oral, dijo la escritora Margit Frenk 

Asociación internacional de hispa-
nistas recordó cómo tuvo contacto 
con la literatura: con los dos senti-
dos, vista y oído.
 “En la fuente del corcel / lavan 
la niña y el doncel. / En la fuente de 
agua clara, / con sus manos lava la 
cara, / él a ella y ella a él, / lavan la 
niña y el doncel”.
 Esta pequeña canción española 
de origen anónimo, que leyó en un 
libro de texto en tercero de primaria, 
la marcó para toda la vida. No sabía 
entonces lo que significaban pala-
bras como “doncel”, pero le permi-
tían adentrarse con los dos sentidos 
a la literatura. Hoy parece que se ha 
perdido el oír en la lectura. 
 “Soy una víctima de mi tiempo. 
He leído en silencio toda mi vida, 
pero me encanta oír leer en voz alta. 
Leer bien es un verdadero placer, y 
dos libros ideales para ello son El 
Quijote y El lazarillo de Tormes”.
 De las más o menos tres mil len-
guas habladas que existen hoy, solo 
unas 78 tienen literatura. La escritu-
ra es posterior al lenguaje o, “como 
dijo Borges: es un sucedáneo de la 
palabra oral”.
 Ejemplificó este conflicto entre 
las lenguas oral y escrita con un pa-

saje de El ingenioso hidalgo don Qui-
jote de la Mancha, en el que Alonso 
Quijano reprende a Sancho Panza 
por no hablar como “hombre de 
entendimiento”. En la obra de Cer-
vantes, “se contraponen un hombre 
de cultura oral, Sancho, y otro cuyo 
pensamiento está marcado por la 
lectura y la escritura”.
 Margit Frenk se ha desempeña-
do como profesora e investigadora 
en la Universidad de California, El 
Colegio de México, el Instituto de 
Investigaciones Filológicas, de la 
UNAM, y la Facultad de Filosofía 
y Letras, de esa misma institución. 
Ha sido profesora visitante en la 
Universität Heidelberg y la Harvard 
University.
 Ha dictado conferencias en Es-
tados Unidos, España, Alemania, 
Gran Bretaña, Japón, Filipinas y la 
India. Pertenece a las asociaciones 
internacionales de Hispanistas y del 
Siglo de oro.
 Frenk ha recibido diversas dis-
tinciones, entre las que destacan su 
nombramiento como miembro de 
la Real Academia Española de la 
Lengua y el doctorado honoris causa 
por la Universidad de la Sorbona, en 
París.■

Especialista de la lírica popular española del Siglo de oro 
FOTO: ABEL HERNÁNDEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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La crisis de la industria cinemato-
gráfica mexicana se ha agudizado 
en los últimos años por la escasez 
de recursos económicos, pero sobre 
todo por la falta de respaldo del go-
bierno federal y la carencia de po-
líticas fiscales acordes a la realidad 
de esta industria en el país.
 A pesar de que en 2004 el 
Congreso de la Unión autorizó la 
deducción fiscal de hasta tres por 
ciento del impuesto sobre la ren-
ta a cualquier persona o empresa 
que desee invertir en la industria 
cinematográfica y dotó con 150 
millones de pesos al Imcine para 
el fomento a la producción, el nú-
mero de filmes producidos aún es 
reducido.
 El especialista en la materia, 
Hugo Michel Uribe consideró que 
no existen incentivos fiscales que 
propicien un mayor crecimiento 
de la industria. En España, Fran-
cia, Gran Bretaña e incluso Brasil, 
sus gobiernos apoyan para que 
los impuestos que los involucra-
dos en la industria cinematográ-
fica pagan, sean reinvertidos en la 
producción de nuevos filmes.
 “Este esquema podría ser es-
tablecido en México, sobre todo 
porque aquí la política fiscal hacia 
la cinematografía es muy agresi-
va”, consideró Michel Uribe, quien 
realizó una investigación sobre el 
tema.
 Explicó que para hacer una pe-
lícula hay que comprar materiales 
que deben cubrir un impuesto, y 
los productores tienen que pagar-
lo aún cuando no hayan tenido in-
gresos inmediatos generados por 
su producción.
 “No hay un flujo constante de 
recursos por la compra y venta, 
como sucede en cualquier empre-
sa. En el cine se hace la inversión, 
contratan guionistas, compran 
material y no obtienen ningún 
ingreso sino hasta meses o años 
después, cuando la película es ex-
hibida o comprada”.

Los baches del cine mexicano
Falta una política 
fiscal acorde a la 
realidad de esta 
industria en el país 

Las ganancias están concentradas en los propietarios de las 
salas cinematográficas 

Fotograma de la película Un día sin mexicanos FOTO: ARCHIVO

 En tal sentido hay propuestas 
de que el pago de impuestos (el 
IVA) sea cubierto hasta que haya 
ingresos por concepto de venta, 
“y no antes, porque lo contrario 
seguirá afectando la producción 
de nuevas cintas”.

Prefieren el cine 
estadunidense
Los largometrajes nacionales no 
son tan favorecidos en taquilla, 
en comparación con los estadu-
nidenses, pues el año pasado la 
película más vista fue Shrek 2, que 
recaudó 316 millones de pesos en 
todo el país, seguida de El hombre 
araña, El día después de mañana, La 
pasión de Cristo y Troya.
 De las 17 películas mexica-

nas estrenadas en el año, Un 
día sin mexicanos fue la más ta-
quillera. Le siguieron Matando 
cabos, Zapata, Siete mujeres, un 
homosexual y Carlos, y Las lloro-
nas.
 Esta crisis tiene múltiples 
explicaciones. Una de las más 
importantes es que el productor 
de una película mexicana recibe 
poco dinero como ganancia a su 
trabajo, pues el exhibidor se que-
da con la mayor parte, aseguró el 
investigador de la UdeG, Hugo 
Michel Uribe.
 Lo anterior va en detrimento 
de los productores, pues las ga-
nancias están concentradas en los 
propietarios de las salas cinema-
tográficas.

 El porcentaje de ganancias es 
negociado con la casa distribuido-
ra y decrece conforme la película 
pasa más tiempo en cartelera, 
hasta llegar a un máximo de 10 
por ciento para la distribuidora 
y 90 por ciento para el exhibidor, 
aseguró el gerente ejecutivo de 
MMCinemas, Javier González.
 Asegura que el dinero que los 
complejos cinematográficos reci-
ben por el boletaje vendido para 
largometrajes mexicanos repre-
senta entre ocho y 10 por ciento 
del total de sus ganancias men-
suales.
 El gerente de Cinemex, Gusta-
vo Lemus, señaló que la negocia-
ción que este corporativo hace con 
las distribuidoras, depende de la 

calidad de la película, sea nacio-
nal o extranjera.
 
Atraer inversión extranjera
México se ha convertido en uno de 
los países preferidos por las gran-
des productoras hollywoodenses 
para la filmación de películas. 
Esta es una ventaja que podría be-
neficiar al cine nacional, conside-
ró Michel Uribe, quien participó 
en una mesa de discusión sobre el 
tema, organizada por la Secreta-
ría de Gobernación en 2004.
 Una de las características del 
sector cinematográfíco mexicano 
es que hay excedente de mano 
de obra, pero poco trabajo. Esto 
representa un atractivo para las 
compañías extranjeras, cuya de-
rrama económica puede ser rein-
vertida en las producciones mexi-
canas.
 Explicó que es conveniente revi-
sar la legislación y modificar ciertas 
prácticas burocráticas, pues resulta 
común que el equipo para realizar 
una cinta (que suele ser pesado y 
en grandes cantidades) es deteni-
do en la aduana, pues aunque solo 
permanecerá un tiempo en el país, 
no lo liberan cuando lo requieren 
para iniciar las grabaciones o las 
autoridades mexicanas les cobran 
gravámenes como si se tratara de 
comercio exterior.
 “Por su riqueza geográfica, el 
país es un buen lugar para atraer 
producciones extranjeras, por 
lo que habría que pensar en una 
instrumentación más formal para 
permitir un mayor desarrollo de 
este sector”.
 Guadalajara, por ejemplo, po-
dría ser considerada para esta-
blecer una productora cinemato-
gráfica con estudios, laboratorios 
de posproducción y los servicios 
paralelos. De esta forma crearía 
empleos.
 El académico universitario su-
brayó que para salir del bache en 
el que está sumergida la industria 
cinematográfica en México, es ne-
cesario “atacar el problema desde 
diversos frentes, pues no hay una 
varita mágica para resolverlo”.
 Propuso fortalecer el progra-
ma de peso en taquilla y darle 
naturaleza no fiscal, plantear el 
esquema de estímulos del im-
puesto sobre la renta, como suce-
de en Brasil, así como robustecer 
los fideicomisos y las coproduc-
ciones.■

Corte y queda

• En 2004, 165 millones de personas 
pagaron boleto para ver cine mexicano 
en todas las salas del país.
• El gobierno federal otorgó en 2004 
apoyos para la filmación de 41 películas, 
de las cuales solo 25 fueron terminadas. 
Otras 11 las financiaron particulares. En 
total hubo una producción de 36 pelícu-

las nacionales, igual cifra que en 2003.
• Durante el año pasado una decena 
de cintas extranjeras para cine y televi-
sión fueron rodadas en México, entre las 
que destacan The matador, Bandidas y 
La leyenda del Zorro. De acuerdo con la 
Comisión nacional de filmaciones dichas 
cintas dieron empleo a unas cinco mil 
personas y generaron una derrama eco-
nómica mayor a 500 millones de pesos. 

• De los 17 filmes mexicanos estre-
nados en 2004, el más taquillero fue Un 
día sin mexicanos, con 66 millones de 
pesos recaudados en taquilla, seguido 
de Matando cabos, con 62 millones de 
pesos, y en tercer lugar Zapata, de Al-
fonso Arau. Temporada de patos, uno 
de los filmes nacionales más elogiados 
por la crítica durante 2004, apenas re-
caudó ocho millones de pesos.
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Mauricio Ferrer

Como parte de su crecimiento, el 
patronato del Festival internacional de 
cine, de la Universidad de Guadalajara, 
realizará la I Muestra de cine mexicano, 
en el Centro Universitario de la Costa 
Sur, con sede en Autlán de Navarro, a 
partir del próximo miércoles 25 de mayo 
y hasta el 29 del mismo mes.
 Dicha muestra tiene  la finalidad 
de que la comunidad universitaria 
y el público en general tengan 
un acercamiento a la cultura 
cinematográfica, gracias al apoyo del 
ayuntamiento de Autlán y mediante un 
presupuesto no mayor a 100 mil pesos.
 El rector del Centro Universitario de 
la Costa Sur, Enrique Solórzano Carrillo, 
dijo que esta muestra pretende llevar el 
cine a la región, misma que cuenta con 
unos 300 mil habitantes, quienes “tienen 
una gran sensibilidad artística y un 
interés por la cultura”.
 Esta labor ha transcurrido desde 
el 10 de marzo pasado, cuando 
inauguraron el Cineforo del CUCSur, 
recinto en el que programan filmes de 
todo tipo. El espacio, que tiene lugar 
para 400 espectadores, está equipado 
con un proyector profesional de 35 
milímetros, sonido dolby estéreo y 
pantalla panorámica, “elementos que 
la convierten en la mejor sala de la 
región”.
 Solórzano Carrillo comentó que en 
esta muestra habrá cinco cortometrajes 
y cinco largometrajes, que además de ser 
proyectados en el Cineforo del CUCSur, 
podrán ser vistos en el cinerama Autlán 
y en el cinema Alameda, de El Grullo, 
Jalisco.
 Los largometrajes que serán 
presentados son Puños rosas, El sueño 
del caimán, La última noche, El gavilán de 
la sierra y Club eutanasia. En la sección 
de cortometrajes estarán: Cruz, La mesa 
servida, Hasta los huesos, Para vestir santos 
y Sin sostén.
 La directora del Festival de cine 
internacional, Kenia Márquez, informó 
que estas actividades son parte del 
crecimiento del festival, como en el caso 
de Puerto Vallarta. Pretenden que para 
el próximo año, luego del festival en 
Guadalajara, pueda hacerse el recorrido 
por Vallarta y Autlán, para llevar así la 
fiesta del celuloide a otras regiones, e 
incluso otros estados.
 Comentó que exploran estas 
posibilidades desde hace tres años, pues 
ciudades como Monterrey y Puebla han 
expresado su interés por el festival, así 
como en el plano internacional, Nueva 
York, Barcelona y naciones como Brasil.■

Llevan el cine 
mexicano a Autlán

Mauricio Ferrer
mferrer@redudg.udg.mx

Tres mil discos conforman la colección per-
sonal de Jorge Triana. Van del rock clásico 
sesentero, desde su primer acetato, el Stic-
ky fingers de los legendarios Rolling Sto-
nes, hasta proyectos actuales como los Fun 
lovin’ criminals. De este material, 500 son 
destinados a la Rockola arrabalera, progra-
ma que conduce desde hace cinco años y 
que es transmitido los sábados a las 21:00 
horas por el 104.3 de FM.
 Sociólogo, pedagogo, guionista, creador 
audiovisual, pero sobre todo melómano, 
Triana es el responsable de este espacio que 
se caracteriza por ofrecer al radioescucha 
una “música para oídos finos que la radio 
dejó en el olvido”.
 El programa inicialmente se llamó la 
Maraca arrabalera, para pasar luego al 
mote de Rockola arrabalera. Música de Los 
xochimilcas, Toni Camargo, María Victo-
ria, vuelve a ser recordada por Triana. Su 
favorito: Mike Laure.
 “Creo que tengo tres influencias en mi 
gusto musical. Mi padre prefería el cha 
cha chá, el danzón y el mambo. Un tío que 
vivía en Tijuana, escuchaba rock and roll 
(Check Berry y Little Richard), y otro tío, 
de los más importantes en la conformación 
de mis preferencias (trabajé con él a los seis 
años), oía al Acapulco tropical, las Herma-
nas Huerta, Mike Laure, que es la progra-
mación que ofrezco en la radio”.
 Hablar ante un micrófono dio a Triana, 
además de “compartir gustos musicales”, la 
oportunidad de quitarse lo “tartamudo”. Es 
cierto. Casi 45 minutos habla el locutor de la 
Rockola arrabalera sobre todo tipo de música 
y artistas: Chico Ché, Rigo Tovar, Deep Pur-
ple, Jimi Hendrix, Sweet Electra, por enume-
rar a un puñado. Y también de su contacto 
con la contracultura en Guadalajara durante 
los sesenta y setenta: los hoyos fonqui, “los 
apañones a las greñas largas” durante el go-
bierno de Flavio Romero de Velasco, los cen-
tros de diversión en su adolescencia en las 
colonias Talpita y Cuauhtémoc.
 Eran los tiempos de bikinis y rock, de 
Mauricio Garcés, de bandas como RIP, 
Hongo, Toncho Pilatos y los Spiders. De las 
oldies but goodies. De las consolas y los ace-
tatos.

Rememoración del “jis”
 del acetato
Como el viejo sonido “jis” de los discos de 
acetato, Triana comenta que la programa-
ción de la Rockola arrabalera es de música 
que se escuchaba antes en la mayoría de las 
estaciones tapatías, como Radio Ranchito o 
Radio Gallito.
 “Cuando era pequeño mi padre escu-
chaba la radio por la noche. Llegaba a las 

La Rockola arrabalera

ocho o nueve y solo se oía el murmullo de 
la radio. Yo me quedaba despierto hasta 
que mi papá la apagaba”.
 Difiere sobre el adjetivo arrabalero que 
se le ha dado a este tipo de música. “Creo 
que más bien es música del gusto popular. 
Me molesta un poco que músicos que tienen 
toda una trayectoria sean mantenidos en 
el olvido y los recuerden hasta su muerte, 
como al Piporro o Rigo Tovar. Guadalajara 
es mucho de pose en todas las disciplinas”.
 El público de la Rockola arrabalera va 
de los cuatro años en adelante. El programa 
onsta de diferentes secciones, como “Baile 
mi rey”, compuesta de música tropical más 
movida, como la cumbia o el vallenato co-
lombiano. Hay, incluso, un segmento para 
niños, como “Cevichito”, que incluye me-

lodías de Cri Cri o canciones de la Sonora 
Santanera hechas para los infantes. 
 Por este programa desfilan cientos de 
discos poco escuchados o conciertos no lle-
vados al acetato. Cuco Sánchez en versión 
blues de salón, canciones picantes de Chi-
co Ché, Mike Laure en sonido de rocanrol, 
tangos bajo la batuta de Daniel Santos, y 
hasta rarezas como un Rigo Tovar live! en 
las Fiestas de octubre de 1982.
 Para Triana la música es un ingrediente 
básico en la vida del hombre: “Te separa o 
destapa estados de ánimo”. Recibe llama-
das que le piden boleros para llorar, danzo-
nes o mambos para bailar, rocanroles para 
viajar o lo se le ocurre al radioescucha. De 
lo que se trata es de “rescatar todo lo que 
ronda en el inconsciente colectivo”.■

Para Triana la música es un ingrediente básico en la vida del hombre 
FOTO: MIGUEL SÁNCHEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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Aimeé Muñiz Machuca

A través del teatro cabaret los ac-
tores pueden expresar su opinión 
sobre acontecimientos sociales y 
políticos de nuestro medio, pero en 
Guadalajara, y en general en el res-
to del país, son pocas las agrupacio-
nes que trabajan esta forma teatral.
 De ahí nació el interés de Circee 
Rangel, la directora teatral del gru-
po Ópera joven, AC, por desarrollar 
un trabajo a partir del cabaret, con 
la consigna de instruir a un grupo 
de actores en esta forma teatral.
 Para ello se valió en 2004 de 
una beca del Fonca, para intérpre-
tes, y hoy los frutos son dos puestas 
en escena, una de las cuales será 
montada los días 8 y 9 de junio en 
el Festival internacional de cabaret 
que organiza el grupo Las reinas 
chulas, en El hábito, en Coyoacán.
 “El festival buscaba tener pre-
sencia internacional, pero también 
en el resto del país. Tristemente 
no solo Jalisco carece de propues-
tas de este tipo, sino que tampoco 
las hay en otros estados. Es difícil 
encontrar gente que haga cabaret, 
cosa que en el Distrito Federal está 
teniendo mucha popularidad, pues 
lo están retomando casi por nece-
sidad social, por los acontecimien-
tos políticos y sociales que vive el 
país”.
 El cabaret es una sátira políti-
ca y social que incluye actuación, 
música, baile y canto, a través de la 
cual se expone de manera divertida 
y sarcástica lo que sucede en nues-
tra comunidad.
 Requiere que los actores tengan 
capacidad de ir más allá de solo pa-
rarse y decir sus diálogos con todo 
el sentimiento que requiera el per-
sonaje, puesto que también deben 
tener un buen entrenamiento físico 
y vocal.
 “Al actor le tiene que importar 
lo que está diciendo, cosas cotidia-
nas. Esa es una de las característi-
cas más importantes del cabaret, 
pues va con la noticia del día, por 
lo que cada vez el espectáculo es 
diferente. Aunque la historia sea 
la misma, el periódico del día hará 
que cambie un poco.
 “El cabaret resulta de una ne-
cesidad: el artista está viviendo ese 
momento histórico y no se puede 
quedar callado ante la injusticia, el 
cinismo y la falta de un Estado de 
derecho”, expresó Rangel.
 Advirtió que a fin de mantener-
se informados sobre lo que sucede 
en el país, cuenta con la asesoría de 
Ricardo Salazar, de Radio Universi-
dad de Guadalajara.
 Rangel agregó que el interés por 
esta forma de expresión ha llegado 

La política a escena
Es una necesidad abordar el teatro de cabaret, pues expone de manera divertida y  
sarcástica los acontecimientos políticos y sociales que vive el país, señala la directora teatral 
independiente Circee Rangel

Ópera joven, AC
Compañía operística y multidisciplinaria 
independiente, compuesta por jóvenes 
talentos de distintas disciplinas, reunidos 
para dar un sentido particular a la crea-
ción y la interpretación jaliscienses.

Director de diseño: Araceli Esquivias.
Coordinación musical: Julieta Beltrán.
Productora: Lourdes González.
Directora teatral: Circee Rangel.
Director general: Marco Antonio Chávez.

Cabaret, cabaret

En algún lejano año del siglo pasado 
existió un cabaret llamado “El Méxi-
co lindo y querido”. Como cada seis 
años, el respetable público está por 
elegir a la nueva reina del burdel. 
Varias son las contendientes y sere-
mos testigos de las atrocidades que 
cada una cometerá por llegar a ser 
la mera-mera del cabaret. 
 Un asesinato, “el show que 
debe continuar”, narcotráfico, sen-
sualidad, amor, intriga, risa, interro-
gatorios, y el destino del “México 
lindo y querido” en manos de caba-
reteras corruptas, irresponsables y 
ambiciosas, constituyen los ingre-
dientes del espectaculo.

también a la radio: ya están gestan-
do un proyecto de cabaret en tal me-
dio. “Poco a poco se irá extendiendo. 
En el periódico me han pedido cola-
boraciones cabaretosas, así de jajaja, 
de vamos a reírnos de esta noticia, 
de lo que está pasando’”.

La invitación
Que Cabaret, cabaret, de las drama-
turgas Ariadna Franco y Angélica 
Rogel, integrantes de la Non cla-
vation company, haya ganado un 
espacio en el festival, tiene mucho 
que ver con Ana Francis Mor, quien 
apoyó a Rangel en la formación de 
los actores e integra el grupo Las 
reinas chulas.
 “Ella lo impartió conmigo y lue-
go se fue. Después regresó, cuando 
estrenamos el primer espectáculo, 

Se presentan este 23 y 30 de mayo, a las 20:30 horas, en el exconvento del Carmen FOTO: ARCHIVO | ÓPERA JÓVEN AC

en agosto del año pasado: Noches de 
cabaret. A partir de esto surge la in-
vitación, porque teníamos un buen 
nivel, buenas propuestas”.
 La actriz y directora teatral no 
solo aprovechó la beca del Fonca, 
sino otra del Feca, que recibió para 
continuar con el proyecto y pro-
ducir la obra Cabaret, cabaret, de tal 
suerte que gracias a ello la obra está 
lista para ser presentada en el Dis-
trito Federal.

 Para lograr este fin, Rangel 
cuenta con el apoyo de la Dirección 
de artes escénicas, de la Secretaría 
de Cultura, que le ofrece la posibi-
lidad de presentar dos funciones 
los días 23 y 30 de mayo, a las 20:30 
horas, en la sala Higinio Ruvalcaba 
del exconvento del Carmen, pues el 
festival les cubre sus gastos de hos-
pedaje y alimentación, de manera 
que necesitan conseguir recursos 
para su transportación.■
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Revista 
Humanidades

Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

Formar alumnos con criterio y con-
gruentes entre lo que estudian y lo 
que viven, además de impulsar el 
pensamiento interdisciplinar, es el 
principal objetivo de la revista Hu-
manidades, editada por estudiantes 
de diversas áreas del conocimien-
to.
 “La revista, que cumplirá a fines 
de año su quinto aniversario, hace 
una invitación para que seamos 
autocríticos. No queremos ser de-
magogos ni culpar a los demás de 
lo que sucede en nuestra sociedad, 
sino entender el papel que desem-
peñamos como estudiantes”, afir-
mó Gustavo de la Torre, quien junto 
con Leticia Becerra y Raúl Olmo 
Bailón, está al frente de la esta pu-
blicación.
 Subraya el hecho de que en mu-
chas ocasiones “caemos en lo mismo 
que reprobamos”, como pretender 
ser ecologistas y no apagar el ciga-
rrillo y tirar basura a la calle, o estar 
en contra del sufrimiento de los ani-
males y usar botas o pieles de ani-
males en peligro de extinción. 
 “Nuestra revista, distribuida de 
manera gratuita, le apuesta a la con-
ciencia. La formación universitaria 
debe estar en función del desarro-
llo integral del ser humano. Sin 
embargo, muchas veces crecemos 
y estudiamos con la mentalidad de 
ganar más y estar por encima de los 
otros”.
 Investigaciones, ensayos, pro-
yectos de tesis, poesía, artículos de 
fondo sobre diversos temas socia-
les, filosóficos y culturales, consti-
tuyen el contenido de la revista Hu-
manidades, creada por alumnos del 
Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH), 
pero que ahora se ha extendido a 
otros centros.
 La revista, que nació a finales 
de 2000, consta actualmente de 32 
páginas y un tiraje de mil ejempla-
res que se entregan a casi todos los 
centros metropolitanos e incluso 
regionales.
 Los editores recalcan que la revista 
es para todos los estudiantes, por lo que 
invitan a los interesados a que manden 
sus artículos y participen en su edición 
o en su distribución. Correo electróni-
co: revistahumanidades@yahoo.com.
mx ■

bocas y guantes de algodón y de plástico, 
que les fueron proporcionados por la bi-
blioteca.
 Luego, la parte de las inclemencias. Da-
niel Alejandro Mata Ortega, alumno que 
participó en el proyecto, comentó que uno 
de los factores a considerar “es la humedad, 
que causa un desgaste en el papel. También 
está la presencia de insectos, el tiempo, que 
afecta el papel y la tinta; el aire, la tempe-
ratura, incluso la luz, que a determinada 
intensidad daña a los periódicos, así como 
los mismos pisos de la biblioteca”.
 Después sería necesario poner los 
diarios en cajas con nombre, fecha y año. 
“Se organizaban y se veían fechas. Los 
guardábamos en cajas especiales, justo a 
la medida, para ubicarlos rápido y que el 
material estuviera más conservado, al no 
estar en contacto con el polvo”, señaló Ós-
car Imer Navarro Mercado, quien también 
colaboró en el acomodo de este material 
histórico.

Ya no se desechan tan fácilmente
Más allá de un simple proyecto de clase, 
los estudiantes tomaron conciencia de 
quienes crean un diario y del rol que jue-

gan los órganos informativos impresos en 
la historia local, nacional e internacional. 
Erick Sandoval, consejero de la Prepara-
toria Jalisco, dijo que un evento histórico 
que le llamó la atención fue el 22 de abril 
de 1992: 
 “Yo era muy chico y como que los pa-
dres nunca vuelven a nombrar ese acon-
tecimiento, por lo doloroso que fue para 
Guadalajara. Cuando ves esas imágenes, 
noticias, fotografías, valoras el hecho de es-
tar aquí y de que haya información que te 
permita conocer el suceso”.
 Recuerdan experiencias cómicas que 
hicieron del proyecto un momento agra-
dable, como comenta Óscar Imer: “Algo 
chusco que me tocó vivir es ver la reacción 
de muchos de mis compañeros al llegar al 
material hemerográfico y saber qué pasó el 
día de su nacimiento”.
 La visión de estos tres alumnos, junto 
con la mayoría del sexto B de la Preparato-
ria Jalisco, ha cambiado. Dice Óscar Imer: 
“Ya es diferente. No es lo que muchos ha-
cen, buscar las caricaturas, el aviso de oca-
sión o la sección de deportes. Le das una 
importancia al papel. Ya no lo puedes hacer 
bola y tirarlo”.■

Cirujanos de periódicos
Alumnos de la Preparatoria Jalisco ordenan ejemplares de diarios locales y 
nacionales que datan de 1849 hasta la fecha, en la biblioteca pública del estado 
“Juan José Arreola”, lo que les ha permitido tener contacto con la historia 
jalisciense y del país

Mauricio Ferrer
mferrer@redudg.udg.mx

Vestidos con batas, cubrebocas y guantes 
de plástico, casi 60 alumnos del sexto B, 
turno matutino, de la Preparatoria Jalisco, 
han realizado desde 2004 una labor inten-
sa: el acomodo y ordenamiento de ejempla-
res de diarios locales y nacionales en la bi-
blioteca pública del estado de Jalisco “Juan 
José Arreola”.
 Todo comenzó cuando Yadira Castañe-
da Antolín, responsable del proyecto, in-
gresó a la biblioteca como becaria en agos-
to de 2004. Le dieron una misión: ordenar 
el fondo hemerográfico. 
 Durante mes y medio observó las ne-
cesidades para llevar a cabo esta tarea. La 
primera, la falta de personal. Las demás es-
taban relacionadas con el manejo físico del 
material y con la sistematización del mis-
mo: 
 “La finalidad era ordenar los periódicos 
con etiquetas que incluyeran datos y fecha, 
pero debían ser guardados en cajas para 
lograr un mejor acomodo. Además, con el 
traslado de una parte del acervo, del Agua 
azul al Fondo contemporáneo (Alcalde e 
Independencia), era necesario reorganizar 
todo, determinar dónde estaba el material 
y darle el mejor mantenimiento”.
 Yadira recordó entonces la clase de 
difusión y extensión que cursó cuando 
estudiaba el bachillerato. Pensó que una 
tarea como esta podría causar interés en-
tre los alumnos del nivel medio superior, 
por lo que se dirigió a la Preparatoria 
Jalisco y a las preparatorias 2, 4, 5 y 11. 
En la primera y en la última aceptaron su 
propuesta: encaminar a los estudiantes 
en el cuidado de material hemerográfico 
que data de 1849 a la fecha. “El material 
es como un bebé: tiene que tratarse con 
mucha delicadeza”. 
 
Incubadoras para rotativos
La operación no fue fácil. Debían conser-
varse con vida diarios que alcanzan casi 
un siglo de existencia, como El informador; 
otros de edad madura, como El occidental u 
Ocho columnas, y salvaguardar a recién na-
cidos, como Mural o Público.
 La capacitación de los alumnos de la 
Preparatoria Jalisco para efectuar esta la-
bor duró una semana. Les informaron cuál 
era el equipo que necesitaban: batas, cubre-

Guardaron en cajas especiales los diarios FOTO: ARCHIVO

Más allá de un simple proyecto de clase, los estudiantes 
tomaron conciencia de quienes crean un diario
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Marco Aurelio Larios*

Hay preguntas que cada determinado 
tiempo debieran ser formuladas para 
sopesar el alcance de sus respuestas. Y 
más en momentos como los actuales, en los 
que el intermitente cambio de paradigmas 
redefine o prescribe de nuevo lo que debe 
entenderse por tal o cual cosa. La literatura, 
su conocimiento y explicación, ha sido una 
de esas seguridades que se ha perdido en las 
tantas formas en que procede y se manifiesta 
como “literatura”.
 Bástenos hacer un recuento de estas formas 
en que se manifiesta y dice ser. Alguien, a 
través de una dirección electrónica, convoca a 
la conformación de un libro con textos de los 
colaboradores; no exige rigor literario, sino 
el pago de una suma que sufrague los costos 
de la edición. El libro impreso en España (o 
en Argentina, etcétera) permite al escritor 
mostrar su texto y parecer internacional. 
Alguien hace una antología invitando a 
los poetas de la región a que envíen, vía 
correo electrónico, sus poemas, los que ellos 
seleccionen y propongan al antologador; 
supongo que el convocante dirime entre los 
poemas enviados y conforma su antología, 
la que puede tenerse como exhaustiva y 
representativa de la producción poética hoy. 
 En ambos procedimientos se han dejado 
de lado criterios que antes se tenían por 
necesarios para cuidar la norma literaria en 
ese tipo de publicaciones. La ausencia de un 
mínimo de aceptación estética en el carácter 
de los textos, en el primero de los casos; y la 
falta de gusto del antologador, gusto ganado 
por su conocimiento y experiencia literaria 
que le permite seleccionar no lo que al autor 
le parece propio, sino lo que su criterio 
descubre como representativo de éste. 
 Se acostumbra ahora escribir, como un 
cometido, sobre tópicos determinados. La 
práctica literaria abarata así su ejercicio 
al proceder como un simple taller de 
escritura, pues no se intenta desde un rigor 
a profundidad, de manera excepcional, 
sino cada dos meses por acuerdo del grupo 
literario o a petición de una editorial. (En el 
rango de la excepción, hay ejemplos cimeros, 
como todo ese alud de novelas de dictador 
que aparecieron en los setentas entre los 
escritores latinoamericanos). Esta práctica 
literaria deja bastante que desear.
 Muchos profesores de preparatoria 
recurren a textos que aún no prueban su lugar 
en la genealogía literaria de una región o de 
un país, pero que son “chistosos”, “fáciles”, 
“actuales” para motivar la lectura entre sus 

¿Qué es la literatura hoy?
Muchos profesores de preparatoria recurren a textos que aún no prueban su lugar en 
la genealogía literaria de una región o de un país, pero que son “chistosos”, “fáciles”, 
“actuales” para motivar la lectura entre sus estudiantes

FOTO: ARCHIVO

estudiantes. En este aspecto se ha dejado 
de reconocer –como diría Ítalo Calvino- el 
carácter clásico de las obras que “nos llegan 
trayendo impresa la huella de las lecturas 
que han precedido a la nuestra, y tras de sí 
la huella que han dejado en la cultura o en 
las culturas que han atravesado”. Se han 
olvidado los rangos de inolvidable, universal, 
inédito, que una obra literaria de valía trae 
consigo para su lector.
 La mercadotecnia editorial ha impuesto 
bajo el concepto de bestseller un tope de 
aceptación casi a ciegas sobre la importancia 
de tal y cual obra y la sobrentendida crítica de 
que el autor es uno de los mejores escritores 
actuales. Los premios editoriales garantizan 
al crítico o al profesor de literatura la certeza 
de que el autor es imprescindible para 
organizar la historia literaria de los últimos 
tiempos. Un tema de actualidad, que interese 
a un gran público, es prueba del carácter 
demiurgo de un escritor contemporáneo. Así 
la invención de la fábula, la organización del 
relato, destellan sobre el manejo del lenguaje, 
su melodía y tono opacan las ideas que un 
lector necesita para “sopesar y reflexionar” 
sobre la existencia (Sir Francis Bacon dixit). 
Este torcimiento editorial ha confundido la 
especie de literatura que debe entenderse 
cuando hablamos de literatura en el sentido 
más canónico.
 No nos dejemos engañar ante esa 
frase feliz de Guillermo Cabrera Infante: 

“literatura es todo aquello que se lee como 
literatura”, porque solamente nos provee de 
un lado de la cuestión. Dar al lector toda la 
intención de que eso que lee es literatura no 
prueba (es decir, no basta como prueba) que 
lo escrito por alguien sea literatura, porque 
entonces el hecho literario ya no radicaría 
en las características propias del escrito. 
Si la tradición literaria occidental, hasta 
cierto momento del siglo XX, trazó toda su 
genealogía de autores en el carácter de lo 
escrito, estos cambios de paradigma pierden 
la seguridad sobre el conocimiento y la 
explicación que debía sustentar lo literario. 
 Los escritores que todavía se afanan por 
emular el canon occidental de la literatura 
están en clara desventaja en un medio 
cultural que comienza a relajar su percepción 
de la buena literatura. El regreso al estatuto 
básico de lo que es literatura parece 
imposible si escritores, lectores, profesores, 
críticos, editores no saben responder de 
modo convenido a la cuestión inicial de este 
escrito.
 Hay algo de fondo en todo esto: si el arte 
en general, y la literatura en particular, ya no 
es asunto de virtud artística, ¿de qué se trata 
entonces?■

A Eugenio Partida

*Es escritor e investigador literario 
de la Universidad de Guadalajara.
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VÍCTIMA DE LA SEMANA

Ana Cooke
artista visual y ceramista

PASAJE CULTURAL

Presenta en Casa Vallarta su exposición Imágenes fragmentadas 
FOTO: ADRIANA GONZÁLEZ | GACETA UNIVERSITARIA

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

Los sitios: Casa Vallarta muestra 11 de 
sus pinturas y una escultura (“Acuática”), 
todas bajo el título Imágenes fragmentadas. 
Es su séptima exposición individual. 
La anterior fue en la galería Casa de 
los sueños. Su última incursión en una 
colectiva fue con una pieza seleccionada 
para el Encuentro iberoamericano de 
mujeres en el arte, que colgó de los muros 
del Palacio Nacional de Bellas Artes y 
visitó las islas Canarias, España.
Los maestros: a los 19 años ingresé al 
Instituto de Bellas Artes, de Colima, para 
estudiar pintura. Estuve por un tiempo 
con Toni Guerra, luego con Ernesto 
Flores, José Santibáñez y Guillermo 
Berghunsen. Me fui a Los Ángeles dos 
años, donde tallereé con varios maestros 
pintores y ceramistas. Tomé escultura 
con Pascal Pigeau.
Abstracto: cuando comencé, no era un 
artista totalmente figurativo. Nunca 
lo he sido. Había reminiscencias y un 
código de lectura que trabajé. Poco a 
poco he ido llegando a la abstracción de 
la imagen, a encontrar lo etérico de las 
líneas, la pintura y sus texturas. Ahora 
predominan en mi obra los símbolos, 
que de manera literal no significan nada, 
pero son parte del conjunto.
Imágenes fragmentadas : un día vi 
un libro de arte bizantino y observé 
escrituras simbólicas y códices antiguos. 
Había pergaminos que me parecieron 
místicos. Lo que vi me gustó tanto por su 
estética como por lo básico, primigenio, 

espiritual y mágico, que decidí 
incorporarlo a paisajes erosionados, 
reinterpretando y sugiriendo un 
mensaje que debe ser completado por 
el espectador. Cada quien, si se toma 
el tiempo, percibirá un lenguaje escrito 
ahí.
Texturas: para esta exposición utilicé una 
paleta sutil, con óleos y mixtos sobre tela 
y madera. Preferí cualquier tema que me 
condujera a la textura y la composición. 
Los colores son quizá monocromáticos y 
la mayoría fríos: azules, verdes, algunos 
violetas y blancos. Hay también unos 
cuadros negros. Es un trabajo abstracto, 
en busca de texturas y con elementos 
pictóricos o lineales de una simbología 
antigua, sin dar prioridad a ninguno de 
los dos, sino trabajándolos de distinta 
manera.
“Acuática”: es una escultura que quise 
incluir en la exposición porque ha 
servido de inspiración para mis pinturas. 
Las mías son esculturas en cerámica a la 
alta temperatura. El calor del horno en el 
que se mete produce efectos interesantes 
en la cerámica.
No es fácil vender: lo he hecho, claro, 
pero es complicado, en especial en 
Guadalajara. Casi todo se ha dado 
por mi taller. Van los clientes y así 
distribuyo.
Clases a niños y adolescentes: 
comenzamos con ciertos juegos de 
percepción de sensaciones, les muestro 
las técnicas y ellos juegan. No es muy 
rígido. Hay teorías, pero lo hacemos más 
bien divertido. Para las clases pueden 
llamar al celular (044 331) 050 87 09.■

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
UNIDAD DE VINCULACIÓN Y DIFUSIÓN CIENTÍFICA

La Universidad de Guadalajara, mediante el Acuerdo Universitario para el Desarrollo Sostenible 
de Jalisco (ACUDE), con el objeto de reconocer públicamente a los universitarios por su 
trayectoria en la realización de una vinculación activa y exitosa, con pertinencia social y tendencia 
a la sustentabilidad del desarrollo de Jalisco.

CONVOCA

a los miembros de la comunidad universitaria que cuenten con una trayectoria de vinculación, 
concertada con Instituciones u organismos públicos o privados, la cual pueda ser presentada 
y difundida como un estudio de caso; con resultados y productos evidentes que acrediten de 
manera fehaciente un proceso mínimo de cinco años de trabajo; para que participen en el

PREMIO A LA VINCULACIÓN UNIVERSIDAD-SOCIEDAD 2005
Que otorgará al ganador de cada categoría una dotación de $ 50,000.00 pesos.

BASES

1. Podrán participar todos los miembros de 
la Universidad de Guadalajara, que de 
manera individual o en equipo, han seguido 
una trayectoria vinculando a la Universidad 
de Guadalajara con los sectores de la 
sociedad, mediante programas o proyectos 
que tienen como meta la aplicación del 
conocimiento.

2. Las categorías para participar son:
 Categoría I: Vinculación con el sector 

productivo.
 Categoría II: Vinculación con el sector 

público.
 Categoría III: Vinculación para la difusión 

y comunicación de la ciencia.
3. Toda persona o equipo interesado deberá 

entregar la solicitud de participación junto 
con un ESTUDIO DE CASO que refiera la 
trayectoria de vinculación con instituciones 
u organismos, ponderando los meritos que 
estas puedan reconocer públicamente por 
un trabajo conjunto durante un mínimo de 
cinco años. 

4. Cuando las solicitudes correspondan a una 
trayectoria de una institución o dependencia 
de la Universidad de Guadalajara, deberán 
reflejar los logros de la vinculación de los 
programas más importantes mencionando 
a los titulares de los mismos y su 
contribución a la trayectoria institucional.  
En este caso el premio será entregado 
al conjunto institucional por conducto del 
responsable de la solicitud.

5. La solicitud y los lineamientos para la 
presentación del ESTUDIO DE CASO 
se pueden obtener en la Unidad de 
Vinculación y Difusión Científica de la 
Universidad de Guadalajara (Av Hidalgo 
919, entre Juan N. Cumplido y Cruz Verde, 
Guadalajara, tels. 3825 9292 y  3826 7945) 
También están disponibles en la página de 
Internet: www.acude.udg.mx a partir de la 
publicación de esta convocatoria. Favor de 
dirigirse a Lizzette Donath de la Peña.

6. Los participantes deberán entregar la 
solicitud indefectiblemente acompañada de 
los siguientes documentos: a) El ESTUDIO 
DE CASO, b) Una presentación de éste en 
Power Point y c) Un directorio actualizado 
de las instituciones, u organismos con 
los que se ha vinculado a lo largo de esa 
trayectoria. d) Un directorio actualizado de 
los integrantes del equipo participante en 
la vinculación por parte de la Universidad 
de Guadalajara. Los directorios han  
de contener datos precisos (nombres, 
teléfonos y domicilios) de los vinculados y 
participantes que permitan su localización 
inmediata.

7. ESTUDIO DE CASO Su presentación 
deberá contener los elementos explícitos 
para ese fin, en la solicitud. Tener una 
extensión no menor de 15 ni mayor de 20 
cuartillas impresas en papel, acompañada 
de archivo electrónico. La presentación 
en Power Point será de 15 láminas con 
tamaño de letra de 24 puntos. 

8. Al entregar la solicitud el responsable 
de la participación autoriza que la 
Universidad de Guadalajara, a través 
de la Unidad de Vinculación y Difusión 
Científica, se reserve el derecho de 
publicar el ESTUDIO DE CASO recibido, 
total o parcialmente, según sea de interés, 
sin detrimento del reconocimiento a la 
autoría del mismo. 

9.  La recepción de las solicitudes de 
participación queda abierta a partir de 
la publicación de esta convocatoria y se 
cerrará el 2 de septiembre de 2004 a las 
14:00 horas. 

10. La solicitud será recibida siempre que se 
encuentre debidamente firmada y sellada 
por el titular inmediato superior del 
órgano académico, o de la dependencia,  
de la Universidad de Guadalajara de la 
cuál proceda.

11. Los participantes entregarán o enviarán 
sus solicitudes de participación a la Unidad 
de Vinculación y Difusión Científica de la 
Universidad de Guadalajara (Av. Hidalgo 
919, entre Juan N. Cumplido y Cruz 
Verde, Guadalajara). De las 9:00 a las 
14:00 horas, de lunes a viernes. 

12. El jurado estará integrado por 
miembros del Consejo Social General 
de la Universidad de Guadalajara, el 
Vicerrector Ejecutivo, la Coordinadora 
General de Extesión, los titulares de 
los programas del ACUDE y el Jefe de 
la Unidad de Vinculación y Difusión 
Científica

13. El fallo del jurado será inapelable.
14. Los criterios generales para la selección 

de los ganadores son la relevancia y la 
pertinencia del CASO por la contribución 
de la vinculación promovida por 
universitarios desde la Universidad de 
Guadalajara, para superar condiciones 
del desarrollo de Jalisco.

15. Premio. Para cada categoría será de 
$50,000.00 (cincuenta mil pesos). Todos 
los postulantes que hayan cubierto los 
requisitos recibirán un Diploma por su 
participación.

16. Acto de premiación. Los nombres de los 
ganadores por cada una de las categorías 
se darán a conocer en la Gaceta 
Universitaria. Se informará directamente 
a los interesados en la segunda quincena 
de octubre de 2004. La premiación será 
dentro de los festejos del aniversario de 
la Universidad de Guadalajara. 

El jurado podrá declarar desierto el concurso 
en cualquiera de las categorías, cuando a 
su juicio no se reúnan las características 
adecuadas. 
Para información adicional dirigirse a 
la persona y teléfonos indicados en el 
punto 5 de ésta o al correo electrónico  
ldonath@redudg.udg.mx
Cualquier situación no considerada en las 
bases de la presente convocatoria será 
resuelta por el jurado.

PASAJE CULTURAL
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GASETA FUGAZ

HORA CERO

Arduro Suaves

Topografía

BIBLIOSCOPIO

Movimientos sociales
Jorge Durand (coordinador)

Universidad de Guadalajara.

La obra reúne las opiniones 
de un selecto grupo de 

investigadores con reconocida 
experiencia en el análisis de 
los movimientos sociales. A 
lo largo de nueve apartados, 

los autores dan cuenta 
de las teorías y métodos 

empleados en el estudio de 
las acciones colectivas.

La Gaceta de 
Guadalajara 

(1902-1914)
Celia del Palacio Montiel

Universidad de Guadalajara.

La Gaceta de Guadalajara 
fue el primer periódico 

moderno en el occidente de 
México. De ser elaborado en 

un taller artesanal en 1902, 
derivo en una industria 

periodística con los mejores 
adelantos tecnológicos de 
la época. El libro muestra 

las transformaciones de 
forma y contenido por las 

que pasó la publicación. 

Estudios de la Ciénega
Revista universitaria 

Año 5, número 9, 
noviembre de 2004

Centro Universitario 
de la Ciénega. 

Entre los temas tratados en 
esta edición destacan los 

siguientes: los problemas para 
la implementación del servicio 

profesional de carrera en el 
ámbito federal en México; 
el régimen jurídico de los 

partidos políticos en México; 
el acceso a la información 

pública gubernamental, y los 
tratados internacionales en 

materia de seguridad social.

gf: ¿quién incendió la primavera? fuenteovejuna, 
señor
gf: nada biónico me es ajeno
gf: aspirina a una vida naturista
gf: dadme una beca y moveré el mundo
gf: manejan el celular como si estuvieran 
coordinando el desembarco en normandía
gf: “la ciencia no tiene la última palabra”, si acaso la 
última oración

gf: UNIVA: impuesto al valor universitario
gf: con la amenaza atómica la familia nuclear no es 
garantía de bienestar emocional
gf: centro universitario de los valles de lágrimas
gf: la biblioteca pública ya tiene libros
gf: no es lo mismo museotec que museote
gf: lo que escribiré ayer ya me lo están premiando
gf: IX concurso de oratoria “el monólogo interior”

Esta es la tierra estéril y madrastra
en donde brota el cacto.
Salitral blanquecino que atraviesa
roto de sed el pájaro;
con marismas resecas espaciadas
a extensos intervalos, 
y un cielo fijo, inalterable y mudo,
cubriendo todo el ámbito.

El sol calienta en las marismas rojas
el agua como un caldo,
y arranca al arenal caliginoso
un brillo seco y áspero
La noche cierra pronto y en el lúgubre
silencio rompe el sapo
su grito de agua oculta que las sombras 
absorben como tragos.

Miedo. Desolación. Asfixia. Todo
duerme aquí sofocado
bajo la línea muerta que recorta
el ras rígido y firme de los campos.

Algunas cabras amarillas medran
en el rastrojo escaso,
y en la distancia un buey rumia su sueño
turbio de soledad y de cansancio.

Esta es la tierra estéril y madrastra.
Cunde un tufo malsano
de cosa descompuesta en la marisma
por el fuego que baja de lo alto;
fermento tenebroso que en la noche
arroja el fuego fatuo,
y da esas largas formas fantasmales
que se arrastran sin ruido sobre el páramo.

Esta es la tierra donde vine al mundo.
-Mi infancia ha ramoneado
como una cabra arisca por el yermo
rencoroso y misántropo-.
Esta es toda mi historia:
sal, aridez, cansancio,
una vaga tristeza indefinible,
una inmóvil fijeza de pantano,
y un grito, allá en el fondo,
como un hongo terrible y obstinado,
cuajándose entre fofas carnaciones
de inútiles deseos apagados.

PASAJE CULTURAL

¡Piedad, Señor, piedad para mi pobre pueblo
donde mi pobre gente se morirá de nada!
Aquel viejo notario que se pasa los días
en su mínima y lenta preocupación de rata;
este alcalde adiposo de grande abdomen vacuo
chapoteando en su vida tal como en una salsa;
aquel comercio lento, igual, de hace diez siglos;
estas cabras que triscan el resol de la plaza;
algún mendigo, algún caballo que atraviesa
tiñoso, gris y flaco, por estas calles anchas;
la fría y atrofiante modorra del domingo
jugando en los casinos con billar y barajas;
todo, todo el rebaño tedioso de estas vidas
en este pueblo viejo donde no ocurre nada,
todo esto se muere, se cae, se desmorona,
a fuerza de ser cómodo y de estar a sus anchas.

¡Piedad, Señor, piedad para mi pobre  pueblo!
Sobre estas almas simples, desata algún canalla
que contra el agua muerta de sus vidas arroje
la piedra redentora de una insólita hazaña. . .
Algún ladrón que asalte ese Banco en la noche,
algún Don Juan que viole esa doncella casta,
algún tahúr de oficio que se meta en el pueblo
y resuelva estas gentes honorables y mansas.

¡Piedad, Señor, piedad para mi pobre pueblo
donde mi pobre gente se morirá de nada!

Luis Palés Matos

Selección: Filemón Hernández

Pueblo

PASAJE CULTURAL
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DeportesLaura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Los triatletas universitarios Adriana Madri-
gal (CUCEA), Alfonso Gutiérrez (CUCS), 
Leonardo Saucedo (Preparatoria 12) e Irving 
Pérez (de una escuela incorporada), pertene-
cientes al equipo Trixal, obtuvieron su pase 
para el campeonato mundial de la especiali-
dad, mismo que será en Japón, en septiembre 
próximo.
 Consiguieron su derecho a acudir a este 
evento durante su participación en la Olim-
piada nacional juvenil, realizada en Cancún, 
Quintana Roo. 
 En esta competencia, Adriana Madrigal, 
en la categoría sub 23, tuvo un tiempo de dos 
horas 13 minutos y 53 segundos, para con-
cluir en la tercera posición, igual que Alfonso 
Gutiérrez, con dos horas dos minutos y 19 se-
gundos.
 Leonardo Saucedo e Irving Pérez ocupa-
ron el segundo y tercer sitios, en la categoría 
junior spring.

Desde atrás
En cuanto a su desempeño en la competen-
cia, Alfonso Gutiérrez explicó que no tuvo 
una buena etapa de natación.
 “A la hora de tomar la bicicleta salí atrás. 
Empecé a trabajar solo, pero mi preparación, 
mis coequiperos y entrenador me dieron la 
confianza suficiente para pensar que sí po-
día alcanzar a los punteros, de manera que 
estuve remontando posiciones, y poco a poco 
alcancé a los líderes.
 “El ritmo de persecución fue bastante 
fuerte. Pedaleamos la última vuelta con todo. 
Salí en segundo lugar de la zona de transición, 
para iniciar la última etapa del triatlón, pero 
traía las piernas pesadas, ya que estuve a tope 
en el ciclismo. Perdí algunas posiciones y solo 
hasta el kilómetro cuatro agarré el ritmo de 
corrida, para finalizar en la tercera posición”.
 Tras obtener el pase para el campeonato, 
el siguiente objetivo será conseguir recursos 
económicos para asistir a la competencia.
 “La Federación mexicana de triatlón asu-
me los gastos del primero y segundo lugares, 
mientras que el tercero queda en veremos. 
Por lo general solo recibe el aval para compe-
tir, pero no dinero. 
 “El año pasado, que hubo olimpiadas, 
adelantaron el campeonato mundial. Había 
ganado en la competencia nacional, de ma-
nera que me debieron llevar, pero a última 
hora no asistimos. 
 “Ahora quiero hablar con el presidente de 
la federación, para ver si ya que volví a ganar 
mi pase, me apoyan en el aspecto económico, 
aunque también buscaré alguna ayuda de la 
Universidad”.
 Entre sus planes está acudir en noviem-
bre a su primer iroman, prueba que consta de 
tres kilómetros de natación, 80 de ciclismo y 
42.195 de carrera.

TRIATLÓN

Universitarios con pase 
al campeonato mundial

La cita es en septiembre 
próximo, en Japón

el 14 de mayo, en Puerto Vallarta. Los uni-
versitarios quedaron en las primeras posi-
ciones.
 En la rama femenil, Adriana Madrigal 
Villegas (CUCEA) obtuvo la primera posi-
ción de la categoría elite sub 23.
 En la rama varonil, Leonardo Saucedo 
Mata (prepa 12), terminó en segundo lugar 
de la categoría junior elite, mientras que Ir-
ving Pérez culminó en la quinta posición de 
esta misma categoría.
 En la sub 23, Alfonso Gutiérrez (CUCS) 
culminó en el sitio nueve, mientras que 
Omar Macías (CUCEA), Sergio Quezada 
(egresado) y Leonardo Nolasco (egresado), 
en la tercera, séptima y octava posiciones de 
la categoría elite.
 Miguel García Hernández (egresado), 
quien participó en la categoría 40-44 años, 
ganó el primer lugar.
 Este fue el segundo triatlón del año en Ja-
lisco, mismo que contó con una participación 
aproximada de 80 atletas.■

 “El objetivo a futuro son los Juegos olím-
picos de 2008, pero solo consigues una meta 
a largo plazo con muchas a corto tiempo. Por 
ahora participaré en algunas competencias 
nacionales”.

La espinita clavada
De acuerdo con Adriana Madrigal, la compe-
tencia en la Olimpiada juvenil fue reñida.
 “Por los resultados que había obtenido 
este año y el pasado, nunca imaginé que fue-
ra a calificar. De hecho, llegué a la competen-
cia sin presión”.
 En la etapa de nado salió atrás, igual que 
cuatro competidoras buenas en ciclismo, algo 
que terminó por beneficiarla.
 “Cuando estaba en la fase de bicicleta, 
empecé a sacar cuentas y pensé que podría 
hacer algo. En la corrida traté de irme al fren-
te, pero me afectó el calor, y como ya no po-
día más, busqué defender mi tercer lugar”.
 La triatleta aseveró que necesitaba este pase 
para volver y ganar confianza en ella misma.

 Ya empezó con un programa de cien días 
de trabajo pesado, con el objetivo de ser la 
mejor mexicana en la competencia. 
 “Había participado en un mundial en 
2003, pero abandoné la prueba por una falla 
técnica, de manera que traigo la espinita cla-
vada. Veremos qué puedo hacer”.
 Antes acudirá a competencias nacionales 
que servirán como preparación. “El 4 de ju-
nio participo en el Maratón acuático ABH, en 
Manzanillo, Colima, que consiste en ocho ki-
lómetros de natación. Será un entrenamiento 
importante. Incluso nos iremos en bicicleta al 
puerto”. 
 Más tarde acudirá al Campeonato nacio-
nal, en Nuevo Vallarta, el 25 de junio. “Solo 
me queda demostrar porqué califiqué y que 
tengo nivel para asistir al mundial. Es una 
responsabilidad fuerte”.

Participan en Puerto Vallarta
Triatletas universitarios participaron en la 
segunda fecha del Campeonato nacional B, 

Alfonso Gutiérrez Adriana Madrigal FOTOS: ADRIANA GONZÁLEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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Jorge Maciel Rodríguez*

En reciente entrevista televisiva, transmiti-
da en todo el país, el titular de la Conade, 
hoy llamada Comisión nacional de cultura 
física y deporte, hizo gala de su descono-
cimiento o corta percepción del ramo que 
preside.
 Lo anterior quedó claro en tres hechos: 
1) dijo que el éxito o fracaso de su trabajo 
depende del número de medallas obteni-
das en el ámbito  internacional; 2) que fo-
mentar el deporte estudiantil es trabajo de 
la Secretaría de Educación, y 3) que los re-
sultados en juegos olímpicos serán mejores 
en la medida que tengamos entrenadores 
extranjeros.
 Ante dichas declaraciones es preciso 
considerar que el deporte es, efectivamen-
te, una actividad que implica competición, 
rendimiento y resultados, pero que tam-
bién ayuda a la formación, recreación y la 
salud del individuo.
 El trabajo en un área gubernamental 
del deporte no debe preferir los logros en 
las competencias oficiales, que si bien es 
cierto son importantes, deberán contar con 
parámetros de medición ciudadana, como 
el número de deportistas, de instalacio-
nes propias –y eficientes– para la práctica 
deportiva, la cantidad de programas ema-
nados de esta dependencia y el grado de 
aceptación social de cada uno de estos, en-
tre otros factores.
 Quedarnos en el renglón de medallas 
obtenidas representa una corta visión del 
fenómeno deportivo y de sus alcances.
 Además de ello, el resultado final de 
un certamen deportivo en muchas ocasio-
nes es contaminado por factores fuera del 
alcance del entrenador y del competidor, 
lo que no debe significar que la labor del 
órgano rector de las actividades deportivas 
sea deficiente.
 
Compiten por una posición política
Encauzar los recursos destinados al depor-
te, mayoritariamente al de “alto rendimien-
to” en un país como el nuestro, significa 

Difícil panorama 
para el deporte en México 
Las recientes 
declaraciones del 
titular de la Conade, 
solo reflejan su 
desconocimiento de la 
cultura física y el deporte

La diferencia entre los entrenadores extranjeros y 
los nacionales radica en que a los primeros sí los 
atienden en sus peticiones, y por supuesto, les 
pagan en dólares

que el presupuesto para las instituciones 
educativas es destinado a unos cuantos 
estudiantes que participarán en las “olim-
piadas de matemáticas”, con el fin de que 
alguno de esos alumnos destaque nacional 
o internacionalmente, y dejar que el resto 
carezca de lo elemental para su educación.
 Los recursos que el gobierno regresa a 
los ciudadanos en materia deportiva, de-
ben ser traducidos en instalaciones, equipo 
y programas destinados al deporte popu-
lar y escolar, bajo un esquema en el que 
al ciudadano le sea fácil beneficiarse con 
dichos planes, es decir, el gobierno tiene 
como obligación diseñar programas atrac-
tivos para la población.
 Ya lo ha mencionado la destacada atleta 
Ana Gabriela Guevara: las olimpiadas ju-
veniles solo sirven para que los gobiernos 
de los estados compitan por una posición 
con tintes políticos.
 En efecto, hoy son muchos los estados 
que solo invierten en el deporte de “alto 
rendimiento” y descuidan el lado forma-
tivo de tal actividad, con tal de gozar de 
triunfos que les permitan sentirse con ma-
yor estatura política.

 El argumento de que los éxitos depor-
tivos internacionales los generan los en-
trenadores extranjeros, ofende a los entre-
nadores mexicanos que a diario hacen un 
esfuerzo por mejorar su nivel y el de sus 
atletas.
 Lo hecho en otros países y que debe-
mos imitar aquí, es utilizar la ciencia y la 
tecnología relacionada con el deporte.
 En el momento en que a nuestros entre-
nadores los auxiliemos con herramientas y 
equipo actualizado, científico y tecnológi-
co, además de asignarles un salario digno, 
tendremos resultados mejores.
 La diferencia entre los entrenadores ex-
tranjeros y los nacionales radica en que a 
los primeros sí los atienden en sus peticio-
nes, y por supuesto, les pagan en dólares. 

Problemas para largo
Los problemas que tenemos en el deporte 
nacional van para largo, ya que las solucio-
nes están lejanas, porque ni siquiera hay 
diagnósticos bien hechos.
 Para que un gobierno sea considerado 
promotor del deporte, es necesario que este 
crea que dicha actividad va más allá de las 

medallas y que involucra a jóvenes, niños, 
adultos, adultos mayores y personas con 
capacidades diferentes, vistos de manera 
individual, grupal (escuelas, clubes, gim-
nasios, etcétera) e incluso familiar.
 Es inadmisible que tengamos gobiernos 
que trabajan de manera satelital y que di-
gan que el deporte en las escuelas no entra 
en el campo de influencia de la Conade.
 El gobierno debe atender a su pueblo. 
Sectorizar el trabajo no hace más que de-
mostrar poca creatividad, en este caso de 
instancias gubernamentales (Conade y 
SEP).
 La concepción de cultura física involu-
cra a la actividad física, la educación físi-
ca, el deporte y la recreación. Por lo tanto, 
no entendemos cómo la Comisión nacio-
nal de cultura física y el deporte enfocan 
toda su energía a la obtención de medallas 
olímpicas.
 Si este es su enfoque, convendría dar-
le el nombre de Comisión nacional del 
deporte de alto rendimiento y crear una 
comisión de cultura física que de verdad 
atienda a este renglón, con lo que ello 
significa: políticas, programas, infraes-
tructura, regulación de actividades, para 
que seduzca e involucre al grueso de los 
ciudadanos en la práctica del ejercicio fí-
sico, del uso saludable del tiempo libre, 
del ocio positivo y de la convivencia re-
creativa.
 Una comisión que realmente se ocupe, 
junto con el sector salud y el educativo, de 
que nuestra sociedad ofrezca opciones fá-
ciles y accesibles para enriquecer la forma-
ción integral de los ciudadanos.
 No solo esto, sino que Conade esté per-
manentemente vinculada al DIF, al servicio 
militar nacional, a los órganos de preven-
ción del delito y a los de readaptación so-
cial de cada estado y municipio de nuestro 
país.
 La cultura física y el deporte tienen 
mucho por aportar al desarrollo social 
de nuestro país, asignatura pendiente de 
nuestros gobiernos.
 En días pasados el Rector general seña-
ló al deporte como uno de los pendientes 
del gobierno hacia la niñez y las personas 
de la tercera edad, rezago que mucho tiene 
que ver con los nulos programas de aten-
ción al tiempo libre del ciudadano.■

* Es licenciado en cultura física y 

deportes, profesor de educación 

física de la Escuela Preparatoria 9.

jorgemaciel147@hotmail.com

La atleta Ana Gabriela Guevara FOTO: ARCHIVO
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CURSOS
Primer curso en restauración ecológica.
Del 3 de junio al 13 de agosto, viernes, 15:00 
a 19:00 horas, sábados, 9:00 a 19:00
 Informes en el teléfono 37771150, 
extensión 3264, con el biólogo Oscar Báez 
Montes, o al 30308250, extensión 55727, con 
la bióloga Sandra Akiko Ventura.

Actualidades en el diagnóstico de infec-
ciones de transmisión sexual.
Del 25 al 29 de julio. Conferencias en el 
auditorio de patología, del CUCS, y curso 
práctico en los laboratorios de microbiología y 
parasitología, CUCS; del hospital civil “Doctor 
Juan I. Menchaca” y del Centro de investi-
gación biomédica de occidente, del IMSS. 
Preinscripciones hasta el 30 de junio. 
 Informes en los teléfonos 36178031, 
10585263.

CONFERENCIAS
Reconsiderando el liderazgo y las institu-
ciones en el sector público. Una cuestión 
de diseño.
Conferencia magistral que imparte el profesor 
Tom Christensen, del Departamento de Ciencia 
Política, de la Universidad de Oslo, y del pro-
grama Scancor, en la Universidad de Stanford. 
Mayo 23, 12:00 horas, auditorio del CERI, del 
CUCEA.

CONGRESOS
Primer congreso nacional de redes y 
ciencias computacionales 2005.
Mayo 24 al 26. Sede: auditorio de usos múl-
tiples, del Centro Universitario del Sur, sede 
Ciudad Guzmán.
 Informes en el teléfono (01 341) 
5752222, extensión 6022.

VIII Encuentro de la red de investigadores 
del fenómeno religioso en México.
Mayo 26 y 27, en Lagos de Moreno, Jalisco.
 Informes en los teléfonos (01 474) 
7423678, (01 474) 7424314. Correo electróni-
co: eduardocamacho@infosel.com.

Congreso estatal de administración 
pública y ciencias políticas.
Mayo 26 y 27, salón de usos múltiples del 
ayuntamiento de Zapopan. 
 Informes en los teléfonos 36581550, 
10578012. 

Primer congreso de salud del adolescente.
1 y 2 de junio, hotel Aranzazú.
 Informes en los teléfonos 38266142, 
38263642, 38256214.

CÁTEDRA
Cátedra latinoamericana Julio Cortázar.
Conferencia magistral “Los grupos de comuni-
cación nacionales: su rol en la democracia, el 
desarrollo y la identidad cultural frente al proceso 
de globalización”. Imparte el doctor Héctor 
Magnetto, presidente del grupo Clarín. Mayo 26, 
12:00 horas, paraninfo Enrique Díaz de León. 
 Informes en los teléfonos 36309787, 
36309788.

CONVOCATORIA
Concurso de ensayo fi losófi co. 
Gran fi nal, mayo 27, 10:00 horas, Preparatoria 7 
(avenida Tesistán  y Papayo, colonia Tuzania).

Convocatoria abierta primera edición 
proyectos de mural: Imagen universitaria.
Organiza la División de Estudios Históricos y 
Humanos, del CUCSH. Los proyectos serán 
patrocinados por el CUCSH. Fecha límite de 
entrega: mayo 25. 
 Más información de la convocatoria con 
la maestra Ana María de la O Castellanos 
(anadelao@cencar.udg.mx); Josefi na Cortez 
(jcortez@fuentes.csh.udg.mx).

Torneo de matemáticas I y II. Ciclo 2005 A.
Mayo 28, de 9:00 a 11:00 horas, en las instala-
ciones del CUCEA. Resultados: 3 de junio, en 
el Departamento de Métodos Cuantitativos, del 
CUCEA. 
 Informes en los correos electrónicos: 
crs514@cucea.udg.mx; vguadalajara@cucea.
udg.mx; marinsara@hotmail.com

Premio ANUIES 
A la Mejor tesis sobre educación superior 
(maestría), y premio ANUIES por la contribución 
académica a la educación superior 2005. Fecha 
límite para recibir trabajos: 29 de julio de 2005, 
de lunes a viernes, de 8:00 a 14:00 y 15:00 a 
18:00 horas, en la secretaría general ejecutiva 
de la ANUIES, ubicada en Tenayuca 200, colonia 
Santa Cruz Atoyac, C. P. 03310, México, D. F.
 Informes en Guadalajara, con Judith 
Saldate. Teléfonos 31342260, 31342259, 
extensión 2373. Correo electrónico: 
judithm@redudg.udg.mx.

Primer concurso de relato “Mi participa-
ción en la prueba de aptitud académica”.
Dirigido a trabajadores, administrativos y 
profesores del CUCEA. Organiza el Centro de 
investigaciones, del Departamento de Ciencias 
Sociales y Jurídicas, y la Coordinación de 
Control Escolar, del CUCEA.
 Mayores informes al teléfono 37703300, 
extensiones 5210, 5281.

Maratón de fi nanzas 2005.
Mayo 27, Centro Universitario de la Costa, 
sede Puerto Vallarta. 
Décima ExpoDesem.
Mayo 25 al 27, 9:00 a 20:00 horas, en las 
instalaciones del CUCEA.

DIPLOMADOS
Diplomado en cine. 
Contenido temático: narrativa, expositor doctor 
Ramón Gil Olivo; guión, doctor Óscar Carbajal 
Mariscal; cámara, licenciado Pablo Márquez; 
realización, doctor Boris Goldenblank; montaje 
cinematográfi co (edición digital); licenciatura, 
Raúl López Echeverría. Todos los viernes, de 
15:00 a 20:00 horas.
 Informes en el teléfono 3456889.

Diplomado en periodismo cultural.
Inicio: 27 de mayo, 17:00 a 20:00 horas, y mayo 
28, 10:00 a 14:00. Termina: julio 30, 2005. 
 Informes en el teléfono 044 333 965 16 
21, con la maestra Yolanda Zamora. 

FORO
Primer foro de investigadores del 
Departamento de Estudios de la Cultura 
Regional (DECR) “Dr. Manuel Rodríguez 
Lapuente”.
Actualidad, coyuntura y tradición de los estu-
dios culturales, del 23 al 25 de mayo, 10:00 

a 14:00 horas, salón de actos del DECR (Juan 
Manuel 130, segundo piso).
 Informes en el teléfono 36584374. 

Foro internacional de medicina social 
“Doctora María Isabel Rodríguez”.
26 y 27 de mayo, 10:00 horas, auditorio 
Ramón Córdova, del CUCS  (jueves 26 de 
mayo, 17:00 horas, paraninfo Enrique Díaz de 
León). Entrega de doctor honoris causa a la 
doctora María Isabel Rodríguez, rectora de la 
Universidad de El Salvador).

Primer jornada foro social Guadalajara. 
“28 de mayo, nunca más”.
Del 25 al 28 de mayo, Guadalajara, Jalisco. 

LICENCIATURA
Licenciatura en educación, modalidad en 
línea.
Calendario escolar 2005-B. Fecha límite para 
registro de solicitudes de ingreso: 27 de mayo.
 Informes e inscripciones: Coordinación 
de Control Escolar UDG Virtual (avenida 
Juárez 976, edifi cio cultural y administrativo, 
piso 5). Teléfonos 31342222, extensión 
1881 y 38537426. Correo electrónico: 
isalazar@redudg.udg.mx. Página electrónica: 
www.udgvirtual.udg.mx

MAESTRÍA
Maestría en psicoterapia psicoanalítica 
grupal.
Fecha límite de entrega de solicitudes al curso 
propedéutico: 26 de mayo. Curso propedéu-
tico: 27 y 28 de mayo, 3, 4 10 y 11 de junio. 
Sede: Departamento de clínicas de salud men-
tal, del CUCS. Inicio de clases: 26 de agosto.
 Informes en Sierra Nevada 950, segundo 
piso, colonia Independencia. 

Maestría en ciencias de la salud ambiental.
Curso propedéutico: 17, 18, 24 y 25 de junio, 
viernes, de 9:00 a 14:00 horas; sábados, 
de 9:00 a 14:00, en las instalaciones del 
CUCS. Coordinan los centros universitarios 
de Ciencias de la Salud (CUCS) y Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias (CUCBA). 
 Informes con la maestra Silvia León 
(CUCS), teléfono 36177846, correo 
electrónico: Silvia.leon@cucs.udg.mx; 
doctora Guadalupe Garibay (CUCBA), correo 
electrónico: ggaribay@cucba.udg.mx; 
licenciada Gabriela Hernández (CUCBA), 
teléfono 36820384, correo electrónico: 
ghperez@cucba.udg.mx

Posgrado en ciencias en 
hidrometeorología.
 Maestría y doctorado con especialidad en 
oceanografía y meteorología física. Calendario 
2005 B. 
 Informes en los teléfonos 36198054, 
36199552. página electrónica: www.cucei.udg.
mx. Correo electrónico: itereshc@ccip.udg.mx

SEMINARIO
Renovación de las currículas en geografía.
 Mayo 23 y 24, 10:00 a 14:00 horas y 
16:00 a 20:00, en las instalaciones del 
Centro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades.
 Mayores informes en los teléfonos 
38193381, 38193386. Correo electrónico: 
snavarro@cencar.udg.mx
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Hogar, dulce hogar.
La realidad sobre la violación intrafamiliar.
Rap TV. Mayo 27, 20:30 horas, canal 21.
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Magos Herrera
Presentación de su nueva producción discográfi ca.

Junio 1,  21:00 horas.  Hard Rock Live.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
DIRECTORIO: Centro cultural Casa Vallarta Vallarta 1668. Paraninfo Enrique Díaz de León Juárez 975, colonia Centro.
Galería Chucho Reyes Lerdo de Tejada 2172. Museo de las Artes López Cotilla 930, colonia Americana. 

Sábados 16:00 horas.
Viernes 20:00 horas. 

Domingos 15:30 horas.
Viernes 20:30 horas.

Sábados 11:30 horas, Estación 4.
Domingos 10:30 horas, Canal 21.

Domingos 21:00 horas, Estación 4.
Miércoles 20:00 horas, Canal 21. 

Sábados 20:00 horas, Estación 4.
Lunes 20:00 horas, Canal 21.

TELEVISIÓN

Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM
www.radio.udg.mx
Red Radio Universidad Puerto 
Vallarta
www.radio.pv.udg.mx
Red Radio Universidad 
CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG
http://cienega.udg.mx
Red Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT.
www.cucsur.udg.mx
Red Radio Universidad CULagos
Cuadrante 104.7 FM XHUGL.

Artes plásticas
Expresiones. 
Pintura de Beatriz Castañeda. 
Centro Cultural Casa Vallarta.
Hasta el 26 de junio.

Imágenes fragmentadas. 
Pintura de Anna Cooke. 
Centro Cultural Casa Vallarta.
Hasta el 26 de junio. 

Tejidos la memoria.
Exposición de Paty Vilo.
Galería Chucho Reyes. 

Sueño y pesadilla del poder.
Mural de Antonio Ramírez.
Casa del Arte. Ciudad Guzmán.

Intervalos del absurdo.
Colectiva de fotografía.
Ocampo 383, entre Leandro Valle y 
Libertad.
Horario: lunes a viernes, de 16:00 
a 20:00 horas.

Rock.
Fotografías de 
Sergio Garibay. 
Inauguración 26 de mayo, 20:30 
horas. Centro Cultural Casa Vallarta.

Talleres 
Presentación semestral 
de talleres culturales 
del CUCEI.
Mayo 27, 11:00 horas, auditorio 
Ingeniero Jorge Matute Remus, del 
CUCEI. 

Teatro
1822, el año que 
fuimos imperio.
De Flavio González Mello. 
Dirección de Antonio Castro. 
Sábados 4 y 11 de junio, 13:00 y 
19:00 horas.
Domingos 5 y 12 de junio, 12:00 
y 18:00
Teatro Diana.

Cabaret – Cabaret.
Presenta Ópera joven, A.C.
Mayo 23 y 30, 20:30 horas.
Sala Higinio Ruvalcaba, Ex 
convento del Carmen.

RADIO UNIVERSIDAD

Ballet folclórico de la 
Universidad de Guadalajara

Mayo 27, 20:30 horas. Teatro Diana.

El decir y el vértigo. Relación 
entre poesía e imagen. 
Mayo 27, 20:00 horas,

canal 21.

Transformaciones
1+2: tributo a Caravaggio. Pinturas de Michelle Rogers. Museo de las Artes.
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Magos Herrera
Presentación de su nueva producción discográfi ca.

Junio 1,  21:00 horas.  Hard Rock Live.

Magos Herrera

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

a las primeras 8 personas que presenten este anuncio en las ofi cinas de Gaceta, 
edifi cio Administrativo de la Universidad de Guadalajara (Juárez 976, piso 6).

Horario: martes 24 de mayo, únicamente de 12:00 a 13:00 horas.

INVITA A LA OBRA

1822, el año que fuimos imperio
de Flavio González Mello

teatro Diana

Plataformas imposibles
Exposición de Alberto Vargas.
Museo de las Artes.
Juárez 976
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CURSOS
Primer curso en restauración ecológica.
Del 3 de junio al 13 de agosto, viernes, 15:00 
a 19:00 horas, sábados, 9:00 a 19:00
 Informes en el teléfono 37771150, 
extensión 3264, con el biólogo Oscar Báez 
Montes, o al 30308250, extensión 55727, con 
la bióloga Sandra Akiko Ventura.

Actualidades en el diagnóstico de infec-
ciones de transmisión sexual.
Del 25 al 29 de julio. Conferencias en el 
auditorio de patología, del CUCS, y curso 
práctico en los laboratorios de microbiología y 
parasitología, CUCS; del hospital civil “Doctor 
Juan I. Menchaca” y del Centro de investi-
gación biomédica de occidente, del IMSS. 
Preinscripciones hasta el 30 de junio. 
 Informes en los teléfonos 36178031, 
10585263.

CONFERENCIAS
Reconsiderando el liderazgo y las institu-
ciones en el sector público. Una cuestión 
de diseño.
Conferencia magistral que imparte el profesor 
Tom Christensen, del Departamento de Ciencia 
Política, de la Universidad de Oslo, y del pro-
grama Scancor, en la Universidad de Stanford. 
Mayo 23, 12:00 horas, auditorio del CERI, del 
CUCEA.

CONGRESOS
Primer congreso nacional de redes y 
ciencias computacionales 2005.
Mayo 24 al 26. Sede: auditorio de usos múl-
tiples, del Centro Universitario del Sur, sede 
Ciudad Guzmán.
 Informes en el teléfono (01 341) 
5752222, extensión 6022.

VIII Encuentro de la red de investigadores 
del fenómeno religioso en México.
Mayo 26 y 27, en Lagos de Moreno, Jalisco.
 Informes en los teléfonos (01 474) 
7423678, (01 474) 7424314. Correo electróni-
co: eduardocamacho@infosel.com.

Congreso estatal de administración 
pública y ciencias políticas.
Mayo 26 y 27, salón de usos múltiples del 
ayuntamiento de Zapopan. 
 Informes en los teléfonos 36581550, 
10578012. 

Primer congreso de salud del adolescente.
1 y 2 de junio, hotel Aranzazú.
 Informes en los teléfonos 38266142, 
38263642, 38256214.

CÁTEDRA
Cátedra latinoamericana Julio Cortázar.
Conferencia magistral “Los grupos de comuni-
cación nacionales: su rol en la democracia, el 
desarrollo y la identidad cultural frente al proceso 
de globalización”. Imparte el doctor Héctor 
Magnetto, presidente del grupo Clarín. Mayo 26, 
12:00 horas, paraninfo Enrique Díaz de León. 
 Informes en los teléfonos 36309787, 
36309788.

CONVOCATORIA
Concurso de ensayo fi losófi co. 
Gran fi nal, mayo 27, 10:00 horas, Preparatoria 7 
(avenida Tesistán  y Papayo, colonia Tuzania).

Convocatoria abierta primera edición 
proyectos de mural: Imagen universitaria.
Organiza la División de Estudios Históricos y 
Humanos, del CUCSH. Los proyectos serán 
patrocinados por el CUCSH. Fecha límite de 
entrega: mayo 25. 
 Más información de la convocatoria con 
la maestra Ana María de la O Castellanos 
(anadelao@cencar.udg.mx); Josefi na Cortez 
(jcortez@fuentes.csh.udg.mx).

Torneo de matemáticas I y II. Ciclo 2005 A.
Mayo 28, de 9:00 a 11:00 horas, en las instala-
ciones del CUCEA. Resultados: 3 de junio, en 
el Departamento de Métodos Cuantitativos, del 
CUCEA. 
 Informes en los correos electrónicos: 
crs514@cucea.udg.mx; vguadalajara@cucea.
udg.mx; marinsara@hotmail.com

Premio ANUIES 
A la Mejor tesis sobre educación superior 
(maestría), y premio ANUIES por la contribución 
académica a la educación superior 2005. Fecha 
límite para recibir trabajos: 29 de julio de 2005, 
de lunes a viernes, de 8:00 a 14:00 y 15:00 a 
18:00 horas, en la secretaría general ejecutiva 
de la ANUIES, ubicada en Tenayuca 200, colonia 
Santa Cruz Atoyac, C. P. 03310, México, D. F.
 Informes en Guadalajara, con Judith 
Saldate. Teléfonos 31342260, 31342259, 
extensión 2373. Correo electrónico: 
judithm@redudg.udg.mx.

Primer concurso de relato “Mi participa-
ción en la prueba de aptitud académica”.
Dirigido a trabajadores, administrativos y 
profesores del CUCEA. Organiza el Centro de 
investigaciones, del Departamento de Ciencias 
Sociales y Jurídicas, y la Coordinación de 
Control Escolar, del CUCEA.
 Mayores informes al teléfono 37703300, 
extensiones 5210, 5281.

Maratón de fi nanzas 2005.
Mayo 27, Centro Universitario de la Costa, 
sede Puerto Vallarta. 
Décima ExpoDesem.
Mayo 25 al 27, 9:00 a 20:00 horas, en las 
instalaciones del CUCEA.

DIPLOMADOS
Diplomado en cine. 
Contenido temático: narrativa, expositor doctor 
Ramón Gil Olivo; guión, doctor Óscar Carbajal 
Mariscal; cámara, licenciado Pablo Márquez; 
realización, doctor Boris Goldenblank; montaje 
cinematográfi co (edición digital); licenciatura, 
Raúl López Echeverría. Todos los viernes, de 
15:00 a 20:00 horas.
 Informes en el teléfono 3456889.

Diplomado en periodismo cultural.
Inicio: 27 de mayo, 17:00 a 20:00 horas, y mayo 
28, 10:00 a 14:00. Termina: julio 30, 2005. 
 Informes en el teléfono 044 333 965 16 
21, con la maestra Yolanda Zamora. 

FORO
Primer foro de investigadores del 
Departamento de Estudios de la Cultura 
Regional (DECR) “Dr. Manuel Rodríguez 
Lapuente”.
Actualidad, coyuntura y tradición de los estu-
dios culturales, del 23 al 25 de mayo, 10:00 

a 14:00 horas, salón de actos del DECR (Juan 
Manuel 130, segundo piso).
 Informes en el teléfono 36584374. 

Foro internacional de medicina social 
“Doctora María Isabel Rodríguez”.
26 y 27 de mayo, 10:00 horas, auditorio 
Ramón Córdova, del CUCS  (jueves 26 de 
mayo, 17:00 horas, paraninfo Enrique Díaz de 
León). Entrega de doctor honoris causa a la 
doctora María Isabel Rodríguez, rectora de la 
Universidad de El Salvador).

Primer jornada foro social Guadalajara. 
“28 de mayo, nunca más”.
Del 25 al 28 de mayo, Guadalajara, Jalisco. 

LICENCIATURA
Licenciatura en educación, modalidad en 
línea.
Calendario escolar 2005-B. Fecha límite para 
registro de solicitudes de ingreso: 27 de mayo.
 Informes e inscripciones: Coordinación 
de Control Escolar UDG Virtual (avenida 
Juárez 976, edifi cio cultural y administrativo, 
piso 5). Teléfonos 31342222, extensión 
1881 y 38537426. Correo electrónico: 
isalazar@redudg.udg.mx. Página electrónica: 
www.udgvirtual.udg.mx

MAESTRÍA
Maestría en psicoterapia psicoanalítica 
grupal.
Fecha límite de entrega de solicitudes al curso 
propedéutico: 26 de mayo. Curso propedéu-
tico: 27 y 28 de mayo, 3, 4 10 y 11 de junio. 
Sede: Departamento de clínicas de salud men-
tal, del CUCS. Inicio de clases: 26 de agosto.
 Informes en Sierra Nevada 950, segundo 
piso, colonia Independencia. 

Maestría en ciencias de la salud ambiental.
Curso propedéutico: 17, 18, 24 y 25 de junio, 
viernes, de 9:00 a 14:00 horas; sábados, 
de 9:00 a 14:00, en las instalaciones del 
CUCS. Coordinan los centros universitarios 
de Ciencias de la Salud (CUCS) y Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias (CUCBA). 
 Informes con la maestra Silvia León 
(CUCS), teléfono 36177846, correo 
electrónico: Silvia.leon@cucs.udg.mx; 
doctora Guadalupe Garibay (CUCBA), correo 
electrónico: ggaribay@cucba.udg.mx; 
licenciada Gabriela Hernández (CUCBA), 
teléfono 36820384, correo electrónico: 
ghperez@cucba.udg.mx

Posgrado en ciencias en 
hidrometeorología.
 Maestría y doctorado con especialidad en 
oceanografía y meteorología física. Calendario 
2005 B. 
 Informes en los teléfonos 36198054, 
36199552. página electrónica: www.cucei.udg.
mx. Correo electrónico: itereshc@ccip.udg.mx

SEMINARIO
Renovación de las currículas en geografía.
 Mayo 23 y 24, 10:00 a 14:00 horas y 
16:00 a 20:00, en las instalaciones del 
Centro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades.
 Mayores informes en los teléfonos 
38193381, 38193386. Correo electrónico: 
snavarro@cencar.udg.mx

32 | 22 de mayo de 2005

Hogar, dulce hogar.
La realidad sobre la violación intrafamiliar.
Rap TV. Mayo 27, 20:30 horas, canal 21.

Pl
at

af
or

m
as

 im
po

sib
les

Pl
at

af
or

m
as

 im
po

sib
les



22 de mayo de 2005 |  33

Magos Herrera
Presentación de su nueva producción discográfi ca.

Junio 1,  21:00 horas.  Hard Rock Live.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
DIRECTORIO: Centro cultural Casa Vallarta Vallarta 1668. Paraninfo Enrique Díaz de León Juárez 975, colonia Centro.
Galería Chucho Reyes Lerdo de Tejada 2172. Museo de las Artes López Cotilla 930, colonia Americana. 

Sábados 16:00 horas.
Viernes 20:00 horas. 

Domingos 15:30 horas.
Viernes 20:30 horas.

Sábados 11:30 horas, Estación 4.
Domingos 10:30 horas, Canal 21.

Domingos 21:00 horas, Estación 4.
Miércoles 20:00 horas, Canal 21. 

Sábados 20:00 horas, Estación 4.
Lunes 20:00 horas, Canal 21.

TELEVISIÓN

Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM
www.radio.udg.mx
Red Radio Universidad Puerto 
Vallarta
www.radio.pv.udg.mx
Red Radio Universidad 
CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG
http://cienega.udg.mx
Red Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT.
www.cucsur.udg.mx
Red Radio Universidad CULagos
Cuadrante 104.7 FM XHUGL.

Artes plásticas
Expresiones. 
Pintura de Beatriz Castañeda. 
Centro Cultural Casa Vallarta.
Hasta el 26 de junio.

Imágenes fragmentadas. 
Pintura de Anna Cooke. 
Centro Cultural Casa Vallarta.
Hasta el 26 de junio. 

Tejidos la memoria.
Exposición de Paty Vilo.
Galería Chucho Reyes. 

Sueño y pesadilla del poder.
Mural de Antonio Ramírez.
Casa del Arte. Ciudad Guzmán.

Intervalos del absurdo.
Colectiva de fotografía.
Ocampo 383, entre Leandro Valle y 
Libertad.
Horario: lunes a viernes, de 16:00 
a 20:00 horas.

Rock.
Fotografías de 
Sergio Garibay. 
Inauguración 26 de mayo, 20:30 
horas. Centro Cultural Casa Vallarta.

Talleres 
Presentación semestral 
de talleres culturales 
del CUCEI.
Mayo 27, 11:00 horas, auditorio 
Ingeniero Jorge Matute Remus, del 
CUCEI. 

Teatro
1822, el año que 
fuimos imperio.
De Flavio González Mello. 
Dirección de Antonio Castro. 
Sábados 4 y 11 de junio, 13:00 y 
19:00 horas.
Domingos 5 y 12 de junio, 12:00 
y 18:00
Teatro Diana.

Cabaret – Cabaret.
Presenta Ópera joven, A.C.
Mayo 23 y 30, 20:30 horas.
Sala Higinio Ruvalcaba, Ex 
convento del Carmen.

RADIO UNIVERSIDAD

Ballet folclórico de la 
Universidad de Guadalajara

Mayo 27, 20:30 horas. Teatro Diana.

El decir y el vértigo. Relación 
entre poesía e imagen. 
Mayo 27, 20:00 horas,

canal 21.

Transformaciones
1+2: tributo a Caravaggio. Pinturas de Michelle Rogers. Museo de las Artes.
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Magos Herrera
Presentación de su nueva producción discográfi ca.

Junio 1,  21:00 horas.  Hard Rock Live.

Magos Herrera

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

a las primeras 8 personas que presenten este anuncio en las ofi cinas de Gaceta, 
edifi cio Administrativo de la Universidad de Guadalajara (Juárez 976, piso 6).

Horario: martes 24 de mayo, únicamente de 12:00 a 13:00 horas.

INVITA A LA OBRA

1822, el año que fuimos imperio
de Flavio González Mello

teatro Diana

Plataformas imposibles
Exposición de Alberto Vargas.
Museo de las Artes.
Juárez 976
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Fotograma de la película La guerra de las galaxias FOTO: ARCHIVO

La Guerra 
de las Falacias

Juan Manuel Orbea 
jmorbea@hotmail.com

1
El título de este Cinechoro puede des-
pertar todo tipo de suspicacias. Pero en 
realidad nada tiene de negativo y sí todo 
de positivo. Porque la ficción que se le 
ocurrió al genio incomparable de George 
Lucas es una de las más grandes y mara-
villosas falacias habidas y por haber no 
sólo del mundo cinematográfico, sino de 
las ficciones en general. Con todo y los 
muchos símiles y semejanzas que puedan 
encontrársele con otras ficciones de la his-
toria porque, al fin de cuentas, todo ya fue 
escrito; mas sin embargo en las variacio-
nes, interpretaciones e imaginaciones está 
la pequeña gran diferencia. Digo, no soy 
quien para alabar sus virtudes y denostar 
sus defectos; y éstos últimos si acaso los 
hay. Menos aún, creo ser el indicado para 
hablar de esta épica fílmica que no sólo 
conquistó al mundo entero, a propios y 
extraños, fanáticos del género de la cien-
cia ficción o no por igual. Pero sin duda, 
vale la pena escribir un poco de la Trilogía 
original, los llamados capítulos IV, V y VI, 
que fueron los que yo viví vívidamente, y 
eso que la primera de estas películas, La 
Guerra de las Galaxias, apareció en el ve-
rano de 1977, cuando apenas tenía 6 años 
recién cumpliditos. 
2
Guerra de las Falacias, las que vivimos 
en el contemporáneo México nuestro de 
todos los días, cuyos políticos mienten a 
diestra y siniestra con un paupérrimo ta-
lento, a través de un cinismo inaudito, por 
medio de ficciones que sólo nos mueven a 
la risa, cuando deberían de movilizarnos 
para ponerles un hasta aquí previo quíta-
te quítate que ai te voy. Pero bueno, Méxi-
co parece que despierta, y por qué no, de 
entre sus huestes bien podría aparecer 
algún émulo de Luke Skywalker, o Han 
Solo, o la Princesa Leia, o hasta un R2D2 y 
C3PO creado por científicos de la UNAM 
o hasta de la UdeG (digo, ¿no?), para que, 
con la sonrisa estampada en el rostro por-
que así la fuerza estará con ellos, comba-
tan con honor, habilidad y sabiduría Jedi 
a quienes han convertido a este país en 
la caja chica (o más bien grandototota) 
de sus más miserables y muy personales 
intereses (que conste que Darth Vader era 

otro pedo; de hecho, el protagónico más con-
trovertido pero a la vez más completo de las 
6 pelis). Aunque la neta, me encantaría que 
por ahí también apareciera mi personaje fa-
vorito, Chewbacca. Ese guey sí era la neta. 
fiel, valiente, tierno y casi mudo, como mi 
perro, el Nicolás, quien por cierto y encima 
de todo balbucea igual que él. Me cae que si 
en alguien realmente yo confiaría, de toda la 
vasta selección de personajes guerragalaxia-
nos, sería en él. Pero dudo que exista un Yeti 
o Pie Grande que lo sustituya (y miren que 
sí, un mundo nos vigila) en la necia lucha del 
bien contra el mal.
3
Recuerdo haber visto La Guerra de las Galaxias 
en el Cine Hollywood, frente al Toreo de Cua-
tro Caminos en el defectuoso. Iba con mis dos 
hermanos, Martín y Rodrigo, alias el Rojo, y 
Maria Esther, nuestra querida nana-mucha-
cha-secretaria personal de mi papá. No se 
me olvida la última escena, cuando Luke y 
Han caminan entre vítores rumbo a recibir 
sus condecoraciones. No olvido la música, ni 
las naves (sobre todo la de Solo y Vader), la 
extraña cachondería de Leia (sí, desde peque 
jarioso y querendón), el miedo frío y súbito 
cada que veía Darth, la Estrella de la Muer-
te y a C3PO con ese acento de mayordomo 
británico y a Obi-Wan Kenobi interpretado 
por Sir Alex Guiness (R2D2 siempre me pa-
reció insufrible -y eso que lo lloré cuando un 
láser lo “hiere” viajando en la parte posterior 
de la nave de Skywalker-, demasiado pare-
cido a Benito, el de Don Gato). Les juro que 
salí de ahí, mientras esperábamos la pesera 
que nos llevara a nuestro departamento en 
las Lomas, creyéndome Han Solo fusionado 

con Chewbacca. Luego vinieron, sin embar-
go, un sinfín de frustraciones por culpa de 
la sociedad de consumo. Qué viviera donde 
viviera y tuviera una nana como la que tenía, 
no impedía que fuera impedido de tener, ya 
no digamos la colección entera de los jugue-
tes oficiales, sino al menos unos cuantos. Los 
tuve (Chewi, por supuesto, el robot enano, la 
pistola pirata (ilegal) del pirata Solo y la espa-
da láser (una mísera linterna con un arma-
toste de plástico horrible), pero cuando los 
comparaba con los que tenía mi mejor amigo 
en ese tiempo, realmente comprendí que se-
ría difícil, demasiado complicado iniciar una 
guerra imaginaria contra el poder oscuro 
con ese raquítico arsenal.
4
Las siguientes películas, El Impero contraataca 
y El Retorno del Jedi, no hizo salvo reafirmar 
mi admiración y pleitesía por ese mundo 
galáctico tan lejos, lejos del nuestro. Sin em-
bargo en absoluto me considero un fan o un 
sabelotodo de La Guerra de las Galaxias. No sé 
que pensar, por ejemplo, por esas tres gene-
raciones que año con año se encuentran en 
las diferentes convenciones que agrandan y 
avivan el mito inventado por el creador de 
la genial y parteáguica American Graffiti. 
Este hombre, este brillante director y autor 
de cine sui generis, llegó tarde al universo del 
cine, casi por casualidad. No sabía qué hacer 
de su vida a los 17 años, salvo convertirse en 
fotógrafo hasta que un amigo le aconsejó es-
tudiara cine. Rápidamente entendió el medio 
y el especial lenguaje con el que su necesidad 
expresiva se vio súbitamente recompensada. 
Pero su objetivo era otro: hacer películas in-
dependientes, libres de la mano todopode-

rosa de la Meca del Cine. Hizo algunas, 
hasta que se le ocurrió crear un universo 
aparte, un universo tan exacto e igual 
como este que vivimos. Cambió radical-
mente a la industria cinematográfica no 
sólo del gabacho, sino del mundo entero. 
Comercializó hasta las bragas de Leia que 
si acaso se vieron un poco, poquito, mien-
tras estrangulaba al desagradable Jabba 
the Hutt. Ganó cantidades obscenas de di-
nero y supo que después de esa Trilogía, 
de la que sólo él y nadie más que él sabía 
los secretos, orígenes y clavos sueltos de 
su misterioso pasado, no podría volver a 
filmar jamás. Y sucedió lo que intuyó. Pero 
creó Pixar y hartas nuevas tecnologías ci-
nematográficas. Y después de 22 años de 
haber filmado su prodigio llamado Star 
Wars, se animó a contar los episodios I, 
II y III para beneplácito de sus fanáticos 
y de una industria donde todos, absoluta-
mente todos se beneficiaron y benefician 
porque cada porción es gigantesca.
5
Me parece hermosa y talentosísima Nati-
le Portman. Soy incondicional  fan –cuasi 
carnal, aunque no tenga el gusto de cono-
cerlo- de Ewan McGregor. Y admiro y me 
cae de pelos George Lucas. Eso no signi-
fica que la Trilogía de los post-modernos 
episodios de La Guerra de las Galaxias me 
hayan llamado la atención, ni siquiera la 
centésima parte que los tres filmes ori-
ginales, que en realidad son los últimos 
(otro hallazgo formidable de Lucas). Vaya, 
de hecho mal vi el Episodio I (cuyo nom-
bre no recuerdo) y hasta hace poco vi por 
parte y desorganizadamente el Episodio 
II (¿La Guerra de los Clones?). Lo sien-
to, soy un nostálgico sin remedio, y creo 
que mucho de mi negación de ver esta 
reluciente pre-saga reside simple y senci-
llamente en que no es lo mismo Los Tres 
Mosqueteros que veinte años después, y 
para colmo sin ellos. Aunque después de 
ver un excelso documental sobre la histo-
ria de este concepto sin igual (y con hartas 
malas copias detrás de sí) voy a adquirir 
ahora que mi economía suba lo suficiente, 
la Trilogía original Edición Limitada y los 
dos episodios de la nueva era. Sí, esta se-
mana, es decir la pasada, será estrenado el 
Episodio III, La venganza de los Siths. Como 
Otelo me pregunto: ¿la veré o no la veré? 
He ahí la cuestión. Aunque de verla mejor 
en pantalla grande. Porque, si ya se sabe 
que cualquiera de las películas será mejor 
vista en una sala de cine, una de este tipo 
más, mucho más.■
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Cartelera vigente del 23 al 26 de mayo de 2005

H
or

ar
io

s 
su

je
to

s 
a 

ca
m

bi
o 

si
n 

pr
ev

io
 a

vi
so

La maestra Li invita:

15 días 12 noches

 A un increíble precio a partir de:

¡¡¡USD: 2,630!!!
Salida: Julio 16, regreso: 31 de julio de 2005

Salida: 8 de abril, regreso: 16 de abril de 2006

Visitando:•Beijing •Shanghai •Xian

•Casa de Confucio y •¡muchos más!
Incluye: Viaje redondo, hospedaje de 4 estrellas, desayuno y

comida, todo el recorrido interior, etc.
Inscripción abierta

Estamos en: Lerdo de Tejada 2625

Tel: 3615 8711 o 3616 6338

E-mail: liliccc@hotmail.com

Vendo flauta transversal Armstrong, en excelente estado. 
Dos mil 500 pesos. Informes en los teléfonos (044 333) 
138 51 38, 106 462 65.

Vendo automóvil Renault 18, modelo 85, máquina recién 
reparada. En buen estado. 16 mil pesos. Informes en los 
teléfonos (044 333) 138 51 38, 106 462 65.

Vendo cámara fotográfica Pentax K1000, con accesorios. 
En excelentes condiciones. Tres mil 500 pesos, negociables. 
Informes en los teléfonos (044 333) 138 51 38, 10 64 62 
65.

Vendo casa barata en Loma bonita. Acepto crédito 
Infonavit. Informes en los teléfonos 36 55 42 48, (044 333) 
131 15 54.

Rento casa en Lomas de Zapopan, cerca del CUCEA. Dos 
recámaras, cocina integral, patio de servicio, teléfono y 
cochera. Informes al 36 39 06 80.

Rento departamento cerca de Belenes, amueblado, con 
servicios incluidos, telecable y bonito jardín, de preferencia 
a estudiante. Informes al 36 56 34 28.

Rento casa en Villa Belenes, tres recámaras, cocina 
integral, teléfono. Calle Miguel Gordoa y Barrios 590. Tres 
mil pesos. Informes en los teléfonos (044 33) 11 94 29 62, 
11 09 39 71.

Vendo departamento en Loma dorada, cerca de Wal-mart, 
cuarto nivel, teléfono y estacionamiento enrejado. 230 mil 
pesos. Informes al 36 83 66 03.

Vendo casa en fraccionamiento Colón. Excelente ubicación, 
todos los servicios, trato directo. Informes al 38 11 00 55.

Casa familiar renta magnífica habitación para caballero, 
entre avenida México y Reforma, cerca de López Mateos. 
Informes al 36 15 47 74.

Rento recámara amueblada en lugar céntrico, para jóvenes 
estudiantes. Informes al 38 27 59 42.

STAR WARS:  EPISODIO III LA VENGANZA DE LOS SITH AUT10851
CRUZADA AUT10842
MAS ALLA DE LA MUERTE AUT10829
STAR WARS:  EPISODIO III LA VENGANZA DE LOS SITH AUT10851
LA ULTIMA NOCHE AUT10823
EL NOMBRE DEL MIEDO AUT10841
LEGADO DE VIOLENCIA AUT10786
CRUZADA AUT10842
CRUZADA AUT10842
LA INTERPRETE AUT10831
SAHARA AUT10847
NIÑERA A PRUEBA DE BALAS AUT10826
STAR WARS:  EPISODIO III LA VENGANZA DE LOS SITH AUT10852

STAR WARS:  EPISODIO III  B

12:00  3:00  6:00  9:00

CRUZADA    B15

12:15  3:15  6:15  9:15

MAS ALLA DE LA MUERTE  B15

11:45  1:55  4:05  6:20  8:25  10:30

STAR WARS:  EPISODIO III  B

10:00  1:00  4:00  7:00  10:00

LA ULTIMA NOCHE   B15

12:05  2:30  5:05  7:30  10:05

EL NOMBRE DEL MIEDO  B15

11:10  1:20  3:30

LEGADO DE VIOLENCIA  C

5:40  8:05  10:20

CRUZADA    B15

11:15  2:15  5:15  8:15

CRUZADA    B15

10:15  1:15  4:15  7:15  10:15

LA INTERPRETE   B15

12:10  3:05  6:05  9:20

SAHARA    B

11:30  2:10  4:55  7:35  10:10

NIÑERA A PRUEBA DE BALAS  A

10:20  12:30  2:40  4:50  7:05  9:10

STAR WARS:  EPISODIO III  B

11:00  2:00  5:00  8:00

OFRECE DESCUENTO 
PARA ESTUDIANTES, 

TRABAJADORES ACADÉMICOS Y 
ADMINISTRATIVOS DE LA UDEG

De lunes a jueves paga precio 
de miércoles presentando en 

taquillas este cupón y una 
identificación vigente de la 

Universidad.
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ORGULLO UNIVERSITARIO

deportes

FOTO: FRANCISCO QUIRARTE | GACETA UNIVERSITARIA

Martha Eva Loera

María Guadalupe Ramos Ponce, académica 
del Centro Universitario de la Ciénega 
(CUCiénega), obtuvo el primer lugar del 
Concurso nacional de ensayo, que giró 
en torno al tema “La violencia generada 
contra las mujeres en el México del siglo 
XXI”. Convocó la Comisión de equidad de 
género, del Congreso de la Unión.
 El objetivo fue que a través de las artes, 
es decir, de la literatura o el cine, fuese 
tratado el tema de la violencia contra las 
mujeres. Dentro de la categoría ensayo 
literario hubo 189 participantes. El premio 
para el primer lugar consistió en 10 mil 
pesos en efectivo, diploma y publicación 
del ensayo.
 “El ensayo lo hice en forma de carta 

para mi hija. En esa misiva hago referencia 
a los instrumentos internacionales que 
defienden esos derechos, así como a la 
violencia que muchas mujeres vivieron 
durante años.
 “En el caso de México, en los umbrales 
del siglo XXI, explico cuál es la situación de 
nosotras las mujeres”.
 María Guadalupe no habla de la 
violencia intrafamiliar, sino de la social, la 
que tiene como nombre y apellido mujer.
 La mujer puede ser objeto de violencia 
de mil formas: psicológica, física, verbal, 
económica…
 Esta situación la pueden vivir lo mismo 
las niñas que las ancianas, tanto en el 
ámbito privado como en el público.
 La discriminación existe cuando la 
mujer es discriminada por cuestiones de 
género, cuando le niegan un cargo público 
o en una empresa, también al referirse a 
ella de manera despectiva. “En muchos 
casos es imperceptible y no la notamos 
hasta que la vivimos”.
 Lo bueno es que tanto mujeres como 
hombres poco a poco adquieren más 
conciencia de las funciones que desempeñan 
en la sociedad. “La idea es que lleguemos a 
ser más equitativos e igualitarios”.

 Señaló que corresponde a las madres 
de familia impulsar en las nuevas 
generaciones una diferente visión de 
género, para posibilitar unas relaciones 
igualitarias entre hombres y mujeres.
 “Muchas veces las madres generan en 
sus hijos la inequidad, cuando a los hombres 
les asignan el papel de proveedores, fuertes, 
los que trabajan en la familia y a las mujeres 
les dejan acciones de la vida privada”.
 El avance más significativo con relación 
al problema de la violencia hacia las 
mujeres es que ya existe conciencia del 
mismo. Y eso es fundamental para obtener 
una solución, “porque antes sabíamos que 
había violencia contra las mujeres, pero la 
considerábamos natural y que ocurría por 
su mala suerte”.
 El ensayo de María Guadalupe Ramos 
consta de 18 cuartillas. Fue entregado 
en enero y en abril recibió el diploma y 
reconocimiento económico.
 María Guadalupe, además de ser 
académica de la UdeG, es miembro del 
Comité latinoamericano de defensa de los 
derechos de las mujeres.
 “Este tema siempre me ha interesado. 
Me preocupa, por lo que decidí participar 
en el concurso”.■

María Guadalupe Ramos Ponce
Primer lugar del 
Concurso nacional de 
ensayo convocado por la 
Comisión de equidad de 
género, del Congreso de 
la Unión

De 1997 a la fecha se han registrado 
en Jalisco 267 secuestros. El investi-
gador en criminalística Max Mora-
les, afirma que México ocupa el pri-
mer lugar en el mundo en cuanto a 
“secuestros económicos”, es decir, 
aquellos cuyo fin esencial constitu-
ye el cobro de un rescate. También 
nuestro país, tiene el primer lugar en 
secuestros express.

La obsesión del Banco de México por 
controlar la inflación ahoga el poder 
adquisitivo de los mexicanos y frena 
la generación de empleos y de riqueza 
nacional, por lo que el país debe ha-
cer a un lado las recomendaciones del 
Banco Mundial –para apostar más a la 
inversión de empresarios mexicanos– 
y tolerar tasas de inflación más altas, 
afirma economista del CUCEA.

Son cirujanos de periódicos. Vestidos 
con batas, cubrebocas y guantes de 
plástico, casi 60 alumnos de la Prepa-
ratoria de Jalisco han realizado desde 
2004 una labor intensa: el acomodo y 
ordenamiento de ejemplares de diarios 
locales y nacionales en la biblioteca 
pública de Jalisco “Juan José Arreola”. 
Dicen que con esta experiencia ya no 
puedes hacer bola y tirar el periódico

“Estamos tan inmersos en una cul-
tura escrita, que tendemos a olvidar 
que el ser humano piensa y se expre-
sa en lenguaje oral”, dijo la escritora 
Margit Frenk, en la Cátedra Julio 
Cortázar. La también filósofa alema-
na, nacionalizada mexicana, afirmó 
que la lectura en silencio permite ir a 
mayor velocidad y abarcar más, esta-
blecer jerarquías, pero también pro-
picia la pérdida de la “sensorialidad” 
y la efectividad.

Los triatletas universitarios Adriana 
Madrigal (CUCEA), Alfonso Gutié-
rrez (CUCS), Leonardo Saucedo (Pre-
paratoria 12) e Irving Pérez (de una 
escuela incorporada), pertenecientes 
al equipo Trixal, obtuvieron su pase 
para el campeonato mundial de la es-
pecialidad, mismo que será en Japón, 
en septiembre próximo.
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